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Депутаты отмечают, что не-
обходимость замораживания  
так называемой программы 
оптимизации вызвана сокраще-
нием медицинских учреждений, 
врачей и мест в больницах, что 
в конечном счете «создает опас-
ность для жизни и здоровья не-
определенного круга граждан». 
Парламентарии ссылаются на 
материалы проверки Счетной 
палаты (СП) РФ, свидетельству-
ющие о бедственном положе-
нии здравоохранения.

Проверка показала, что в 
ходе «оптимизации» проводит-
ся активное сокращение чис-
ленности медработников. По 
данным Росстата, за год их чис-
ло снизилось на 90 тыс. человек. 
Аудиторы СП отмечают, что 
рост уровня средней зарплаты 
медработников (требование 
майских указов президента Рос-
сии) вызван не фактическим 
увеличением оплаты труда, а 
ростом нагрузки. Вместо поло-
женных восьми часов врач не-
редко вынужден работать две-
надцать, а то и больше.

«Сокращение числа меди-
цинских работников на фоне 

роста количества 
потребителей ус-
луг неминуемо 
приводит не толь-
ко к избыточной 
и н т е н с и в н о с т и 
труда, но и к сни-
жению доступ-

ности и качества предоставля-
емых услуг. Сроки ожидания 
оказания медицинской помощи 
по целому ряду регионов пре-
вышают необходимые в два и 
более раз», - отмечают депута-
ты в пояснительной записке к 
проекту закона. «Политика со-
кращения персонала медицин-
ских организаций и ликвидация 
самих юридических лиц явля-
ется недальновидной и должна 
быть коренным образом пере-
осмыслена. До этого момента 
проектом федерального закона 
предусмотрены минимально 
необходимые меры, направ-
ленные на защиту российской 
системы здравоохранения», - 
отмечают авторы инициативы. 
Иначе говоря, призывают еще 
раз как следует подумать, а по-
том уже делать.

Впрочем, вряд ли стоит об-
винять творцов реформы в 
недомыслии. Они осознанно 
преследуют одну конкретную 
цель - сэкономить на меди-
цинских расходах. Интересно, 
а как обстоит дело с финанси-
рованием медицины на Запа-
де, например в США?

Предполагается, что бюд-
жетные ассигнования на здраво-
охранение в РФ в 2016 г. составят 
490 млрд рублей. Бюджет свер-
стан из расчета среднегодово-
го курса доллара 63,3 рубля. В 
долларах расходы на медицину 
составят, таким образом, $7,7 
млрд. Федеральный бюджет 
США планирует потратить на 
медицину в 2016 г. $1006 млрд. 
Кроме федерального бюдже-
та и у нас, и у американцев есть 
региональные бюджеты и фон-
ды медицинского страхования. 
Если все это сложить, получит-
ся, что мы тратим в год на меди-
цину 2500 млрд рублей, или $39,5 
млрд, американцы - $2,26 трлн. 
Медицинские расходы на одно-
го человека в США составляют 
$7439, у нас - 17 420 рублей, или в 
пересчете на доллары по запла-
нированному в бюджете курсу 
$275. В 27 раз меньше! Если же 
взять статистику ВОЗ, получит-
ся, что по медрасходам на одно-
го человека мы отстаем от Ан-
глии в 12 раз, от Финляндии - в 
13, от Германии и Франции - в 16. 
Причем все эти страны постоян-
но увеличивают свои расходы, а 
мы с тем же упорством сокра-
щаем, называя это «программой 
оптимизации». Похоже, наши 
власти в отличие от американ-
ских и европейских чихать хоте-
ли на состояние здоровья своих 
граждан.

Борис Невис
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Первые три места в списке 
заняли руководители акционер-
ных обществ, основным соб-
ственником которых является 
государство. «Бронза» доста-
лась президенту Роснефти Иго-
рю Сечину, заработавшему $17,5 
млн. «Серебро» у главы банка 
ВТБ Андрея Костина ($21 млн). 
На первой же ступени пьеде-
стала - председатель правления 
Газпрома Алексей Миллер с $27 
млн. Недурно, правда? Но апло-
дировать Алексею Борисовичу 
не тянет. И даже не столько из-
за элементарной человеческой 
зависти, сколько потому, что ве-
домый Миллером газовый ко-
рабль с преобладающим госу-
дарственным участием (56,4% 
акций) все больше теряет ход и 
заваливается на борт. Коммер-
ческая, а следовательно, и нало-
говая эффективность концерна 
неуклонно падает. «Несмотря 
на то что прибыль компании 
в рублевом выражении снизи-
лась в семь раз, а в долларовом 
- в девять раз, вознаграждение 
председателя правления Газ-
прома Алексея Миллера вы-
росло с 25 млн долларов до 27 
млн долларов, и он занял пер-
вую строчку в рейтинге», - изу-
мляется Forbes.

Разумеется, не во всех бедах 
Газпрома следует винить его 
главу. Например, не в его воле 
переломить негатив, возник-
ший на Западе после событий 
в Крыму и Донбассе. Днище 
газпромовского корабля точит 
червь геополитики. Но и эко-
номики - тоже. Миллер и его 
команда совершили несколько 
крупных ошибок, за которые 
сегодня приходится расплачи-
ваться. Государственной казне - 
не им! Долгое время газпромов-
ское начальство исходило из 
того, что поставки в Европу бу-

дут из года в год увеличиваться. 
Упорно не хотели принимать в 
расчет «сланцевую револю-
цию» в США. Между тем аме-
риканцы наращивают добычу 
и готовы весь свет снабдить 
своим сжиженным природным 
газом (СПГ). В феврале бу-
дущего года Литва первой из 
европейских стран получит из 
США партию СПГ. За первой 
ласточкой потянется вся стая. 
Экспортные проекты Газпрома 
- все эти многочисленные «по-
токи», в которые уже вбуханы 
десятки миллиардов долларов, 
ожидает нелегкая судьба. Евро-
па под давлением США объяви-
ла курс на активное снижение 
газовой зависимости от России. 
Ясно как день, что нас выдавли-
вают с рынков - европейского, 
а заодно, кстати, и китайского. 
В ближайшие годы США пла-
нируют поставить в КНР около 
1 трлн кубометров газа. У кого 
купят топливо прагматичные 
китайцы, если их больше устро-
ит американская цена? Вопрос 
риторический. Все это были 
обязаны предвидеть, просчи-
тать топ-менеджеры Газпрома. 
Как и то давно известное всем 
обстоятельство, что Старый 
Свет в последнее время бук-
вально помешался на альтер-
нативных, возобновляемых 
источниках энергии. Из-за 
этого за последние пять лет 
потребление в ЕС газа упало 
примерно на 100 млрд кубоме-
тров. Все эти очевидные даже 
для неспециалиста тенденции 
в Газпроме прохлопали. А чего 
надрываться-то, если независи-
мо от результатов работы тебе 
ежегодно платят все больше 
и больше вопреки экономиче-
ской логике и элементарному 
здравому смыслу?

Максим Грегоров

  В центре внимания

Дела все хуже,
доходы все выше

На 500 млн рублей меховых из-
делий для своих нужд с наруше-
нием закона пыталось закупить 
ОАО «Российские железные доро-
ги» (РЖД), объявила Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС). 

В этой связи вспоминается история с «шубохранилищем» 
в доме, который приписывали бывшему главе РЖД Вла-
димиру Якунину. В то же время ФАС регулярно сообщает 
о нарушениях при закупках для РЖД, а недавно обвинила 
корпорацию в несоблюдении закона при проведении 
аукциона на стирку и дезинфекцию белья.

Журнал Forbes в очередной раз составил список 
самых высокооплачиваемых российских топ-
менеджеров.

Сергей Лавров, 
глава МИД России: 

сказано так сказано
«Сейчас такая ситуация в мире в эпоху 
взаимосвязи, если будут опускать же-
лезный занавес, ненароком могут себе 
что-нибудь прищемить. На примере 
санкций и наших ответных мер это очень 
хорошо видно»
(сказано в интервью «Радио России» 19.11.15).

США тратят на медицину в десятки США тратят на медицину в десятки 
раз больше Россиираз больше России
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О смертной казни
для террористов

В Госдуме на прошлой неде-
ле начался сбор подписей под 
обращением к президенту о 
возвращении смертной казни. 
Депутаты из оппозиционных 
фракций считают, что в усло-
виях террористической угрозы 
Кремль может пойти на этот 
шаг. В 1997 г. Россия подписа-
ла Протокол №6 к Европей-
ской конвенции о защите прав 
человека и основных свобод, 
касающийся отмены такого 
вида наказания в мирное вре-
мя. Однако Госдума до сих пор 
не ратифицировала конвен-
цию. Против отмены морато-
рия выступают депутаты от 
«Единой России», заявляющие, 
что угроза исключительной 
меры наказания не очень-то 
эффективный сдерживающий 
фактор. Конечно, террористы 
заслуживают самого жестко-
го наказания, однако вряд ли 
религиозного фанатика, тер-

рориста-смертника испугаешь 
смертной казнью. Что касается 
позиции президента РФ, то его 
пресс-секретарь Песков на-
помнил, что Владимир Путин 
ранее называл возвращение 
смертной казни бесполезным. 
«Иных точек зрения президен-
том не озвучивалось», - доба-
вил Дмитрий Песков.

О пособиях
по безработице

Дмитрий Медведев подпи-
сал постановление, согласно 
которому величина пособия 
по безработице в 2016 г. оста-
нется той же, что и сейчас: ми-
нимальная - 850 рублей, макси-
мальная - 4900. Сумма зависит 
от обстоятельств увольнения 
работника. Ранее в этом году 
премьер-министр РФ говорил, 
что размер пособия по безра-

ботице в России должен быть 
«разумно достаточным» и 
стимулировать людей искать 
работу. По словам Медведева, 
«мы знаем, что есть негатив-
ный опыт целого ряда других 
стран, где пособие перестает 
мотивировать на труд». На-
верное, именно поэтому по-
собия по безработице у нас не 
индексируются с 2009 г. Опыт 
же Европы нам, разумеется, 
не указ. Там, кстати, безработ-
ным платят очень по-разному: 
от ежемесячных 7 тыс. евро 
в Швейцарии до порядка 400 
евро - в Великобритании. Од-
нако нигде безработного не 
унижают суммой пособия в 
диапазоне 12,3-71 евро, как 
это происходит в сегодняш-
ней России, являющейся, по 
Конституции (статья 7.1), «со-
циальным государством».

Игорь Минаев

Коротко о главномКоротко о главном

  У них и у нас
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На прошлой неделе депутаты из фракции 
КПРФ внесли в Госдуму законопроект о 
моратории до 7 мая 2018 г. на ликвидацию 
государственных и муниципальных 
больниц и поликлиник, а также на 
сокращение медперсонала.
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Отставить, товарищ 
директор!

В Воронежской области к 
дисциплинарной ответствен-
ности привлечен руководитель 
Фонда капремонта (ФКР). В 
Мурманской области губерна-
тор уволил местного директора 
регионального ФКР, заявив: «У 
нас проблемы с Фондом кап-
ремонта: есть сдвоенные кви-
танции, квитанции приходят 
не тем людям, а ваши подчи-
ненные поясняют, что они «не 
волшебники, а только учатся». 
Это нонсенс: руководитель, ко-
торый отвечает за программу, 
оказывается, на людях учит-
ся». В Калининграде директор 
фонда сам ушел в отставку, а 
его сотрудников оштрафовали 
за «технические сбои» после 
массовых жалоб жителей. В 
Брянске директора ФКР уво-
лили за завышенные цены на 
ремонт кровли, а его предше-
ственник - в тюрьме (хоть и по 
эпизоду, не связанному с капре-
монтом, но от этого не легче). 
В Перми уже пять раз меняли 
руководителей Фонда капре-
монта. Сами уволились руково-
дители аналогичных структур 
в Томской, Челябинской, Ор-
ловской, Омской областях, в 
Санкт-Петербурге, Магадане... 
Такой стремительный кругово-
рот руководителей российских 
фондов капремонта может оз-
начать либо массовую неком-
петентность руководящих ка-
дров, либо свидетельствовать о 
том, что «что-то не так в самой 
консерватории».

Даже те жители, которые 
прониклись идеей капремон-
та, массово превращаются в 
должников только потому, 
что их деньги уходят на левые 
счета. На ушах от такой сомни-
тельной деятельности стоят 
Мурманск, Воронеж, Калуга, 

Смоленск, Хабаровск, Самара, 
Екатеринбург, Стерлитамак, 
Курск...

Не отстала и Кубань. В но-
ябре местный региональный 
оператор сообщил о «техниче-
ском сбое в программном ком-
плексе АСУ ЖКХ», из-за чего 
деньги собственников квартир 
ушли невесть куда.

Деньги есть - 
ремонта нет

«В ходе поездки в Красно-
дарский край выяснилось, - со-
общила член ОНФ Светлана 

Калинкина, - что жителям мно-
гоквартирного дома в Крас-
нодаре приходится платить 
взносы по двум квитанциям. 
Дело в том, что в платеж за ка-
премонт региональный Фонд 
капремонта незаконно вклю-
чил взносы в рамках сразу двух 
программ - долгосрочной, рас-
считанной на 2014-2043 годы, и 
краткосрочной, рассчитанной 
на текущий год. Взносы-то 
они собирают в двойном раз-
мере, а деньги (более 400 млн 
руб.) граждан при этом лежат 
на счету фонда регоператора 
мертвым грузом. При этом 
программа по капремонту до-
мов выполнена всего на 16,5%. 
Зато 107 сотрудников рег-
оператора получили премию 
в размере почти 7 млн рублей».

Вот и депутат Госдумы 
Александр Бурков приводит 

«отраженные в открытых ис-
точниках характерные при-
меры»: в Саратовской области 
отремонтировано четыре дома 
из 458 запланированных, в Ом-
ской области - 146 домов из од-
ной тысячи запланированных, 
в Мурманской области - 92 
из 243, в Ивановской области 
- 150 из 550, в Бурятии - 32 из 
400, в Новгородской области - 
105 из 306, в Ставропольском 
крае - 20 из 260, в Хабаровском 
крае - 21 из 120. «Как видим, - 
резюмировал парламентарий, 
- реализация программ недо-
тягивает и до 30% от запла-

нированных. Иными 
словами, деньги есть, а 
ремонта нет».

Как посчитали в 
ОНФ, в России на кап-
ремонт собрали 78 
млрд руб., а потрати-
ли всего 40. На вопро-
сы, где оставшиеся 38 
миллиардов и не лежат 
ли они под проценты в 
банках, до сих пор нет 

ответа.
Еще одна претензия из уст 

активистов ОНФ звучит так: 
«Вновь созданные фонды кап-
ремонта съедают слишком 
много денег на свое содержа-
ние». В этой связи сразу вспо-
минается самарский скандал 
с красивой и мощной Toyota 
Land Cruiser Prado, которую 
директор местного Фонда кап-
ремонта приобрел на средства 
этого же фонда за 2 млн руб-
лей. Самарский губернатор, 
гася скандал, велел машину 
продать, деньги в ФКР вернуть, 
а самому директору пересесть 
с японского внедорожника на 
«ладу-ларгус».

Любой директор реги-
онального Фонда капи-
тального ремонта должен 
соответствовать базовым 
требованиям, перечисленным 

в приказе Минстроя России 
№ 526/ПР от 27.07.2015. Он 
определяет обязательные ква-
лификационные требования к 
руководителю регионального 
ФКР. Помимо прочего он или 
кандидат на эту должность 
обязан иметь высшее образо-
вание и квалификацию по спе-
циальности строительства или 
юриспруденции, опыт работы в 
сфере строительства или ЖКХ 
не менее 10 лет, в том числе на 
руководящей должности - не 
менее 3 лет. Закон суров, что и 
говорить, но это закон. Соблю-
дается ли этот приказ? В Крас-
нодарском крае, например, нет. 
Глава краевого ФКР Елена 
Березницкая с 2005 по 2008 
год работала в Пенсионном 
фонде, потом год - в управле-
нии судебного департамента и 
только в 2010-м стала занимать 
должность главного специали-
ста отдела экономического и 
правового обеспечения При-
кубанской территориальной 
дирекции по строительству 
Краснодарского муниципаль-
ного образования, после чего 
была назначена начальником 
юридического отдела. Несмо-
тря на то что Елена Игоревна 
юрист по образованию, за-
няв должность руководителя 
ФКР, она все же нарушила 
закон, ведь ее стаж в сфере 
ЖКХ всего пять лет, а не де-
сять, как указывает приказ. 
Это, конечно, жуткое букво-
едство, но Елена Березниц-
кая, как и многие ее коллеги 
в регионах, не соблюдающие 
требования приказов Мин-
строя, как говорится, первые 
начали, когда стали призывать 
население к строгому соблю-
дению законов и обязательной 
уплате взносов на капремонт. 
Если уж сами не соблюдаете 
закон, почему требуете этого 
от рядовых граждан?

К слову, ситуацию, похожую 
на ту, что сложилась в Крас-
нодарском крае, прокуратура 
Свердловской области квали-
фицировала как нарушение 
федерального законодатель-
ства и потребовала увольне-
ния тамошнего директора 
Фонда капремонта.

Закон суров
Несмотря на все непри-

глядные факты, наводящие 
на безрадостные мысли о 
судьбе взносов на капремонт, 
отказаться от их уплаты у соб-
ственников нет никаких юри-
дических оснований. Оспо-
рить положения Жилищного 
кодекса можно только через 
Конституционный суд, но он 
пока не вынес ни одного реше-
ния на этот счет.

Партия «Справедливая 
Россия» недавно направила в 
Конституционный суд России 
запрос о проверке на соот-
ветствие Конституции нормы 
Жилищного кодекса, вынуж-
дающей россиян платить взно-
сы на капремонт в «общий ко-
тел». Лидер справедливороссов 
Сергей Миронов назвал это 
«самым настоящим произво-
лом», а члены партии собрали 
по всей стране более одного 
миллиона подписей граждан, 
требующих остановить сбор 
денег на капремонт по утверж-
денной в Жилищном кодексе 
схеме.

С капремонтом, как могут, 
сражаются и низы. Коллек-
тивный протест против него 
становится массовым. Да, 
пока все ограничивается от-
казом перечислять деньги на 
счета некоммерческих орга-
низаций в лице региональных 
фондов капитального ремон-
та многоквартирных домов. 
Но кто знает, не обернется ли 
эта пассивная практика выхо-
дом людей на улицы, как это 
случилось при монетизации 
льгот.

«Как не платить за капре-
монт?» - один из самых по-
пулярных сегодня запросов в 
поисковых системах интер-
нета. Советчиков много, но 
к ответу надо подходить без 
эмоций. Хотя как без них? 
Ведь в квитанциях часто пол-
ная неразбериха, собранные 
деньги уходят на «мутные» 
лицевые счета, «технические 
сбои системы» регулярны и 
повсеместны, директора ре-
гиональных ФКР меняются, 
как карты в покере, успевая 
купить себе джипы и выпла-
тить премии себе, любимым, 
на миллионы рублей. 

Игорь Козлов

Сейчас капремонт 
отказываются оплачивать 
около 30% собственников 
жилья, в отдельных 
регионах эта цифра 
доходит до 50%.

Кс
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ти
Уже два года идея
капремонта пытается 
овладеть массами.
Массы ерепенятся.
Их возмущают 
свалившееся на них 
дополнительное финансовое 
бремя и непонимание того, 
кто и как контролирует деньги, 
перечисляемые на ремонт домов.
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На минувшей неделе 
правительство поддержало 
проект закона о бесплатной 

раздаче гражданам РФ 
дальневосточных земель.

Регион готов отдать землю на 
безвозмездной основе по фор-
муле «гектар в одни руки», т.е. 
каждый член семьи, оформив-
шей заявку на землю, сможет 
получить не более одного гек-
тара. Программа рассчитана на 
период с 1 мая 2016 г. до 1 января 
2035-го. Дмитрий Медведев от-
метил, что каждый гражданин 
России сможет воспользоваться 
такой возможностью один раз. 
Чтобы впоследствии оформить 
«подарок» в аренду или соб-
ственность, надо сначала пять 
лет использовать землю по на-
значению. По словам вице-пре-
мьера Юрия Трутнева, землю 
будут выдавать «для ведения 

сельского, лесного, охотничьего 
хозяйства, для создания бизнеса». 
На полученных гектарах раз-
решат построить дом (до трех 
этажей и площадью до 500 кв. 
м), однако без права создания 
в нем квартир. Оговариваются 
случаи, в которых землю могут 
отобрать. Например, если ее по-
пытаются продать или сдать в 
аренду иностранцам или же ни-
чего не станут на ней делать.

По данным Минвостокразви-
тия, сегодня для хозяйственно-
го освоения Дальнего Востока 
пригодны 147 млн га. Согласно 
данным Росстата, в прошлом 
году численность населения РФ 
составила 143,7 млн человек. 

Так что даже если за дальнево-
сточными гектарами обратимся 
все мы, на Дальнем Востоке все 
еще останутся незанятые зем-
ли. Однако рассчитывать, что за 
дальневосточными гектарами 
выстроятся километровые оче-
реди, не приходится. Програм-
мой предусмотрено, что участки 
будут выделять вдали от насе-
ленных пунктов - не ближе 10 км 
при численности населения бо-
лее 50 тыс. человек или за 20 км 
от городов численностью более 
300 тыс. человек. Там, где власти 
готовы осчастливить переселен-
цев дармовыми гектарами, как 
правило, нет ни приличных до-
рог, ни тепло- и водоснабжения, 

ни электросетей. Ну и как в та-
ких условиях прикажете вести 
хозяйство, что-то строить, как 
жить? Выделяя бесплатную зем-
лю, правительство как бы дарит 
людям колесо от автомобиля в 
надежде на то, что они сами до-
купят все остальное.

Есть и еще одно обстоятель-
ство, вызывающее сомнения в 
эффективности предлагаемой 
меры. Людям на их гектарах 
разрешат создавать бизнес. А, 
например, такой: вырубить на 
участке весь лес (гектары со-
гласны выделять даже в лесном 
фонде), продать его иностран-
цам и после этого «бизнеса» 
сделать ноги? О такой возмож-

ности власти подумали? К каж-
дому переселенцу охранника 
ведь не приставишь.

Правительство считает про-
грамму «гектаризации» всей 
страны чуть ли не панацеей 
в решении демографических 
и экономических проблем 
Дальнего Востока. Похоже, в 
очередной раз впадает в сла-
достный самообман. Можно ли 
привлечь россиян в отдаленный 
регион? Наверное, да, но не за 
счет гектаров в глухомани, а 
предоставления бесплатного 
жилья и современного рабоче-
го места с гарантией достойной 
оплаты труда. Впрочем, это уже 
из области фантастики, учиты-
вая, что власти сегодня эконо-
мят на всех существующих со-
циальных программах.

Игорь Минаев

Дальневосточная утопия
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Парламент Каталонии 
принял резолюцию, провоз-
гласившую «начало процес-
са создания независимого го-
сударства с республиканской 
формой правления». В доку-
менте также отмечается, что 
парламент Каталонии имеет 
право «не подчиняться ин-
ститутам испанского госу-
дарства», а для региональ-
ного правительства законы, 
принимаемые парламентом 
Каталонии, важнее общеис-
панских. Как и ожидалось, 
вскоре Конституционный 
суд Испании признал резо-
люцию незаконной.

И это далеко не все кары, 
которым Мадрид собира-
ется подвергнуть «сепара-
тистов». Речь идет об иске в 
суд, который может предъ-

явить обвинения более 20 
каталонским чиновникам, 
включая главу каталонского 
правительства Артура Маса 
и спикера парламента Ка-
талонии Карме Форкаделя. 
Им могут инкриминировать 
«воспрепятствование работе 
законных органов власти» 
(до 15 лет лишения свободы) 
или «участие в мятеже с се-
паратистскими целями» (до 
30 лет тюрьмы). В Мадриде 
заявляют, что Каталония ни 
при каких обстоятельствах 
не получит независимость, 
речь-де может идти только 
о перераспределении пол-
номочий между центром и 
автономной республикой. 
Если каталонцы продолжат 
упорствовать, впервые в 
истории страны может быть 
использована норма испан-
ской конституции, позво-
ляющая временно вводить 
в автономных республиках 
прямое управление.

Противостояние про-
должается. «МН» следит за 
развитием событий.

Игорь Минаев

  Конфликт разгорается

Трагедия, напомним, ра-
зыгралась в отеле «Рэдиссон-
блю», расположенном в сто-
лице Мали Бамако. Эксперты 
отмечают, что нападение на 
отель было тщательно спла-
нировано и профессионально 
проведено. Несмотря на все 
усилия полиции и спецслужб, 
как малийских, так и западных, 
большинству нападавших уда-
лось скрыться. По официаль-
ным данным, были убиты двое 
из нападавших. Сколько их 
было всего, точно неизвестно. 
Свидетели говорят о 13 терро-
ристах. Они захватили 127 за-
ложников, среди которых были 
американцы, французы, росси-
яне. Если не считать стрельбы 
во время штурма, террористы 
обошлись с гостиницей на 
удивление бережно: не устро-
или ни взрывов, ни пожара. 
По некоторым данным, они 
договорились с властями, что 
будут отпущены, если не тро-
нут заложников. Что касается 
российских специалистов, то им 
фатально не повезло. Во время 
штурма они оказались в холле 
отеля, на виду у террористов.

Среди убитых оказалась 
гражданка США Анита Датар. 
Она была американским по-
сланником по гуманитарным 
вопросам и cтаршим управ-
ляющим в могущественной 
вашингтонской корпорации 
международного развития 
«Палладиум», которая особен-
но активно участвует в собы-

тиях на Ближнем Востоке и в 
Африке. Одной из своих целей 
«Палладиум» называет соз-
дание так называемого граж-
данского общества, которое 
должно воздействовать на пра-
вительственные институты. 
«Палладиум» даже берет на 
себя ответственность за про-
ведение государственных «ре-
форм» в зарубежных странах, 
взаимодействуя с Госдепарта-
ментом и, как предполагается, 
с разведывательными структу-
рами США. Двое коллег Датар 
отделались испугом и были 
эвакуированы из отеля.

Датар входила в высшие 
сферы вашингтонской вла-
сти, была подругой одно-
го из старших советников 
Хиллари Клинтон в сенате 
Дэвида Гартена и хорошей 
знакомой Клинтон. Ее имя 
пополнило длинный «список 
Клинтонов», состоящий из 
имен тех, кто слишком сбли-
зился с этим семейством и 
мог представлять для Клин-
тонов какую-то угрозу. Все 
эти люди погибли в резуль-
тате странных несчастных 
случаев или стали жертвами 
бандитских нападений, как 
это случилось с Анитой Да-
тар. Считается, что Хиллари 
Клинтон накануне схватки 
за президентское кресло раз-
ными способами избавляется 
от деятелей, которые облада-
ют компрометирующими ее 
сведениями. Конечно, никто 

напрямую не обвиняет Клин-
тон в организации теракта, 
но убийство Датар, которая 
слишком много знала о ней, 
вызывает вопросы. Стран-
но также и то, что нападав-
шие переговаривались на 
хорошем английском языке, 
хотя эта часть Африки была 
французской колонией и вто-
рым языком здесь все еще 
остается французский.

Нападение на отель при-
писали неуловимому алжир-
скому террористу Моктару 
Белмоктару, опекаемому «Аль-
Каидой». Однако об истинных 
целях теракта по-прежнему ни-
чего толком не известно. Тер-
рористы не выдвигали никаких 
требований, не делали офици-
альных заявлений.

Обстановка в Мали остает-
ся тревожной. В этом году от 
рук террористов здесь погиб-
ли около 40 человек. Военная 
операция в Мали, проведен-
ная Парижем в 2013 г., позво-
лила защитить от исламистов 
крупные города, не дала им 
захватить столицу. Однако 
мятежники все еще контро-
лируют север и центр страны, 
все больше распространяют 
свое влияние на южные ре-
гионы. Европейские власти 
рекомендуют своим гражда-
нам посещать Мали только 
по служебной необходимости, 
предупреждая, что их могут 
убить или похитить с целью 
получения выкупа.

Очередной теракт, на этот раз в далеком африкан-Очередной теракт, на этот раз в далеком африкан-
ском государстве Мали, унес жизни 19 человек, ском государстве Мали, унес жизни 19 человек, 
в числе которых шестеро россиян - сотрудников в числе которых шестеро россиян - сотрудников 
авиакомпании  «Волга-Днепр». Они работали авиакомпании  «Волга-Днепр». Они работали 
в Африке, где часто используют наши самолеты.в Африке, где часто используют наши самолеты.

Следы террористов ведут Следы террористов ведут 
на Западна Запад

  Мир лихорадит

Испанские власти край-
не раздражены поведе-
нием «каталонских сепа-
ратистов», официально 
провозгласивших курс 
на «цивилизованный 
развод» с Мадридом.

Борцам за независимость 
Каталонии светит тюрьма

Эта таинственная стена тя-
нется по холмам возле Сан-
Франциско и в некоторых ме-
стах поднимается на высоту 
двух метров. Многие секции 
стены полностью разрушены. 
Кое-где стена воздвигнута в 
совершенно неприступных ме-
стах. Ученым непонятно, каким 
образом к этим участкам стро-
ительства подвозили огромные 
камни, некоторые весом в тонну.

Непонятно и самое главное 
- зачем вообще строили эту 
стену? От какой угрозы обо-
ронялись строители этого фор-
тификационного сооружения? 
Ответы на эти вопросы пока 
не найдены. Ясно лишь одно: 

стена очень старая, она стояла 
еще до того, как в этих краях 
появились европейские посе-
ленцы, и даже до обосновав-
шихся здесь первых индейских 
племен. Когда испанские коло-
нисты расспрашивали о стене 
местных индейцев, чьи предки 
пришли сюда за 4 тыс. лет до 
рождества Христова, они от-
вечали, что эта стена «стояла 
здесь всегда». Одна из легенд 

индейцев гласит, что наш мир 
возник после разрушения и за-
топления предыдущего - того, 
который, вероятно, и населяли 
строители древней стены. О ее 
возрасте свидетельствует и то, 
насколько глубоко основание 
стены ушло в почву. При этом 
не существует никаких указа-
ний на то, кем были древние 
строители стены, откуда они 
пришли и куда потом делись.

  Древнейшая тайна Земли

Она далеко не так внуши-Она далеко не так внуши-
тельна и заметна, зато тельна и заметна, зато 
намного древнее и тоже намного древнее и тоже 
тянется на многие кило-тянется на многие кило-
метры, как и Великая Ки-метры, как и Великая Ки-
тайская стена. Речь идет тайская стена. Речь идет 
об удивительном объек-об удивительном объек-
те, найденном в США.те, найденном в США.

Великая американская 
стена

  Приближается новый потоп?

Горе от воды

Считается, что именно Грен-
ландия, этот самый огромный 
остров планеты, будет повы-
шать уровень Мирового океа-
на в ближайшие десятилетия. В 
летний период на поверхности 
острова начали образовывать-
ся обширные озера, вода из 
которых пробивает себе путь в 
океан. В Гренландии были об-
наружены тысячи бурных рек 
в ледовых руслах. Они прохо-
дят сквозь льды как нож сквозь 
масло, в результате ледники 
становятся похожими на швей-
царский сыр.

Огромные массы воды так-
же накапливаются под грен-
ландскими льдами. Один лишь 
ледник, располагающийся на 
северо-востоке Гренландии, 
несет в себе достаточно воды, 
чтобы поднять уровень океана 
на 0,5 м. Он сдвинулся с места и 
постепенно ускорил движение 
к морю после того, как исчез 
«тормоз», роль которого вы-
полняла подводная часть ледни-
ка. В год отсюда в океан попада-
ют 5 млрд тонн воды. Такие же 
изменения происходят на юге 
Гренландии. Довольно быстро 
тает и северный ледник Грен-
ландии, значащийся под номе-
ром 79, но от сваливания в океан 

его спасает рельеф дна. Одно из 
исследований показывает, что с 
2000 по 2011 год ежегодно Грен-
ландия теряла по 211 млрд тонн 
льда. Осадки в виде снега не 
могли восполнить эти потери.

Ученые утверждают, что с 
1900 г. уровень Мирового оке-
ана поднялся на 20 см. Если эта 
тенденция продолжится, под 
угрозой затопления окажутся 
один из крупнейших мировых 
мегаполисов Нью-Йорк, дру-
гие прибрежные города, а так-
же островные государства.

В ходе исследований Грен-
ландии было сделано еще одно 
открытие, не связанное с гло-
бальным потеплением. Были 
найдены следы чудовищного 
катаклизма, случившегося на 
Земле 8 тыс. лет тому назад. 
Это было цунами 20-метровой 
высоты. Оно обрушилось на 
Гренландию, Исландию, Норве-
гию, Шотландию, Англию, Да-
нию. Геологи из Университета 
Копенгагена утверждают, что 
цунами было спровоцировано 
участками континентального 
шельфа, обрушившегося в оке-
анские глубины. Подводный 
обвал послал волны во все сто-
роны. После него уровень моря 
поднялся на 20 м, образовалось 
Северное море, ранее представ-
лявшее собой всего лишь боль-
шое озеро.

Гидрологи называют Гидрологи называют 
Гренландию одним из Гренландию одним из 
самых крупных и бы-самых крупных и бы-
стро тающих ледников стро тающих ледников 
Земли.Земли.
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По сообщению Мини-
стерства промышленности 
и торговли РФ,  до конца 
2015 года на территории 
России начнутся прода-
жи детских товаров через 
крупнейший интернет-ма-
газин мировой торговли 
AliExpress. А уже в следую-
щем году впервые в истории 
российские производители 
выйдут со своими товарами 
на мировую 22-миллион-
ную аудиторию. Известно, 
что в каталоге AliExpress 
наши товары будут отмече-
ны триколором и пометкой 
«Сделано в России». Кроме 
того, российским товарам 
будет отдан приоритет в по-
иске, а вход в раздел «Мода. 
Сделано в России» будет 
расположен на главной 
странице сайта. 

По словам заместителя 
министра промышленно-
сти и торговли РФ Викто-
ра Евтухова, произойдет 
существенное увеличение 
спроса на российские това-
ры, реализуемые через ин-
тернет-магазины. «Выход 
российских компаний на 
международную торговую 
площадку будет способ-
ствовать появлению ново-
го канала продаж», - пояс-
нил Виктор Евтухов. 

До конца 2015 года на 
AliExpress появится более 
100 российских брендов. 
География первой сотни 
участников проекта насчи-
тывает 28 городов России. 
Планируется, что уже в бли-
жайшее время эта цифра 
увеличится почти в 4 раза. 
К участию в проекте Мин-
промторг пригласил более 
420 российских компаний. 

Замглавы ведомства 
Виктор Евтухов уверен, 
что у российских произво-
дителей на данный момент 
есть возможность заво-
евать доверие у целевой 
аудитории. Отношение по-

требителей к отечествен-
ной продукции меняется в 
лучшую сторону. Об этом 
свидетельствуют пред-
варительные результаты 
социологических опросов, 
которые показали, что бо-
лее 65% опрошенных по-
ложительно оценивают 
ассортимент российских 
товаров легкой промыш-
ленности.

В Минпромторге пояс-
нили, что выход российских 
компаний на мировой ры-
нок является частью Стра-
тегии развития индустрии 
детских товаров до 2020 
года. В целом Стратегия 
предусматривает меры по 
повышению доступности, 
безопасности и качества 
товаров для детей, а также 
по развитию инновацион-
ного потенциала россий-
ских производителей. Таким 
способом Минпромторг 
стремится поддержать оте-
чественную индустрию 
детских товаров, которая 
насчитывает более 1200 
промышленных предпри-
ятий из 15 отраслей. К тому 
же есть что поддерживать. 
Российская индустрия дет-
ских товаров - это уверенно 
развивающиеся предпри-
ятия с инновационным под-
ходом к производству. Так, 
компания «Ортомода» соз-
дала коллекцию школьной 
формы и сменной ортопе-
дической обуви для детей 
с инвалидностью и ограни-
ченными возможностями 
здоровья. К следующему 
учебному году «Ортомо-
да» совместно с фабрикой 
«Смена» планирует выве-
сти модели в розничную 
продажу. И, возможно, че-
рез некоторое время семьи 
с детьми-инвалидами по 
всему миру смогут через 
интернет купить школьную 
одежду российского произ-
водства. 

Известно, что нынешний гла-
ва католической церкви - папа 
римский Франциск не любит ро-
скошь и крайне неприхотлив в 
быту. Именно поэтому он решил 
отказаться от прежнего папамо-
биля, изготовленного на базе 
внедорожника «мерседес-бенц 
МЛ», который был подарен его 
предшественнику - папе римско-
му Бенедикту XVI в 2012 г. Но-
вой машиной папы Франциска 
стал специально построенный 
кабриолет на базе внедорож-
ника «хендай-санта-фе». Прин-
ципиальное отличие нового 
папамобиля заключается в от-
сутствии стеклянной пуленепро-
биваемой надстройки, которой 
комплектовались предыдущие 
машины для папы римского - 
модели «мерседес-бенц МЛ» и 
«гелендваген».

Напомним, папа Франциск 
был избран на самый высокий 
в католическом мире пост в 
марте 2013 г. Он первый папа 
из Нового Света - аргенти-
нец по национальности. И, по-
видимому, первый из предсто-
ятелей римско-католической 
церкви нового времени, на-
столько не придающий значе-

ния богатству и комфорту. Пе-
ресел с роскошной немецкой 
машины на «кореянку» эко-
номкласса. Демонстративно 
отказался от апартаментов в 
Апостольском дворце. И даже 
перстень рыбака (атрибут об-
лачения римских пап, призван 
напоминать о том, что папа яв-
ляется наследником апостола 
Петра, который по роду заня-
тий был рыбаком) ему отлили 
из серебра, а не из золота.

После избрания папой Хор-
хе Марио Бергольо избрал себе 
имя Франциск в честь основате-
ля ордена нищенствующих мо-
нахов-францисканцев святого 
Франциска Ассизского. И с тех 
пор папа Франциск свято блю-
дет заветы своего святого по-
кровителя, который богатству 

всегда предпочитал аскезу. Как-
то Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла попросили 
прокомментировать стиль по-
ведения папы Франциска. «Не 
думаю, что мне стоит коммен-
тировать манеру поведения гла-
вы католической церкви, - отве-
тил глава РПЦ. - Уверен, и он в 
отношении меня делать этого 
не стал бы. С большим уваже-
нием отношусь к папе Франци-
ску и к тому, что он сохраняет 
связь со сформировавшей его 
монашеской традицией».

Итак, человек, слово которо-
го закон для 1 млрд католиков, 
отличается скромностью и не-
притязательностью в быту. Что 
ж, главам всех прочих конфес-
сий есть с кого брать пример.

Игорь Минаев

Недавно папа римский Недавно папа римский 
Франциск появился на Франциск появился на 

публике в новом автомо-публике в новом автомо-
биле, марка которого ста-биле, марка которого ста-
ла для многих полнейшей ла для многих полнейшей 

неожиданностью.неожиданностью.

Глава миллиарда католиков ездит 
на машине экономкласса

  Его пример - другим наука

Ведущий рубрики Николай Иванов

Выход российских компаний на мировой 
рынок является частью Стратегии развития 
индустрии детских товаров.

  Сотрудничество

  Эксперимент

Товары с пометкой 
«Сделано в России» 
появятся в каталоге 
AliExpress

Кто на свете всех лживее?

Среди факторов, отрицатель-Среди факторов, отрицатель-
но воздействующих на чело-но воздействующих на чело-
веческий организм, самым веческий организм, самым 
пагубным является недосып. пагубным является недосып. 
Это доказали американские Это доказали американские 
медики.медики.

  Это важно знать

Лучше переесть, чем недоспать
Бессонная ночь вредит ор-

ганизму больше, чем полгода 
чревоугодия, причем даже 
злоупотребления жирной пи-
щей, - к такому выводу приш-
ли врачи из медицинского 
центра Седарс-Синай (США).

Они провели эксперимент, 
в ходе которого одну группу 
собак полгода пичкали кор-
мом с высоким содержанием 
жиров, другую группу подо-
пытных животных лишили 
сна, причем всего на одну ночь. 
Тест на чувствительность к 
инсулину (при снижении чув-
ствительности к этому гормо-
ну, как известно, развивается 
диабет второго типа) выявил, 
что у перекормленных собак 
она снизилась на 21%, у тех 

же, что бодрствовали ночью, 
- на 33%.

Медики пока не могут 
дать исчерпывающий ответ 
на вопрос, почему диагноз 
«диабет» часто ставят тем 
людям, которые не злоу-
потребляют ни сладким, 
ни жирным, ни мучным, а, 
наоборот, следят за своим 
каждодневным рационом, 
но при этом хронически не 
высыпаются. «Мы хотим 
понять, как связано отсут-
ствие сна с развитием диа-
бета, - говорит автор иссле-
дования Жозиан Бруссар, - и 
попытаемся улучшить чув-
ствительность к инсулину 
за счет восстановления на-
рушений сна».

Британские ученые решили Британские ученые решили 
замерить уровень честности замерить уровень честности 
людей разных национально-людей разных национально-
стей.стей.

В эксперименте, проведенном 
исследователями из Университета 
Восточной Англии, участвовали 
более 1,5 тыс. человек из разных 
стран. Испытуемым надо было 
подбросить монетку и угадать, 
какой стороной она приземлит-
ся. Угадавшие получали приз - $5. 
Казалось бы, все просто как дваж-
ды два и подвохи здесь невозмож-

ны. Однако выяснилось, что это 
не так. Исследователи отметили 
странную закономерность - по-
ловина тех, кто угадал, обманули 
ученых. Самыми отъявленны-
ми лгунами оказались японцы и 
китайцы. Кстати, именно в этих 
странах подбрасывание монетки 
- распространенная азартная игра. 
Любопытно, что сами участники 
эксперимента почему-то уверены 
в том, что наименее правдивой 
нацией являются греки. Это по-
казало голосование, проведенное 
среди участников опыта.
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Попробуйте сжать одну руку 
в кулак, а потом надеть пальто. 
Управляясь одной рукой, пол-
ностью застегнуть его. Вместо 
30 секунд у вас уйдет несколько 
минут на борьбу со своей одеж-
дой. Именно так каждый день 
одеваются и раздеваются мил-
лионы людей, имеющих инва-
лидность.

На планете сейчас живет 
1 млрд 300 млн человек с огра-
ниченными возможностями. 
В их проблемы погружены и 
еще 2 миллиарда - их близкие, 
медицинский персонал, люди, 
обслуживающие инвалидов. 
Наконец, еще 650 млн землян 
- это пожилые люди старше 65 
лет. Они тоже частенько испы-
тывают сложности с одеждой. 
Им точно так же нужны удоб-
ные вещи, чтобы негнущиеся 
пальцы легко справились с про-
цессом одевания.

«Спасибо, 
что научили шить»

Надежда Капкова, методист 
Гагаринского городского дома 
культуры, вынуждена шить 
себе одежду сама. «Я не пере-
стаю благодарить преподава-
теля по труду, которая нас в ин-
тернате научила шить. Она так 
и говорила - хотя бы без куска 
хлеба не останетесь. И действи-
тельно, я обшивала маминых 
подруг. И всю жизнь шью себе 
сама. Некоторые думают, что 
таким, как я, маленьким, можно 
купить вещи в детском магази-
не. Это не так. Там другой крой, 
под фигуру нестандартную, на 
мой объем не подходит. Если 
это покупная вещь, то придет-
ся распарывать и перешивать. 
Одеться человеку с инвалидно-
стью - реальная проблема».

Дарья Кузнецова, руководи-
тель интеграционного клуба 
«Преодоление», инвалид-коля-
сочник, отмечает, что одевается 
в обычных магазинах, но по-
требность в специальной одеж-
де насущная: «Это часть нашей 
жизни. Важны и красота, и 
функциональность, и удобство. 
И тут не нужно изобретать ве-
лосипед: сделать 
липучки или маг-
ниты вместо пуго-
виц, использовать 
легкие скользя-
щие материалы, 
делать более ши-
рокие рукава и 
брючины. Это 
серьезно облег-
чит жизнь тех, кто 
оказался в инва-
лидной коляске, имеет, напри-
мер, ДЦП или синдром Дауна».

Человек неидеальный
Несколько лет назад в России 

пробивать путь модной одежде 
для людей с инвалидностью на-
чал проект Bezgraniz Couture. 
К его автору и идеологу Янине 
Урусовой прислушались даже 
в Британской высшей школе 
дизайна. В итоге студенты под 
руководством Анны Черных 
и Владимира Тилинина, кура-
торов программы «Дизайн 
одежды. Базовый курс», с на-
чала этого года работали над 
разными моделями одежды 
и презентовали их на показе 
Bezgraniz Couture, который с 
грандиозным успехом прошел 
на днях в московском Манеже. 
Это уже второй подобный по-
каз моделей одежды для людей 
с особенностями фигуры. Пер-
вый прошел - впервые в мире! 
- здесь же, в Москве, год назад.

Дизайнеры продумали дета-
ли для разных видов инвалид-

ности. Для людей с ампутацией 
- способы скрыть протез, но 
быстро добраться до него. Для 
тех, кто имеет синдром Дауна, 
важно учесть хаотичные дви-
жения рук и ног, слабые мыш-
цы, а еще невнимательность. 
Чтобы шапка или перчатки не 
терялись, они пристегнуты к 
основной одежде, а сами моде-
ли одежды имеют свободный 
покрой. Колясочникам нужно 
продумывать гигиенические 
нюансы: одежду важно быстро 
снять и надеть без посторонней 
помощи.

Кстати, Анна Черных, со-
руководитель программы «Ди-
зайн одежды. Базовый курс» 
Британской высшей школы 
дизайна, отмечает, что будущие 
дизайнеры наивно полагают, 
что их модель - человек идеаль-
ный. Но все мы очень разные. 
Так что важно уметь создать 
одежду для «неидеального» че-
ловека.

Некоторые издатели уже 
планируют выпуск журналов и 
лекал для инвалидов, которые 
захотят шить для себя вещи са-
мостоятельно.

Советские технологии
Между прочим, первым раз-

работчиком в мире одежды 
для инвалидов стала Валенти-
на Волкова, искусствовед и мо-
дельер-конструктор, которая 
получила за свои разработки 
бронзовую и серебряную меда-
ли ВДНХ СССР. Волкова тогда 
взялась за сложный контингент 
- людей с отсутствием рук, при-
думав специальную одежду с 

компенсаторными функциями, 
заменяющими руки. Позже 
Волкова придумала компью-
терную программу, которая по-
зволяла делать замеры клиента 
удаленно. Кстати, этот метод 
дистанционного снятия мерок у 
нас используется и сейчас. Толь-
ко государство так и не под-
держало в массовом порядке 
разработки наших дизайнеров. 
Авторские мастерские есть, ди-
зайнеры говорят, что завалены 
заказами, часто из разных горо-
дов. Но такая одежда дорогая.

Есть и более крупные про-
изводства. Брянское протезно-
ортопедическое предприятие, 
одно из старейших производств 
такой одежды (начинали в 
Брянске еще с инвалидов, по-
явившихся в огромном коли-
честве после Великой Отече-
ственной войны), Московский 
протезно-реабилитационный 
центр «Здоровье», который де-
лает корсетно-бандажные изде-
лия и белье для женщин после 
мастэктомии.

Дешево и сердито. 
Красиво и дорого 

Казалось бы, инвалиды 
даже могут сэкономить. Спе-
циальную одежду шьют и про-
дают на таких предприятиях по 
федеральной программе ИПР 
(индивидуальной программе 
реабилитации). То есть опре-
деленное количество вещей 
можно купить за счет госбюд-
жета - покупка потом компен-
сируется. Но проблема в том, 
что купить можно только то, 
что записано в этой личной 
ИПР. Остальное за свой счет. 
А вписать в ИПР нужную 
одежду сложно, не говоря уже 
о процедуре хождения в наши 
поликлиники и сидении в оче-
редях. Даже сами производи-
тели отмечают, что врачебная 
комиссия, которая подписыва-
ет документы о нуждаемости 
пациента в средствах реабили-
тации, не всегда понимает, что 
человеку нужно.

Есть и другая проблема: где 
продавать модную одежду для 
инвалидов? Рынка такого пока 
нет. «Мы и занимаемся сейчас 
этим - создаем рынок», - гово-
рит Янина Урусова, автор про-
екта Bezgraniz Couture. Биз-
несу уже становится понятно, 
что люди с инвалидностью все 
чаще предстают платежеспо-
собной аудиторией. А значит, 
готовы покупать одежду, созда-
ваемую специально для них.

Кстати, участники проекта 
хотят развивать свои разработ-
ки под знаком «Сделано в Рос-
сии», ведь это настоящее разви-
тие новой наукоемкой отрасли 
экономики, потому что подоб-
ная «особенная» одежда иной 
раз настолько сложна, что в 
ней используются новые техно-
логии, 3D-модели-
рование и пе-
чать или же 
космические 
ткани. И кто 
знает, воз-
можно, уже в 
ближайшем 
будущем 
появится 
модная 
линейка 
о д е ж -
ды - для 
особых 
случаев.

Мнение 
эксперта 
Альбина Бикбулатова, 
дизайнер, доцент Российского 
государственного социального 
университета (РГСУ):

- Сейчас студентов-дизай-
неров уже учат проектиро-
вать одежду для людей с ин-
валидностью. Колоссальный 
рывок сделали Уфимский 
государственный универ-
ситет экономики и сервиса, 
Донской государственный 
технический университет, 
вузы в Томске, Новосибир-
ске, Омске, Владивостоке. Но 
хотелось, чтобы этот проект 
стал федеральным.

Одежда официально при-
знана средством реабили-
тации. Но она не всегда со-
ответствует требованиям 
технологичности, эстетики, 
моды. Купить одежду за счет 
дотаций государства, кото-
рые положены инвалиду, 
можно только в ограничен-
ном перечне организаций-
производителей и только 
определенное количество в 
год. А ведь сейчас инвалид-
ность «молодеет». Людям с 
инвалидностью хочется оде-
ваться красиво и практично, 
они хотят жить полноценно. 
Из социальной сферы нуж-
но уходить в реальный сек-
тор экономики, иначе такая 
одежда никогда не сойдет с 
подиума в рынок.

«Ноги гепарда» 
вошли в моду

Прорыв в сознании обще-
ства по поводу моды для 
людей с ограниченными воз-
можностями совершила аме-
риканка Эйми Маллинз. В 
детстве ей ампутировали обе 
ноги ниже колена, но Эйми су-
мела стать в 1996 году рекорд-
сменкой в беге и прыжках в 
длину на Паралимпиаде. Она 
бегала на знаменитых карбо-
новых протезах-лезвиях. На 
таких же бегает спортсмен 
из ЮАР Оскар Писториус. 
Их называют «ноги гепарда». 
В журналах стали появлять-
ся фотосессии с Эйми, затем 
спортсменка сыграла не-
сколько ролей в кино, в том 

числе и свой образ - 
женщину-гепарда. 
Маллинз стала 
коллекциони-
ровать протезы, 

в ее коллекции 
очень много аван-

гардных вариантов. 
Кстати, девушка даже 
выступала с лекци-
ями, рассказывая об 
инвалидах и их сверх-
способностях. Она от-

мечала, что дети, 
как ни странно, 
спокойно и с ин-
тересом отно-
сятся к людям с 
протезами - их 

голова еще не 
забита «обще-

ственными уста-
новками». Так в мировой 
моде стали появляться 
тенденции проэстетики: 
дизайнеры начали вос-
принимать протезы не 
как медицинскую кон-
струкцию, а как мод-

ный аксессуар.

Инвалиды вынуждены на каждом шагу 
приспосабливаться к миру. На лестнице, 

в транспорте, даже в собственной квартире. 
С одеждой и обувью то же самое: массовое мировое 

производство шьет «для обычных людей». 
А кто и как должен шить «для не таких, как все»?

Кстати
Около 40% людей с инвалидностью 

не считают себя инвалидами. Основ-
ные покупатели специальной одежды 
для людей с особенностями фигуры - 
люди от 18 до 29 лет. Из них 57% имеют 
работу, поэтому у них достаточно высо-
кая покупательная способность.

Подготовила 
Марина Лепина
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- Давид, вы ведете несколь-
ко дел в зарубежных судах в 
интересах россиян, погибших 
в авиакатастрофах. Кто в 
таких случаях несет ответ-
ственность перед пассажи-
ром?

- Для наступления ответ-
ственности причины авиаката-
строфы никакого значения не 
имеют, будь это теракт, погод-
ные условия, ошибка пилота 
или какие-нибудь аномальные 
явления. Авиакомпания всегда 
обязана возмещать пассажирам 
причиненный материальный и 
моральный вред. Воздушный 
кодекс РФ, а также междуна-
родные соглашения обязывают 
все авиакомпании страховать 
свою гражданско-правовую от-
ветственность перед пассажи-
рами и третьими лицами. 

Другое дело, что размер от-
ветственности авиакомпании 
зависит от того, внутренний 
это рейс или международный. 
К примеру, в России положе-
на обязательная страховая 
выплата в отношении погиб-
ших в размере 2 млн рублей, 
пострадавшим - не более 2 
миллионов (точные размеры 
определяются постановлени-
ем правительства в зависи-
мости от полученных травм). 
Багаж компенсируется в раз-
мере 600 руб. за 1 кг сданного 
багажа, а за утрату, недостачу 
или повреждение вещей, на-
ходящихся при пассажире, - в 
размере их стоимости (если 
ее нельзя установить, то сум-
ма возмещения будет не выше 
11 тыс. рублей). Возмещают-
ся также стоимость билета и  
расходы на погребение.

Но часто родственники по-
гибшего пассажира считают, 
что их реальный моральный и 
материальный ущерб больше, 
чем выплаченная страховая 
сумма, и подают в суд на авиа-
компанию и страховую ком-
панию. Поэтому важно знать 
размеры страхового покрытия.

Моральный вред 
оценивают дешево

- Кстати, появилась ин-
формация, что родственники 
пассажиров самолета могут 
рассчитывать не на 2, а на 22 
млн рублей...

- Я видел комментарии мо-
его коллеги адвоката Игоря 
Трунова о том, что каждый из 
217 пассажиров разбившегося в 
Египте лайнера А321 авиаком-
пании «Когалымавиа» 
был застрахован на 22 
млн рублей. Но пока 
сложно сказать, какой 
был предел страхово-
го покрытия каждого 
пассажира. Обычно эту 
информацию авиаком-
пания и страховщики 
держат в тайне. Но это 
не означает, что в слу-
чае наступления страхового 
случая страховая компания обя-
зана выплатить всю эту сумму 
родственникам. К сожалению, 
такого никогда не случается. 
Нужно доказывать, что ре-
альный ущерб родственников 
больше, чем полученная двух-
миллионная выплата.

Во-первых, размеры мораль-
ного вреда законодательно у 
нас не определены - это решает 
только суд. Согласно судебной 

практике по аналогичным де-
лам, в качестве компенсации 
можно получить не более 300 
тыс. рублей. Во-вторых, можно 
взыскать компенсацию за по-
терю кормильца. Но если иж-
дивенцев нет, сами понимаете...

- Какие существуют ню-
ансы в ходе получения ком-
пенсации?

- Страховщики всегда дей-
ствуют в своих интересах: вы-
платить как можно меньше и 
быстрее закрыть дело. Пред-
лагая дополнительную ком-
пенсацию,  страховщики тре-
буют утверждения мирового 
соглашения в суде. А подписав 
таковое, пострадавшие теря-
ют право требовать что-либо 
от авиакомпании. В последнее 
время страховщики стали заод-
но требовать от родственников 

жертв, чтобы те отказались и 
от претензии, и от исков в от-
ношении иностранных компа-
ний, которые должны нести 
самостоятельную ответствен-
ность. Лучше не вестись на та-
кие уговоры. Кроме того, рос-
сийское законодательство не 
дает возможности взыскивать 
большие суммы, поэтому мы 
всякий раз пытаемся вывести 
дело за пределы российской 
юрисдикции.

Так, в Иркутске несколько 
лет назад был первый случай, 
когда на территории РФ раз-
бился самолет иностранного 
производства, что дало нам 
возможность обратиться в 
иностранный суд. Мы подавали 
иск в суд Нью-Йорка против 
собственника разбившегося 
самолета Airbus Leasing и авиа-
компании S7. В тот момент Воз-
душный кодекс РФ не преду-
сматривал двухмиллионной 
страховой выплаты, и поэтому 
у родственников погибших не 
было никакой возможности 
получить достойные компенса-
ции в рамках российской юрис-
дикции. А в американском суде 
мы смогли достичь подписания 
мирового соглашения с бри-
танской перестраховочной 
компанией. Я не имею права 
назвать точные размеры ком-
пенсаций, но могу сказать, что 
они составили несколько сотен 
тысяч долларов.

- Есть ли разница между по-
добными делами в случаях гибе-
ли самолетов в России и в тех 
случаях, когда это были зару-
бежные авиакатастрофы?

- По авиационным делам мы 
работаем с одной из ведущих 
американских юридических 
фирм. Мы совместно пред-
ставляли, например, интересы 
граждан РФ, которые погибли 
в авиакатастрофе самолета 
авиакомпании Air France, вы-
полнявшего рейс по маршруту 
Рио-де-Жанейро - Париж. Са-

молет разбился над Ат-
лантическим океаном 
в 2009 году. Иски были 
поданы в суды США, 
Бразилии и Франции. 
В итоге мы смогли до-
говориться с юристами 
страховой компании и 
российская семья по-
лучила компенсации в 
размере более миллио-

на долларов США! В Америке 
вообще учитывается, как чело-
век погибает: если он заживо 
горит и испытывает ужасные 
страдания, то ему (или его род-
ственникам, если он не выжил) 
выплачиваются гораздо боль-
шие суммы.

- Версия о теракте в небе 
Египта подтверждается...

- Тогда ответчиком может 
стать и аэропорт Шарм-эль-
Шейха. 

Вперед, за 
американцами!

- Как вы считаете, нуж-
но ли менять наше законо-
дательство, чтобы близкие 
жертв авиакатастроф полу-
чали достойные компенсации? 

- Во-первых, нужно увели-
чить сумму страховой выпла-
ты. Когда была введена стра-
ховая выплата в размере 2 млн 
рублей, она была эквивалентна 
80 тыс. долларов США. Сейчас 
она равна всего 30 тысячам. 
Во-вторых, нужно полностью 
отказаться от того компенса-
ционного законодательства, 
которое мы сейчас имеем. Ны-
нешний закон несправедлив. 
К примеру, погибает молодой 
человек, у которого осталась 
только мама, которая рабо-
тает, имеет свой собственный 
доход, но до выхода на пенсию 
ей остается три месяца. В та-
ком случае в связи с тем, что в 
момент гибели сына мать ра-
ботала, она не считается ижди-
венкой и ей не полагается ком-
пенсация за потерю кормильца. 
Когда женщина через три ме-
сяца станет пенсионеркой, ее 
материальное положение без 
помощи сына резко снизится. 
То же самое можно сказать и 
по несовершеннолетним ижди-
венцам, которые имеют право 
на получение компенсации за 
потерю кормильца до момен-
та достижения ими 18-летнего 
возраста. Законодатели не ду-
мали о том, на что жить этой 
категории после 18 лет, ведь им 
нужно еще учиться, чтобы по-
лучить профессию.

Я бы предложил идти в 
этом вопросе за американца-
ми. Нужно брать годовой до-
ход погибшего и умножать на 
количество лет, оставшихся до 
выхода на пенсию. Также нуж-
но предусмотреть коэффици-
енты увеличения компенса-
ции через каждые три-четыре 
года. И выплачивать компен-
сацию нужно независимо от 
того, считаются родственники 
иждивенцами или нет.

Чем больше компенсаций 
придется выплачивать вино-
вникам, тем больше денег 
они будут вкладывать для 
обеспечения безопасности 
полетов.

Марина Ленина

Родственники жертв 
взрыва на борту 

А321 имеют право на 
возмещение морального 
ущерба от государства и 
на погашение страховых 
рисков. На что они могут 

рассчитывать и как 
ведутся подобные дела, 
«Мир новостей» выяснял 

у адвоката Давида 
Кухалашвили, у которого 

есть опыт аналогичных 
процессов.

nnnnnnononnnononononnonnonnnononoononnnononononnnonoonnonoonono

Теракт над Египтом: 
ЧТО ПОЛУЧАТ БЛИЗКИЕ ЖЕРТВ?

После катастрофы самоле-
та авиакомпании Air France 
в 2009 году российская се-
мья получила компенсации 
в размере более миллиона 
долларов США!
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«Европа не погибнет»
На днях мой знакомый схо-

дил на ток-шоу Первого ка-
нала, где обсуждались конеч-
но же события во Франции. 
В последние дни это главная 
тема в мире, и она вызвала в 
России большой резонанс.

Сначала там говорили о 
«Шарли Эбдо» - причем так, 
будто во всей французской 
культуре ничего другого во-
обще нет. Даже намекали на 
то, что, не будь этих комик-
сов, может, в Париже обо-
шлось бы без терактов. Хотя 
стоит ли какую-то помойку 
выдавать за прессу всей стра-
ны? И не будь того январско-
го расстрела редакции - ни-
кто бы о ней толком не узнал.

Дальше пошел разговор о 
том, какое французское об-
щество плохое, как оно само 
виновато в произошедшем, 
как плохо относится к приез-
жим, как в Европе все ужас-
но и что она погибла. Тут мой 
знакомый сказал: «Боюсь 
огорчить многих присутству-
ющих, но Европа не погиб-
нет. А громче всех о ее гибели 
кричат те, кто в этой погиба-
ющей Европе хранит все - от 
денег до детей. Вообще мне 
понравилось, как повел себя 
Олланд в день терактов. Пре-
зидент объехал места траге-
дии, нашел нужный тон. Не 
спрятался от беды».

А в зале было много фран-
цузов, им эти слова очень не 
понравились. Вообще созда-
лось впечатление, что им в 
исполнении Олланда может 
сейчас понравиться только 
одно - если он застрелится.

Примерно так в России смо-
трят на события во Франции. 
И так французы реагируют на 
главу своей страны, который 
потерял кредит доверия.

«Я тот, кого сравнили 
с собакой»

Семь президентов было в 
истории Пятой республики. 
И только два социалиста. Оба 
почему-то с именем Франсуа - 
Миттеран и Олланд. Последне-
го всегда называли «аппарат-
чиком». Обычный партийный 
функционер, которого карьера 
вознесла на высокий пост.

Олланд очень не похож 
на своего предшественника 
Николя Саркози, которо-
го канцлер Германии Анге-
ла Меркель за гиперактив-
ность однажды окрестила 
«Duracell-президент» («зай-
чик-энерджайзер», если по-
нашему). Народ же за при-
страстие Саркози к дорогим 
аксессуарам и шикарному от-
дыху стал его величать «пре-
зидент Блинг-Блинг». То есть 
мужик, который любит шик и 
цацки. Но сейчас вам любой 
француз скажет, что раньше 
таких терактов не было, а Ни-
коля вел жесткую политику 
по отношению к эмигрантам.

Олланд не такой. Он ста-
рательно подчеркивает свою 
заурядность. Такого дядьку 
легко можно встретить в ме-
тро или на прогулке в Булон-
ском лесу. 

Франсуа родился 12 августа 
1954 года в Руане, на севере 
Франции, в семье врача-отола-
ринголога Жоржа Олланда и 
заводской медсестры Николь 
Трибер. Детство провел в ру-
анском пригороде Буа-Гийом, 
несколько лет учился в католи-
ческой школе, играл в детской 
футбольной команде, причем 
был форвардом. А это амплуа 
требует настырного нрава.

В 1968 году семья переехала 
в Нейи-сюр-Сен, престижный 
пригород Парижа. Олланд 
окончил лицей, поступил в 
бизнес-школу и одновремен-
но слушал лекции в институте 
политических исследований. 
Позже он получил диплом 
элитной Национальной шко-
лы управления, которую 
принято считать француз-
ской кузницей политиче-
ских кадров. Интересно, 
что Франсуа по резуль-
татам учебы стал только 
восьмым на курсе, а после 
вуза пошел работать ауди-
тором в Счетную палату.

Политического опыта 
Олланд набрался во вре-
мя президентских выбо-
ров 1981 года, когда был 
одним из экономиче-
ских советников и дове-
ренным лицом кандидата 
от социалистов Франсуа 
Миттерана, который в 
итоге одержал победу.

Интересный случай 
произошел в те дни, 
когда Олланд сам был 
выдвинут кандидатом 
на выборах в Националь-
ное собрание в департа-
менте Коррез, где фавори-
том считался экс-премьер, 
мэр Парижа Жак Ширак. 
Тяжеловес презрительно об-
ронил: «Имя моего соперни-
ка-социалиста? Оно извест-
но меньше, чем кличка 

лабрадора Миттерана». А ког-
да увидел незнакомого моло-
дого человека на обществен-
ном собрании и спросил: «Вы 
кто?», то услышал: «Я тот, 
кого вы сравнили с собакой».

Франсуа тогда набрал в 
два раза меньше голосов, чем 
Ширак.

Карамельный пудинг
Другая байка связана с его 

гражданской женой - Сеголен 
Руаяль. Вместе они прожили 
30 лет, у них четверо детей. Ру-
аяль тоже построила карьеру 
в Социалистической партии, 
однако в отличие от мужа (Ол-
ланд никогда не был ни мини-
стром, ни даже замом) долго 
работала в правительстве. И 
вот в январе 2007 года пошла 
на президентские выборы.

За несколько месяцев до 
голосования официальный 
представитель ее избиратель-
ного штаба Арно Монтебур 
в эфире политического ток-
шоу ответил на вопрос о не-
достатках их кандидата в пре-
зиденты: «Только один - ее 
компаньон».

И хотя Монтебур добавил: 
«Это шутка», - но уже утром 
извинялся перед Руаяль и по-
дал заявление об отставке.

Сеголен те выборы проиг-
рала Саркози. А вскоре засту-
кала мужа за изменой с журна-
листкой Валери Триервейлер, 
которая была моложе на 10 
лет: «Я попросила Франсуа по-
кинуть наш дом. Желаю ему 
счастья с новой любовью».

Интересно, что в ходе прай-
мериз в 2011 году за право 
баллотироваться на пост пре-
зидента Олланд сошелся в 
борьбе со своей бывшей лю-
бовью. И вот Франсуа обогнал 
пятерых социалистов, вклю-
чая Сеголен Руаяль, а потом 
победил и Саркози.

Все эти годы в глазах 
французов Олланд оставал-
ся типичным чиновником, 
каким-то провинциальным 
недотепой - среднего роста 
(174 см), пухловатый, кругло-
лицый, широколобый, с раз-
растающейся лысиной.

Он носит мятый костюм, 
как рассказывает нам ТАСС, 
а также рубашки из магазина 
Celio, недорогую обувь, не-
модные круглые очки и пред-
почитает часы Swatch за 120 
евро. Смотрит футбол (вот 
почему во время парижских 
взрывов он оказался на матче 
Франция - Германия), читает 
спортивное издание l’Equipe, 
в еде питает слабость к антре-
коту и шоколадному пирогу, 
гордится трехколесным мо-
тороллером Piaggio и любит 
сам делать покупки на вос-
кресном фермерском рынке.

Ему даже прозвище дали 
Фланби за полноту и несу-

разный вид - в честь кара-
мельного пудинга.

Жесткости и бруталь-
ности нашему Франсуа 
категорически не хвата-

ет. И как тут бороться 
с террористами ИГИЛ 
- организацией, запре-
щенной в России?

Скандал 
с налогами

Веру в своего пре-
зидента францу-
зы начали терять 
уже на следующий 
год после его из-
брания. Олланд 
заявил в эфире 
национального 
телевидения, что 
ставка налога 
для тех, чей до-
ход превыша-
ет 1 млн евро 
в год, будет 
повышена с 
41 до 75%.

Тут из 
Франции 
п о б е ж а -

ли миллионеры - не только 
крупные бизнесмены, но и 
футболисты, певцы, акте-
ры. Самый богатый человек 
Франции и владелец Moet 
Hennessy Louis Vuitton Бер-
нар Арно подтвердил, что по-
лучает гражданство Бельгии. 
Франсуа тут же обвинил его в 
отсутствии патриотизма.

А как забыть эпическую 
переписку Жерара Депардье 
с правительством Олланда? 
В конце 2012 года актер ку-
пил старый дом в Бельгии в 
местечке Нишен недалеко 
от границы с Францией. Это 
спровоцировало оживленную 
дискуссию в СМИ о возмож-
ном желании Депардье уйти 
от налогов. Премьер-министр 
Жан-Марк Эро, отстаиваю-
щий жесткую налоговую по-
литику своего правительства, 
назвал это «жалкой попыт-
кой». Это вызвало такой гнев 
Жерара, что он послал откры-
тое письмо, приложив к нему 
паспорт и социальную карту, 
- все это было опубликовано 
в воскресной газете Journal 
du Dimanche: «Кто вы такие, 
чтобы так меня судить?.. Я ни-
кого не убивал, не совершал 
недостойных поступков. За 45 
лет заплатил 145 млн евро на-
логов. Предоставляю рабочие 
места для 80 человек. Меня не 
надо жалеть или хвалить, но я 
не приемлю слова «жалкий».

Экономика при Олланде на-
чала сокращаться, а безрабо-
тица побила 13-летний рекорд. 
Еще три года назад 60% граж-
дан были недовольны деятель-
ностью нового президента.

А что говорить теперь, по-
сле терактов?

Любовный 
шестиугольник

Сейчас Олланд старается 
вести себя жестко. Заявляет, 
что Франция будет наращи-
вать удары по ИГИЛ в Си-
рии: «Цель международного 
сообщества - уничтожение 
«Исламского государства». 
Подключает к операции 
авиа носец «Шарль де Голль».

Но тут же получает ответ-
ный удар, когда исламисты 
захватывают французский 
отель в Мали и расстреливают 
заложников, среди которых по 
трагической случайности ока-
зались шестеро россиян.

Как всерьез относиться к 
человеку, который любовным 
похождениям уделяет больше 
внимания, чем внутренней и 
внешней политике?

Не так давно Франсуа Ол-
ланд официально заявил, что 
Триервейлер, которая явля-
лась первой леди с 2012 года, 
больше ему не партнерша: «Я 
хотел бы объявить, что вы-
шел из союза с Валери». Фран-
цузские таблоиды сообщили о 
том, что Олланд изменяет Три-
ервейлер с 41-летней актрисой 
Жюли Гайе. А когда Франсуа 
рассказал об этом своей леди, 
то та попала в больницу с 
нервным истощением. Олланд 
за неделю лечения навестил ее 
в больнице лишь однажды.

«Любовный шестиугольник 
президента Франции» - такие 
публикации выходят в мест-
ной прессе. Но даже страстные 
французы были поражены, 
когда Олланд для повышения 
рейтинга пообещал легализо-
вать однополые браки.

У вас других проблем в 
стране нет, Франсуа?

Материал подготовил 
Степан Строев

Многие французы с 
сожалением говорят: 

«Эх, нам бы такого 
стального президента, как 
Владимир Путин!» Потому 

что страной управляет 
Франсуа Олланд, больше 

похожий на недотепистого 
бюрократа, чем на крутого 

политика. А тут еще 
эти страшные теракты 

в Париже, которые 
потрясли весь мир...

Франсуа Олланд: Франсуа Олланд: 
МСЬЕ ПРЕЗИДЕНТ

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

REX/FOTODOM

Женщины президента: 
Сеголен Руаяль, 
Валери Триервейлер, 
Жюли Гайе
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Майор милиции в 
отставке Али Яраше-
вич Ярашев был пре-
дан своему делу - 25 лет 
проработал участковым 
инспектором в органах 
внутренних дел Москвы. 
«На семейном совете 
решили, что было бы 
хорошо посвятить себя 
той же профессии, - рас-
сказывает глава зональ-
ного информационного 
центра ГУ МВД по Мо-
скве, полковник 
полиции Максуд 
Ярашев, старший 
сын в семье. - В 
школьном возрас-
те я хотел быть 
врачом, когда сам 
получил травму и 
увидел, как рабо-
тают хирурги. А 
после армии по-
нял, что милиция 
нужнее: в 90-е годы 
были и погромы, 
и разгул уличной 
преступности. На-
чал с обычного 
постового в 124-м 
отделении мили-
ции. Отец, как нор-
мальный любящий 
родитель, пытал-
ся устроить меня 
в министерство, 
чтобы я на улице 
был поменьше. А 
я в силу своего ха-
рактера категорически 
возражал. Хотел доби-
ваться всего с нуля и са-
мостоятельно. Окончил 
следственный факуль-
тет и вернулся в родной 
Северо-Западный округ 
Москвы».

Тем временем подрас-
тали младшие братья. 
Муслим сначала работал 
помощником следовате-
ля, а потом перешел в де-
журную часть районного 
ОВД, затем окружного 
УВД. Дмитрий поступил 
в отдел вневедомствен-
ной охраны, а сейчас ра-
ботает помощником де-

журного по управлению 
нарядами. Четвертый 
брат, Геннадий,  - тоже в 
дежурной части.

У каждого из братьев 
по трое детей. В выход-
ные эта большая семья 
старается собираться 
вместе. В семье есть еще 
и сестра, правда, в органы 
она не пошла, работает в 
Институте приборостро-
ения. Там же когда-то ра-
ботала и мама.

«Помню, допрашивал 
двух подельников, кото-
рые вымогали крупную 
сумму денег с руковод-
ства банка «Чара», - вспо-
минает Максуд Ярашев. 
- Известная история 
была в 1994 году. Дело 
удалось довести до суда, 
преступники получили 
реальные сроки. Работы 
хватало. В другой раз вел 
допрос подозреваемых 

в одном преступлении, а 
они признались и в дру-
гом. Слово за слово, в 
итоге преступники были 
изобличены в соверше-
нии более 60 квартирных 
краж по городу».

Ну что за жизнь у нас, 
если смотреть из окош-
ка дежурной части: бы-
товуха, ДТП, пьяные 
компании во дворах. Вот 
последний случай: отец, 
1945 года рождения, по-
вздорил с сыном и забил 
того насмерть металли-
ческим прутом...

Работа полиции и 
усложнилась, и упро-

стилась одновремен-
но. Мобильность стала 
выше. Экипажи машин 
оснащены спутниковым 
оборудованием ГЛО-
НАСС. Это позволяет 
отследить, где находится 
каждая группа выезда, 
и направить на проис-
шествие тот наряд, ко-
торый ближе. Центр 
управления нарядами 
следит за ситуацией. 
Норма прибытия сейчас 
- от 3 до 7 минут.

Методики совершен-
ствуются: раньше - от-
печатки пальцев, опрос 
свидетелей, проверка 
данных по картотеке, 
сейчас - видеоданные, 
идентификация по ДНК, 
даже по геному.

Но чтобы гражда-
не чаще обращались за 
помощью к полиции, 
нужно, чтобы полицей-

ский вызывал 
уважение. Мак-
суд Ярашев счи-
тает, что важны 
любые мелочи, 
включая внеш-
ний вид. Кстати, 
уровень удовлет-
воренности рабо-
той московской 
полиции стал за-
метно выше, от-
мечает полковник 
Ярашев. По по-
следним данным, 
положительная 
оценка оказания 
полицией услуг в 
сфере, например, 
оформления доку-
ментов составила 
более 90%.

«Во всяком слу-
чае, я знаю, что 
когда сам буду на 
пенсии, то без раз-
думий обращусь в 

полицию в случае чего», 
- убежден полковник 
Максуд Ярашев.  Дети 
братьев Ярашевых пока 
подрастают и профес-
сию еще не выбрали. 
«Пусть пока учатся, 
дальше видно будет», - 
говорят отцы. Но сыно-
вья уже рассказывают в 
школе о своих папах-по-
лицейских. Однокласс-
ники слушают с инте-
ресом. Так что и третье 
поколение Ярашевых 
в шаге от того, чтобы 
продолжить семейное 
дело.

Марина Лепина

Шестьдесят 
раскрытых 

преступлений 
за день - рекорд 

работы в полиции 
полковника Максуда 

Ярашева. В органах 
служил его отец, 

служат трое братьев. 
Настоящая династия!

ПАПА, БРАТЬЯ И Я - 
ПОЛИЦЕЙСКАЯ СЕМЬЯ

Максуд Алиевич

Муслим Алиевич

Дмитрий Алиевич

Геннадий Алиевич
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Адвокат Сергей Пензин: «В 
России принято давать деньги 
взаймы часто без соблюдения 
каких-либо формальностей, 
так сказать, под честное слово. 

Но правильнее обезопасить себя с 
помощью долговой расписки. Она 
упростит дело, если вы решите по-
давать в суд о взыскании долга. Если 
размер займа между гражданами в 
10 раз превышает величину МРОТ 
(с 1 января 2015 г. МРОТ - 5965 руб.), 
то составление письменного до-
говора прямо предписывает ст. 808 
Гражданского кодекса РФ. На прак-
тике же дача денег взаймы редко до-
кументируется - заемщик в лучшем 
случае пишет расписку произволь-
ного содержания, и этим все ограни-
чивается. Впрочем, это не страшно, 
т.к. отсутствие договора займа при 
наличии правильно составленной 
расписки не будет препятствием для 

взыскания долга через суд. Любая 
расписка может быть доказатель-
ством передачи денег (ст. 162 ГК 
РФ). Но для верности в ней нужно 
не только цифрами и прописью ука-
зать размер заемной суммы, срок ее 
возврата (если он не установлен, то 
деньги должны быть возвращены 
в течение 30 дней со дня предъяв-
ления соответствующего требова-
ния), но и ФИО, дату, место рожде-
ния, место жительства, паспортные 
данные, номера телефонов обеих 
сторон - заемщика и кредитора. В 
расписке также могут быть указаны 
условия о начислении процентов на 
сумму долга. Документ скрепляется 
подписями сторон с расшифровкой 
и датой.

Чтобы заемщик не отказался 
признать долг, заявив, что расписку 
не писал, важно, чтобы она была на-
писана самим заемщиком от руки».

Плакали мои денежки?
Знакомый попросил у меня денег в долг и сказал, что через два ме-
сяца отдаст. Даже расписку написал. Прошло уже пять, а он так 
и не вернул 30 тыс. рублей. Стал скрываться от меня. Есть ли у 
меня шансы взыскать с него эти деньги?

Павел Круглов, Ленинградская обл.

?

!

Эксперт Общества защи-
ты прав автомобилистов 
Игорь Яркевич: «Новый за-
кон (Федеральный закон от 

08.06.2015 №143-ФЗ «О внесении 
изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административ-
ных правонарушениях и статью 
21 Федерального закона «О без-
опасности дорожного движения») 
установил ряд важных правил, 
касающихся эвакуации транс-
портных средств. Отмечу глав-
ное: в КоАП РФ внесена норма о 
том, что эвакуация транспортно-
го средства прекращается, если 
водитель появился в процессе 
погрузки машины на эвакуатор 
и причина задержания транспорт-
ного средства устранена до на-
чала движения эвакуатора. Эта 
норма ставит точку в спорах води-
телей с эвакуаторщиками. Таким 
образом, если машина только го-
товится к погрузке, если машина 
«зависла» в процессе погрузки, 
если машина уже стоит на эваку-
аторе, который еще не сдвинулся 
с места, и тут появляется хозяин 
этой машины, эвакуация не про-
изводится.

Другое новшество заключается 
в том, что эвакуация транспорт-
ного средства возможна только в 
зоне эвакуации автомобилей - там, 
где имеются знаки о запрете сто-
янки и остановки, сопровождаю-
щиеся специальной табличкой, ко-
торая указывает на то, что в зоне 
действия данных дорожных знаков 
осуществляется задержание транс-
портного средства. Таким образом, 
за незаконную парковку в местах 
без таблички об эвакуации грозит 
только штраф (в Москве и Санкт-
Петербурге  - 3 тыс. руб.). Но в 
законе есть и «белые пятна»: не 
указано, кто и как определяет, где 
нужно, а где не нужно вешать таб-
личку с эвакуатором. В результате 
таких табличек можно наставить 
где угодно. Не сомневаюсь, что в 
крупных городах их будет появ-
ляться все больше, ведь эвакуация 
автомобилей - дело для властей 
прибыльное.

Третье новшество касается во-
дителей мопедов (скутеров). За их 
управление без мотошлема или в 
незастегнутом мотошлеме введе-
на ответственность - штраф в раз-
мере 1 тыс. руб.».

Авто эвакуируют по-новому
Говорят, недавно изменились правила эвакуации автомобилей. 
Расскажите, что именно изменилось.

И.Г. Светин, г. Тверь.?
!

Юрист Алла Михайлова: «Пре-
жде чем принять выставлен-
ные преподавателем условия, 
нужно помнить: соглашаясь 
дать взятку, студент сам совер-

шает уголовное преступление (ст. 
291 Уголовного кодекса РФ). Дача 
взятки наказывается штрафом в раз-
мере от пятнадцатикратной до трид-
цатикратной суммы взятки, либо 
принудительными работами на срок 
до трех лет, либо лишением свободы 
на срок до двух лет со штрафом в 
размере десятикратной суммы взят-
ки. Если вы уверены в том, что и без 
взятки способны сдать экзамен, то 
можно заявить о готовящемся пре-
ступлении в полицию или прокура-
туру. Это можно сделать письменно 
или по телефону горячей линии. В 
заявлении надо указать, кто вымо-
гает взятку - ФИО и должность со-
трудника, ее размер. Скорее всего, 
заявителю предложат участвовать 

в оперативно-разыскных действиях 
по передаче под контролем право-
охранительных органов взятки ме-
чеными денежными средствами. 
Подобные прецеденты уже были 
в российской практике. Так, в про-
шлом году преподаватель Краснояр-
ского аграрного университета был 
признан виновным в совершении 
преступлений, предусмотренных ч. 3 
ст. 290 (получение должностным ли-
цом взятки за незаконное действие) 
и ч. 1 ст. 292 УК РФ (служебный под-
лог). За положительные оценки по 
дисциплине «Сельскохозяйственные 
машины» 28 студентов заплатили 
профессору по 3300 руб. Передача 
взятки была зафиксирована на ви-
деокамеру во время оперативно-ра-
зыскных мероприятий. Суд назначил 
преподавателю наказание в виде 
штрафа в размере 390 тыс. руб. и 
лишил его возможности заниматься 
преподавательской деятельностью».

Взятка с высшим образованием
В нашем институте невозможно сдать некоторые предметы, не 
заплатив преподавателю. Речь в среднем идет о тысяче рублей. 
Что делать, если преподаватель вымогает взятку?

Инна З., г. Москва.
?

!

Подготовила Елена Хакимова

Юрист Виктория Шарафеева: 
«Для начала обратитесь к ма-
газину с письменной претензи-
ей (она в дальнейшем может 

понадобиться вам в суде). Ее можно 
подать через секретариат организа-
ции (на втором экземпляре вам обя-
зательно должны поставить входя-
щий номер и отметку должностного 
лица о приеме данного заявления) 
или отправить заказным письмом с 
уведомлением о вручении и описью 
вложения. Будьте готовы к тому, 
что от вас могут потребовать под-
твердить стоимость вещи, которую 
вам испортили (если нет чека, возь-
мите справку о стоимости товара в 
магазине, где он приобретался). До-

казывая свою правоту, вы можете 
ссылаться на Закон РФ «О защите 
прав потребителей». Ст. 7 и 14 гаран-
тируют потребителям безопасность 
товара (услуг, работ) и имуществен-
ную ответственность за вред, при-
чиненный вследствие недостатков 
товара (работы, услуги). Учитывая, 
что именно продавец несет ответ-
ственность за нарушение требова-
ний Закона о защите прав потреби-
телей, параллельно подайте жалобу 
в Роспотребнадзор, где вам также 
посоветуют, какие шаги предпри-
нять в вашей ситуации. Не будет 
лишним сделать запись о случив-
шемся в магазинной книге жалоб и 
предложений».

Рыбий жир: наружно не применять
Покупала в магазине селедку, упаковка оказалась поврежденной, и 
жир от рыбы пролился на мою куртку. Потребовала от адми-
нистрации возместить мне стоимость новой куртки (3400 руб.), 
но мне ответили, что «виноваты покупатели, которые ходят и 
пальцами тыкают в продукты». Как заставить магазин запла-
тить мне за испорченную вещь?

Евгения Белова, г. Рязань.

?

!
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Соблюдение законов в 
сфере дорожной безопас-
ности в России оценено Все-
мирной организацией здра-
воохранения на 8 баллов из 
10.  По сравнению с прошло-
годним отчетом оценка ВОЗ 
улучшилась на 2 балла. Хотя 
уровень, например, контро-
ля за пьяными водителями и 
правильной перевозкой де-
тей составил всего 6 баллов 
из 10. Чуть лучше - на 7 бал-
лов - был оценен контроль 
за пристегнутыми ремнями 
безо пасности.

Для сравнения: во Франции 
законодательство в сфере 
ПДД соблюдается на 9 бал-
лов по шкале ВОЗ, соблю-
дение отдельных подпунктов 
французами эксперты ВОЗ 
оценили на 8-9 баллов. А в 
Японии, где число населения 
сравнимо с Россией, общий 
показатель соблюдения ПДД 
оказался ниже, чем в нашей 
стране, - 7 баллов.

При этом в России в прин-
ципе отсутствует гласная 
система анализа ДТП. Не-
смотря на официальные 
обещания ГИБДД о том, 
что подробная статистика и 
разбор аварий появятся в от-
крытом доступе, воз пока и 
ныне там. Почему «скрытые 
патрули» должны взять под 
контроль именно хамов за 
рулем, не вполне ясно. Даже 
президент Владимир Путин 
не так давно признал, что 
высокая аварийность в стра-
не главным образом вызвана 
состоянием российских до-
рог.

Напомним, что для вы-
явления агрессивных во-
дителей, пьяниц и лихачей 
полиция начиная с августа 
в пятницу вечером и в ночь 
на субботу регулярно прово-
дила в городе спецоперацию 
«Невод». В мероприятиях по 
отлову «буйных»  нарушите-
лей участвовали 5,2 тыс. по-
лицейских, включая 1,6 тыс. 
инспекторов ГИБДД, 108 
сотрудников технадзора, а 
также чоповцы, сотрудники 
ОМОНа и кинологических 
служб. Было выявлено 4,1 
тыс. нарушений, среди кото-
рых 747 - проезд на красный 

свет, 346 - езда без докумен-
тов, 96 - выезд на встречку, 
418 - превышение скорости, 
124 факта управления авто-
мобилем в состоянии опьяне-
ния (данные на сентябрь).

Видимо, спецмероприятий 
для наведения порядка на 
дорогах недостаточно. Нуж-
ны неординарные меры. Тем 
не менее эксперты отмеча-
ют, что введение скрытого 
патрулирования оставляет 
большое поле для злоупо-
треблений и криминала. Так, 
если в безлюдном месте 
вашу машину решит остано-
вить какой-нибудь патруль 

без маркировки на кузове, 
но с мигалкой на крыше (ее 
розничная цена - 200 руб.), то 
нельзя исключать, что вме-
сто сотрудников ГИБДД из 
него выскочат бандиты. На 
практике любая дорожная 
«засада» - повод скорее выя-
вить и наказать нарушителя, 
чем заниматься профилак-
тикой ДТП, считает лидер 
Движения автомобилистов 
России Виктор Похмелкин. 
Об этой наклонности чинов-
ников говорят все последние 
их инициативы: 10 тысяч 
штрафа за невключенный 
поворотник, лишение прав 
при наличии неоплаченного 
штрафа на ту же сумму и т.д. 
и т.п.

На днях председатель пра-
вительства Дмитрий Медве-
дев подписал постановление, 
согласно которому на под-
держку автопромышленно-
сти в 2016 году будет выделе-
но 5,8 млрд рублей. Но зачем 
нам покупать личные авто-
мобили, если эксплуатация 
машины в городе становится 
непосильным бременем и по-
стоянным источником беспо-
койства?

Скрытая камера 
по-французски

«Скрытый патруль» будет 
работать и во Франции.

Дорожная полиция делится 
в этой стране на две самостоя-
тельные службы. Жандармерия 
следит за порядком на доро-
гах вне населенных пунктов, а 
собственно дорожная полиция 
- в городах. Оштрафовать про-
винившегося водителя фран-
цузские полицейские не могут, 
в их полномочия входит лишь 
выписка квитанций. Для фик-
сации превышения скорости 
разработаны спецмашины без 

опознавательных знаков, кото-
рые будут закупаться полици-
ей. Номер у такого автомобиля 
автоматически откидывается, 
за ним конструкторы располо-
жили специальную камеру. Ин-
спектор, находящийся за рулем, 
сможет контролировать движе-
ние в своей полосе, а встроенная 
в номере камера - на встречной.

Англия: невзирая 
на лица

Великобритания одной из 
первых в 1932 году ввела еди-
ные общенациональные пра-
вила дорожного движения. Но 
вот общей дорожной полиции 
в Великобритании нет до сих 
пор! Каждое графство само ре-
шает, иметь или нет дорожную 
полицию и какими полномочи-
ями ее наделить. Там, где подоб-
ная служба все-таки создается, 
ее права достаточно широки. 
Любой полицейский, в том чис-
ле офицер дорожной полиции, 
может производить арест, осу-
ществлять обыск, а также при-
нимать меры по борьбе с тер-
роризмом. Дорожная полиция 
в Великобритании имеет право 
при необходимости перекры-

вать дороги, останавливать и 
даже на время реквизировать 
любое транспортное средство 
для воспрепятствования совер-
шению преступления или его 
пресечения. А вот перекры-
вать дороги для проезда кор-
тежа крупного чиновника они 
не могут. Более того, у дорож-
ных полицейских отсутствует 
корпоративная солидарность. 
Они с удовольствием штрафу-
ют друг друга, да еще раз в год 
публикуют отчет о количестве 
дорожных правонарушений и 
выплаченных за них сотрудни-
ками полиции штрафов. При-
чем штрафы в стране почти 
всегда платятся вовремя: если 
водитель оплатит штраф в те-
чение двух недель с момента 
получения квитанции, то полу-
чит 50-процентную скидку.

Другое дело - парковки. 
Меры к нарушителям правил 
парковки не в пример жестче 
наших. Машину могут: эваку-
ировать, заблокировать колеса 
специальным устройством или 
попросту их спустить. Ну и ко-
нечно же наложить крупный 
штраф.

Туристов в этой стране при-
влекают телефоны оранже-
вого цвета, установленные на 
расстоянии мили друг от дру-
га вдоль автомагистралей. По 
ним, оказывается, можно вы-
звать помощь в случае полом-
ки или ДТП.

Полицейских в штатском, 
сидящих в машинах без опоз-
навательных знаков, в Велико-
британии не существует. Пред-
полагается другая система 
контроля. Каждую машину по-
метят специальным маячком, 
следить за которым будут по 
спутнику. Если передвижение 
маячка превысит определен-
ную скорость, водитель маши-
ны будет оштрафован.

Полиция США: строгая, 
но справедливая

Полицейский в Америке во-
все не обязан называть останов-
ленному водителю свое имя, как 
в России. Только организацию, 
например: «Полиция Калифор-
нии». Напомню, что в США 
нельзя подобострастно выска-
кивать из машины при останов-

ке ее полицейским. Водитель 
должен смирно сидеть, поло-
жив руки на руль, и ждать, когда 
к нему подойдет страж порядка. 
Взимать штрафы за нарушение 
ПДД или забирать права поли-
цейские не могут. Мало того, в 
некоторых штатах существуют 
нормы, в которых прописано, 
сколько денег может иметь 
при себе полицейский во время 
дежурства. Обычно это 20-50 
долларов. Если при проверке 
у него обнаружатся лишние 
деньги, это может стать причи-
ной служебного расследования 
и подозрения в коррупции. В 
то же время, если полицейский 
увидел автомобиль с горящими 
аварийными огнями, он обязан 
вызвать эвакуатор, а при необ-
ходимости бесплатно отвезти 
водителя до заправки или стан-
ции техпомощи.

Японцам городовой 
не нужен?

Основной задачей дорож-
ной полиции Японии  является 
фиксация ДТП для последу-
ющего возмещения ущерба 
страховщиками. Превышение 
скорости фиксируют видео-
камеры. Их столько, что на-
рушить скоростной режим 
и остаться безнаказанным 
практически невозможно! По-
лицейские жезлы в Японии не 
полосатые, а подсвеченные 
изнутри оранжевым светом. 
Значительно снижают число 
аварий в Японии большое ко-
личество так не любимых у 
нас «лежачих полицейских» и 
множество светофоров, кото-
рыми оборудовано 99% всех 
перекрестков страны. Часто 
светофоры стоят через 100, а 
то и 50 метров друг от друга.

А также в Финляндии...
Здесь появился отряд дрес-

сированных чаек, обученных 
патрулировать дороги. К го-
лове птицы крепится камера, 
она-то и снимает нарушителей 
скоростного режима. Эти дан-
ные передаются операторам 
на земле, которые и приобща-
ют их к делу.

Юлия Каблинова,
Дмитрий Соколов

ПАТРУЛИ-

в поток
невидимки невидимки 
вольютсявольются 

Новостью о скором появлении на улицах «скрытых 
патрулей» порадовал российских водителей замглавы 

МВД Виктор Кирьянов. Таким макаром власти намерены 
бороться с агрессивной ездой и хамством на дорогах. 
Чем это грозит автомобилистам и что позволяет себе 

дорожная полиция за рубежом, выяснял «Мир новостей».

У британских полицейских отсутствует корпо-
ративная солидарность. Они с удовольствием 
штрафуют друг друга, да еще раз в год публи-
куют отчет о количестве дорожных правонару-
шений и выплаченных за них сотрудниками по-
лиции штрафов.
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В
ыставка проходит 
уже третий раз, и 
каждый год орга-
низаторы стара-
ются соединить 
две сложные вещи 

- мероприятие должно быть 
зрелищным и включать диа-
лог профессионалов. На этот 
раз, похоже, удалось и то и 
другое.

Как киборг Пушкина 
переболтал

«Пора бы уже курточку 
снять!» - окликнул меня элек-
тронный голос как раз в тот 
момент, когда я отправлялась в 
гардероб. Это ко мне обратился 
метровый пластмассовый ящик 
с глазами. А через несколько 
минут он уже кокетничал с 
какой-то симпатичной девуш-
кой.

Машина быстро реагировала 
на реплики и даже демонстри-
ровала строптивый характер. 
Правда, позже представитель 
фирмы-разработчика признал-
ся, что автомат на входе связан 
с сидящим на удалении опера-
тором и беседу ведет именно он. 
Впрочем, для промороботов, 
каковым и оказался говорящий 
ящик, важна необычность, а не 
технические совершенства.

«Привычные всем реклам-
ные листовки и баннеры устаре-
ли, покупатели мало обращают 
на них внимание. А попробуйте 
пройдите мимо машины, кото-
рая пристает к вам с разными 
вопросами!» - объяснил руко-
водитель одной из компаний 
по продаже подобной техни-
ки Алексей Аверин.

Московский технологи-
ческий институт тоже по-
казал свою промомашину. 
На этот раз все оказалось 
по-честному: оператора 
не было, и робот отвечал 
на вопросы как мог. «Я 
тебя люблю!» - шепта-
ла ему в электронное 
ухо одна из студенток. 
В глазах робота за-
горались красные сер-
дечки. «Я смущен!» - искренне 
признавался он железным го-
лосом. Правда, иногда бедола-

га путался и этой фразой отве-
чал на любую другую реплику. 
Нас он не обманул - на вопрос 
о погоде немедленно выдал 
на специальном экране целую 
интернет-страничку с точным 
прогнозом.

Поэт Александр Пушкин 
был представлен не целиком, а 
только в виде головы. Она слег-
ка поворачивалась из стороны 
в сторону, моргала глазами и 
иногда кивала. Рядом находи-
лась голова фельдмаршала Ку-
тузова. Эти два персонажа зна-
ли практически все, что есть в 
интернете, благо были к нему 
вовремя подключены. Правда, 
на собственных стихах велико-
го поэта почему-то начинало 
глючить. Российские инженеры 
даже могут создать из силикона 
точную копию любого челове-
ка. Это обойдется в сумму око-
ло 100 тыс. рублей. Чтобы она 
начала улыбаться или хмурить-
ся, придется выложить пример-
но столько же. Разработчики 
утверждают, что немало зака-
зов поступает от частных лиц 
и коммерческих предприятий: 

сотрудники любят дарить элек-
тронные копии начальников 
их живым прототипам. Правда, 
довольны сюрпризом остают-
ся далеко не все: кому приятно 
смотреть на себя самого, пусть 
даже силиконового, в тот мо-
мент, когда начинаешь зависать, 
тормозить и уже понятно, что 
придется менять всю операци-
онную систему?

Почему робот станет
незаменим в быту

Пока зрители развлекались с 
забавными роботами, эксперты 
делились мнениями. Аналитики 
Агентства стратегических ини-
циатив предсказывают в бли-
жайшем будущем появление 
более чем 50 новых профессий, 
и половина из них будет связана 
с робототехникой. К этому надо 
готовиться, поэтому главный 
вопрос в отрасли сегодня - ка-
дровый. Специалисты уже сей-
час присматриваются к самым 

маленьким детям, пытаясь вос-
питать в них будущих  техноло-
гических гениев.

«Все хотят, чтобы 
Россия была страной 
сильных инженеров, 
но крупные компании 
чаще всего начинают 
вкладывать средства 
и силы не в детей, а в 
подростков, начиная 

примерно с 8-го класса. Это не-
правильно. Для того чтобы вы-
рос хороший специалист, надо 
приучать его к технике, давать 
первые навыки с самого дет-
ства», - сказал представитель 
обучающего центра Алексей 
Грудин. Он уверен, что рабо-
тать с детьми надо уже с 6 лет, 
только тогда они станут с робо-
тами по-настоящему на ты.

Президент благотвори-
тельного фонда поддержки 
слепоглухих Дмитрий Поли-
канов рассказал, что роботы 
способны помочь инвалидам и 

престарелым комфортно чув-
ствовать себя в окружающей 
среде.

Например, существует ком-
муникативная перчатка. Она, 
конечно, не очень изящна, 
сделана из плотного матери-
ала и обклеена датчиками. 
На этом приспособлении есть 
множество точек, каждая из 
которых соответствует букве 
алфавита. Слепому человеку 
надо только запомнить их рас-
положение, и он легко сможет, 
надев перчатку на одну руку, 
другой набирать тексты и sms- 
сообщения. Перчатка сама 
отошлет их по сети Wi-Fi.

Куда более реальны робо-
ты для дома и дачи. Вряд ли 
кто-то откажется получить 
на смартфон снимки своей 
квартиры, когда в ней отсут-
ствуют жильцы, и убедиться, 
что с жилплощадью все в по-
рядке. На даче робот спосо-
бен включить отопление в то 
время, когда хозяева только 
подъезжают к дому, и людям 
не придется входить в холод-
ные комнаты. Машина не от-
кажется следить за огородом 
и по сигналу с гаджета хозяина 
запустит электрополивалку, а 
потом ее отключит. Электро-
ника даже может включать 
ночью свет в доме, радио и за-
писи разговоров живых людей 
- и тогда в дом не рискнет за-
лезть ни один вор.

Но специалисты отмечают, 
что о глобальных разработ-

ках российских инженеров 
говорить пока рано. «У нас 
работают в основном одиноч-
ки, небольшие коллективы, а 
серьезные проекты создаются 
только в большой команде», - 
пояснил Алексей Грудин. На 
это нужны средства, а их нет. 
Поэтому инженеры вынужде-
ны обращаться именно к тем 
проектам, которые можно лег-
ко продать. Инвесторы готовы 
вкладывать деньги большей 
частью только в них. Именно 
для того, чтобы соединить обе 
стороны, и проводилась вы-
ставка.

«Особенностью нашего 
мероприятия является воз-
можность найти инвесторов 
для своих высокотехнологич-
ных стартапов. Только за два 
предыдущих года транши на 
свои разработки получили 13 
участников», - сказала кура-
тор выставки Евгения Клепа. 
Но все эксперты подчерки-
вают - это еще не приговор. 
Ситуация в робототехнике 
меняется так быстро, что, мо-
жет быть, уже через 20 лет 
роботы станут не забавны-
ми игрушками, а серьезными 
партнерами человека.

Наталья Пуртова,
фото автора

«Железные люди» 
в белых халатах

В Японии в больницах уже трудятся механизи-
рованные медсестры и медбратья, а в ближай-
шем будущем они смогут носить больных на 
руках. Устройство весом до 180 кг с покрытыми 
мягким материалом руками подхватит больно-

го и, руководствуясь данными, получаемыми 
с сенсоров, перенесет пациента с места на 
место. Робот реагирует на голос и распознает 

лица.

От Пушкина 
до трансформера 

один шаг
Александр Сергеевич Пушкин был серьезен 

и молчалив. Прежде чем ответить на наш вопрос, 
он немного подумал, а потом с ходу выдал 

сегодняшний курс валют. Рядом болтливый 
трансформер ругался с кем-то из журналистов, 
а под ногами бегала напичканная электроникой 

собачка из Китая и искала доброго хозяина. 
Все эти чудеса происходили на выставке 

Robotics Expo 2015 в Сокольниках.

Первым проектом машины, спо-
собной заменить гомо сапиенс, 
считается разработка Леонардо да 
Винчи. Среди его бумаг был найден 
эскиз модели человека, которая 
могла самостоятельно приподни-
маться, садиться, двигать руками 
и крутить головой.

Реконструкторы довели идею Леонардо до ума
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В Мурманской области 
повторяется сюжет 
космодрома Восточный: 
срывается реконструкция 
военного аэродрома, а 
строители не могут получить 
заработанного и грозят 
забастовкой.

Рабочие уже обратились в про-
куратуру и собираются писать пре-
зиденту Владимиру Путину. Хотя 
начиналось все духоподъемно: 
Минобороны запланировало на  
реализацию этого проекта около 4 
млрд рублей. Работникам платили 
и за межвахтовые месяцы, и за пи-
тание, и за проживание, даже доро-
гу оплачивали. Ну а потом пошла 
неразбериха и путаница, в общем-
то типичная для госконтрактов. 

- Я сюда приехал из Воронежа, 
- рассказывает Юрий Петриков. 
- По подряду мы должны увели-
чить взлетно-посадочную полосу 
на 500 метров. Это даст возмож-
ность аэродрому принимать боль-
ше видов военных и гражданских 
самолетов.

Юрий, как и его коллеги из 
других регионов (всего около 500 
человек), приехал в суровое Запо-
лярье, чтобы заработать денег для 
семьи. В средней полосе доходы 
гораздо меньше. Вот и едут люди 
трудиться вахтовым методом.

- Деньги последний раз нам 
платили в конце лета, - говорят 
рабочие. - С тех пор только кор-
мят обещаниями. Многие уже 
настроены домой ехать. Правда, 

непонятно, как добираться без 
денег. Жены звонят - детей кор-
мить нечем.

Сейчас общая сумма задолжен-
ности перед рабочими составляет 
около 40 млн рублей. Может, на 
билет они и наскребли бы, но в 
Североморске их держит страх, 
что потом через суд добиться за-
работной платы сил не хватит. 
Тем более что судиться надо будет 
ехать в Москву. 

В компании признают, что долж-
ны каждому рабочему от 100 до 200 
тысяч. Проблемы начались про-
шлой зимой. Взяли кредит, его как 
раз хватило на выплату заработной 
платы. Но за очередные работы по 
реконструкции аэродрома компа-
ния положенных выплат от заказ-
чика не получила: мол, есть недо-
статки в проектной документации.

- Однако сейчас ошибки исправ-
лены, и документация переделана, 
- объясняет представитель компа-
нии Сергей Гицак. - Но новшества 
проекта должны пройти эксперти-
зу. Лишь после этого заказчик смо-
жет перевести деньги.

Рабочие ждать не хотят. У мно-
гих задолженности по потреби-
тельским кредитам. Есть те, кто 
не может заплатить ипотеку и бо-
ится потерять жилье.

- Я вот сейчас вернусь домой в 
Оренбургскую область и практи-
чески стану бомжом, - признается 
один из рабочих. - Из банка уже 
несколько раз звонили.

Удастся ли Минобороны избе-
жать войны на внутреннем фронте?

Марина Калинина

На заполярном 
аэродроме все жарче

Рынок деревянного 
домостроения 
предлагает сегодня 
настолько широкий 
выбор ассортимента и 
такую разнообразную 
ценовую линейку, 
что потребителю 
остается лишь выбрать 
понравившийся вариант 
и начать готовиться 
к переезду в уютный 
двухэтажный коттедж 
или в компактный домик 
с мансардой.

Традиционные дома из 
дерева успели полюбиться 
россиянам, предпочита-
ющим жить подальше от 
городской суеты. Если вы 
тоже решили построить 
теплый, надежный, эколо-
гичный и выполненный по 
современным технологиям 
«дом вашей мечты», стоит 
обратиться за помощью в 
компанию, которая имеет 
большой опыт и гарантиру-
ет качество работ на много 
лет вперед.

«ЛесДомстрой» - один 
из лидеров в области стро-
ительства домов - работает 
на рынке уже более 20 лет. 
За эти годы компания на-
растила серьезный произ-
водственный капитал и по 
праву гордится не только 
большой командой высо-
коквалифицированных 
строителей, конструкторов 
и архитекторов, но и мощ-
ной производственно-стро-
ительной базой - крупным 
складом, производственны-
ми подразделениями и авто-
транспортным предприяти-

ем. Кроме того, компания 
располагает серьезными 
оборотными средствами. 
Это позволяет ей, с одной 
стороны, не повышать цены 
на свою продукцию с 2013 
года, а с другой - предлагать 
покупателям ряд бонусов и 
целую систему скидок при 
заказе строительства дома.

В отличие от других про-
изводителей деревянных 
домов, компания не выстав-
ляется на открытых пло-
щадках. Причина проста: 
пока не нашлось таких тер-
риторий, которые смогли 
бы вместить более 500 (!) 
спроектированных домов 
- от маленьких дачных по-
строек простой и удобной 
планировки до роскошных 
многометровых коттеджей, 
рассчитанных на самых 
требовательных клиентов. 
Несмотря на наличие боль-
шого количества готовых 
архитектурных проектов, 
заказчик при желании мо-
жет бесплатно внести в 
понравившийся вариант 

изменения или заказать 
индивидуальное проекти-
рование дома своей мечты. 
Отметим, что в последние 
годы 30% домов «ЛесДом-
строй» возводит по индиви-
дуальным проектам.

Прислушаться к пред-
ложениям компании - са-
мое время. Дело в том, что 
сейчас зимой действуют 
минимальные цены, а на 
самом рынке сложилась 
выгодная ситуация, при 
которой строительство 
дома обходится значи-
тельно дешевле покупки 
1-комнатной квартиры. 
Если у человека есть зем-
ля и 500 тыс. руб. сбере-
жений, можно примерно 
столько же взять в кредит 
в банке или в рассрочку у 
самой домостроительной 
компании и построить на 
эти деньги отличный за-
городный дом от 100 кв. 
м, рассчитанный на долго-
срочную эксплуатацию 
сроком более 70 лет и 
комфортное проживание.

ДОМ ВАШЕЙ МЕЧТЫДОМ ВАШЕЙ МЕЧТЫ
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Попытка рассказать с 
экрана о «России» пред-
принималась и раньше 
- создатель «Коммерсан-
та» и «Сноба» Владимир 
Яковлев в прошлом году 
собирал в интернете день-
ги на анимационный се-
риал, в юмористической 
форме повествующий 
о жизни гостиницы. Но 
собрал тогда менее 200 
тысяч рублей, хотя тре-
бовалось 3,5 миллиона, и 
проект заглох. Для лен-
ты Михаила Вайнберга 
(«Тест на беременность» и 

«Метод Фрейда») средств 
требуется в десять раз 
больше. Однако продю-
серы заявляют, что деньги 
не проблема.

«Мы снимаем лихую 
атмосферную историю о 
жизни и нравах самой зна-
менитой советской гости-
ницы, она точно понравит-
ся зрителям и окупит все 
вложения», - уверены они.

По словам Михаила 
Вайнберга, он решил вос-
создать на экране былой 
лоск гостиницы - коридор 
и номера будут отстроены 

в павильонах в натураль-
ную величину. А для того 
чтобы обстановка соот-

ветствовала эпохе позд-
него социализма, режис-
сер намерен обратиться 
к... Ларисе Долиной. Дело 
в том, что в начале 90-х 
певица вместе с мужем и 
дочерью два года жила в 
«России». Но затем гря-
нуло повышение цен, 
арендовать помещение 
в престижной гостинице 
стало накладно. Долина 
съехала. Но перед самым 
сносом купила на память 
мебель и посуду из того 
номера, в котором начи-
налась ее московская ка-
рьера. Тогда, в 2006-м, но-
вые кровать с тумбочкой 
из «России» можно было 
приобрести всего за 7-12 
тысяч рублей, а старую 
мебель вообще отдавали 
за копейки. Планируется, 
что по образцам, которые 
принадлежат Долиной, 
декораторы и создадут 
новые предметы интерье-
ра, которые мы увидим на 
экране.

Ф.Г.

Не так давно Соколов 
завершил работу над 
фильмом «Память осе-
ни». Как говорит актер, 
а теперь еще и режис-
сер, картина далась ему 
крайне тяжело и добави-
ла седых волос.

- Мы снимали фильм 
в гостевом доме приемов 
губернатора Пензенской 
области, - рассказал Ан-
дрей. - Съемочный пери-
од должен был длиться 
28 дней, но пришлось уло-

житься в 25, так как нам 
сообщили, что в Пензу 
приезжает и будет жить 
в соседней резиденции 
президент России и, сле-
довательно, съемки надо 
сворачивать по сообра-
жениям безопасности. А 
мы не успевали доснять 
несколько важных осен-
них сцен. Пришлось до-
снимать уже в зимнем 
пейзаже, и понадобились 
титанические усилия, 
чтобы воссоздать во дво-

ре прежнюю атмосферу 
золотой осени.

Что касается актер-
ской работы в кино, то 
Соколов, по его при-
знанию, все чаще вспо-
минает слова Фаины 
Раневской, которая 

говорила, что снимать-
ся в плохом кино - это 
плевать в вечность. Сей-
час, как считает Андрей, 
продюсеры предлагают 
ему сплошь однотипные 
роли в проходных, а не-
редко и откровенно хал-
турных сериалах, и он ре-
шительно отказывается. 
Было, говорит Соколов, 
и два приличных филь-
ма, в которых он все же 
снялся. Однако работу 
над ними по причине не-
хватки средств так и не 
смогли завершить.

Андрей Князев

ДОЛИНАДОЛИНА  
отдаст мебель отдаст мебель 
и посудуи посуду

СОКОЛОВ 
отказывается 
от ролей

На месте самой большой в мире гостиницы 
сегодня пустырь. Но киношники решили 
построить легендарную «Россию» заново, хотя 
бы в виде декораций и компьютерной графики. 

Знаменитые 
фигуристы Оксана 
Домнина и Роман 
Костомаров 
решили, что не 
хотят для дочери 
своей судьбы.

Сегодня Насте, дочери 
Домниной и Костомаро-
ва, четыре года. Самое 
время серьезно заняться 
спортом, логичнее всего, 
конечно, фигурным ка-
танием. Однако Роман и 
Оксана другого мнения.

- Мы поняли, что На-
стя не очень подходит 
для фигурного катания, 
поскольку будет высо-
кого роста, - говорит 
Костомаров. - Вот и не 
хочется, чтобы она бес-
смысленно потратила 
на этот спорт больше 
десяти лет. Поэтому от 
профессионального фи-
гурного катания будем 
ее отговаривать.

А Домнина уверяет, 
что важнее всего для 
нее, чтоб у ребенка было 
безоблачное детство.

- Я вспоминаю, как 
в школе мне дважды в 
день приходилось ходить 
на тренировки, переси-
ливать себя. Изначально 
отдать меня в фигурное 
катание было желанием 
родителей, и я сама долго 
не понимала, зачем мне 
это нужно, зачем все эти 
мучения. Поэтому хочу, 
чтобы у дочери было и 
свободное время, и дру-
зья, и кружки, а не только 
тренировки, тренировки 

и еще раз тренировки, 
как было у меня. Для раз-
вития сейчас отдадим На-
стю на танцы, плавание, 

теннис. А уж она пусть 
сама решит, что ей более 
интересно!

М.Н.

Малахов остался одинМалахов остался один

ДОМНИНАДОМНИНА
и и КОСТОМАРОВКОСТОМАРОВ  
не хотят не хотят 
мучить дочьмучить дочь

Речь о втором 
сезоне «Барахолки». 
Малахов лишился 
своей постоянной 
соведущей Регины 
Мянник - теперь 
Андрей будет вести 
программу в гордом 
одиночестве.

- В августе, когда мы 
записывали выпуски 
нового сезона, Регина 
Мянник была занята на 
съемках в Англии. За-
мену Регине искать не 
стали, потому что по-
няли: она незаменима, - 
весьма тактично объяс-
няет перемены Андрей 
Малахов.

Также телеведущий 
рассказал, чем еще вто-
рой сезон «Барахолки» 
- программы, в которой 
участники на блоши-

ных рынках ищут клад, 
- будет отличаться от 
дебютного.

- В этом сезоне на-
шими гостями станут не 
только известные люди, 
артисты и художники, 
но и те, кто сам явля-
ется коллекционером, 
- говорит Андрей. - Сре-
ди наших участников, 
например, заместитель 
председателя Центро-
банка Александр Тор-
шин, теннисист Андрей 
Чесноков, бизнесмен 
Феликс Комаров, пе-
вица Анна Семенович, 
актеры Юрий Чурсин и 
Лукерья Ильяшенко и 
диктор Татьяна Судец.

М.Н.

Последнее время Андрей Соколов крайне 
редко снимается в кино. Актер снял свой 
фильм, но дело не только в этом.
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Сериал милый, очень ми-
лый. Чрезмерно. «Милая 
людям», - говорит регистра-
торша в загсе отцу Людми-
лы Марковны, настаивая 
на этом имени. И будто под 
знаменем «милоты» снят 
весь фильм. Хотя достаточ-
но почитать любые вос-
поминания об актрисе, да 
и ее собственные книги, и 
становится ясно - никакой 
«милой» она не была. Име-
ла взрывной темперамент. 
Доводила режиссеров до ис-
терик своими придирками. 
Ревновала к другим актри-
сам, требовала себе их роли. 
Ревновала к красивым жен-
щинам, играла чужими чув-
ствами. Все это было в ней, 
равно как и сумасшедший 
талант, ранимость и рефлек-
сия. Так зачем же образ вы-
холащивать?

Понятно стремление ав-
торов любого биографиче-
ского кино как-то обелить, 
вознести своего героя. Но 
Гурченко-то в этом не нуж-
дается! Она была собой - со-
тканной из противоречий, 
глубочайшей и одаренной 
личностью. А тут полфиль-
ма показывают провинци-
альную дурочку, которая 
даже не понимает, что на 
шефском концерте ей су-
нули в конверт деньги. «Да 
боже ж ты мой!» - как го-
ворила Людмила Марков-
на. Сама же признавалась - 
было. После «Карнавальной 
ночи» голова закружилась 
от успеха, хотелось платьев, 

украшений, красивой жизни 
после военного голода и хо-
лода. Зачем же подтасовы-
вать факты?

И насчет ее любимо-
го «папусика». Актриса и 
впрямь боготворила отца. 
Кое-кто даже считал, что у 
нее психологическая зави-
симость от папы, которой 
тот умело манипулировал. 
Но сам «папусик» тут, из-
вините, ни в какие ворота! 
Вовсе он ее не благослов-
лял и не поддерживал так 
вначале. Да и потом был 
самым жестким критиком 
не только ее ролей, но и 
личной жизни. Может, мно-
гие проблемы с мужьями у 
Гурченко и были как раз из-
за этого вечного надзора да 
неблагополучных детских 
воспоминаний. Зачем же 
передергивать?..

Многие в актерском ста-
не ругают Юлию Пересильд, 
решившуюся сыграть Гур-
ченко. Напрасно. Актриса 
хорошая и очень старается. 
Впрочем, постарались-то 
в сериале многие: бутафо-
ры, операторы, художники. 
Проблема Пересильд в том, 
что ей играть нечего. Разве 
что танцы, ужимки, умение 
носить боа из перьев и утя-
гивать осиную талию, что 
Юлия с успехом и выполняет. 
В концертных платьях она 
даже похожа на парадные 
фото Гурченко. Но никак не 
на живую, всегда живую те-
перь великую актрису.

Ася Букина

В воскресенье, 22 ноября, на РЕН ТВ состо-
ялся показ нового выпуска «немузыкального 
шоу» «Соль» с легендарной московской группой 
«Крематорий». «Самый веселый на этой плане-
те ансамбль» сыграл живой концерт в студии 
телеканала и ответил на каверзные вопросы ве-
дущего Захара Прилепина.

В конце 80-х годов мрачные и саркастичные 
песни «Крематория» («Мусорный ветер», «Бе-
зобразная Эльза», «Клубника со льдом») стали 
одними из главных музыкальных символов эпо-
хи перестройки. За три десятилетия активного 

творчества лидер группы Армен Григорян на-
писал не один десяток хитов. Цитаты из песен 
«Крематория» используют в речи преподавате-
ли университетов, таксисты и модная молодежь. 
А фирменное сочетание беспристрастного во-
кала, скрипки и ритмов похмельного вальса по-
прежнему привлекает на концерты группы ты-
сячи фанатов по всей стране.

Программа «Соль» - редкая возможность 
увидеть живой концерт любимых музыкантов, 
не выходя из дома, и узнать их мнение по всем 
актуальным вопросам.

«Соль» - первая за многие годы программа на 
российском телевидении, посвященная живой 
музыке и интеллектуальным разговорам с самы-
ми популярными музыкантами страны. Ведущий 
программы - писатель Захар Прилепин - изве-
стен не только своими литературными достиже-
ниями, но и активной гражданской позицией. В 
своей программе Прилепин часто дискутирует с 
музыкантами, обсуждая с ними острые культур-
ные, политические и общечеловеческие темы.

В следующем выпуске программы «Соль» 
зрителей ожидают легендарный музыкант 
Вячеслав Бутусов и группа «Юпитер». Смо-
трите «Соль» в воскресенье, 29 ноября, в пол-
ночь на РЕН ТВ.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

- Надя, что такое стиль, 
по-вашему?

- Стильный человек - тот, 
кто чувствует себя комфорт-
но в выбранном им образе, не 
следует слепо абсолютно всем 
трендам, которые предлагают 
дизайнеры. И конечно, заме-
чательно, когда девушка знает, 
как правильно накраситься, под-
черкнуть свои достоинства или 
скрыть недостатки.

- А у вас есть свой стиль?
- Никогда об этом не думала, 

не рассматривала себя с этой 
точки зрения. Могу сказать, что 
чувствую себя уверенно в том, 
что надеваю, как выгляжу. Ни-
когда не думаю о том, что мож-
но носить, а что нельзя. Главное 
- чтобы мне было комфортно.

- Значит, и этих самых 
«правил стиля» нет?

- Универсальных - совер-
шенно точно нет. Если по-
смотреть нашу программу, это 
сразу становится понятно. Мы 
говорим о том, что сегодня 
модно, какие новые 
коллекции вышли 
и так далее, но все 
это нельзя назвать 
непреложными 
указаниями к дей-
ствию. Прежде 
всего мы оттал-
киваемся от са-
мого человека, 
его индивиду-
альности.

- Как же 
одеваться 
девушкам, 
к о т о р ы е 
х о т я т  
б ы т ь 
стильны-
ми?

- Пре-
жде все-
го нужно 
отталки-
ваться от 
настроения. 

Если хочется сегодня надеть 
туфли на высоких каблуках, 
нужно обязательно так и сде-
лать. Сама я придерживаюсь 
именно этого правила. Кроме 
того, очень важно аккуратно ис-
пользовать актуальные тренды 
в собственном гардеробе и вы-
бирать только то, что действи-
тельно вам подходит.

- Где, по-вашему, самые 
стильные девушки?

- Лично мне очень нравится, 
как одеваются француженки. 
Они всегда утонченны, эле-
гантны, в их образах нет ниче-
го лишнего. Я и сама стараюсь 
придерживаться такого стиля. 
Ч е м вещи аккуратнее и 

сдержаннее, тем 
больше у них 

шансов ока-
заться в моем 
гардеробе.

- А кого 
вы счита-

ете самым 
стильным че-

ловеком на нашем 
телевидении?

- На мой 
взгляд, это 
Иван Ур-
гант.

- Надя, 
вам дей-
ствительно 
интересен 
мир моды?

- Я отно-
шусь спокой-
но к новым 
веяниям, вы-
бираю одеж-
ду в первую 
очередь ис-
ходя из соб-
с т в е н н о г о 
вкуса и пред-
почтений . 
А в нашей 

п р о г р а м м е 
Катя Мухина, 

ведущая одной 

из рубрик и профессиональный 
стилист, рассказывает действи-
тельно очень интересные вещи 
об актуальных трендах и о том, 
как, что и с чем лучше сочетать. 
Мне нравится узнавать о новин-
ках и последних модных течени-
ях из первых рук.

- А ваша мама, большой спец 
в моде Татьяна Михалкова, 
вам помогает?

- Мама есть мама, она всегда 
помогает, поддерживает. Кстати, 
она посмотрела вышедший вы-
пуск передачи, и он ей понравил-
ся. Думаю, будет помогать мне 
и с профессиональной точки 
зрения. 

- Как на вашу новую дея-
тельность смотрит отец? 
Муж?

- Все меня очень поддержива-
ют. Это действительно важно - 
заниматься тем, что тебе близко. 
Члены моей семьи понимают 
это и рады за меня. Папа и Резо 
- очень занятые люди, поэто-
му развернутых комментариев 
о моем участии в программе я 
пока не получала. И несмотря на 
то что теперь я веду передачу о 
моде и стиле, в выборе одежды 
ни папа, ни Резо со мной особен-
но не советуются. Я же все-таки 
не стала стилистом! (Смеется.)

- Полезна ли для актрисы 
работа на телевидении?

- Вы знаете, оказалось, да. В 
принципе для актрисы любой 
опыт полезен, а телевизионный 
особенно. Ты учишься чувство-
вать себя комфортно в тех об-
стоятельствах, которые тебе 
никогда не были близки.

- Ну а что сейчас у вас в 
кино? Где снимаетесь?

- В скором времени должно 
выйти несколько сериалов на 
телевидении с моим участием. 
Недавно я снялась в многосе-
рийном проекте Сергея Газа-
рова. Будут еще работы, но я 
стараюсь не говорить о том, что 
еще не свершилось.

- Нужен ли теперь вам ко-
стюмер на съемках?

- На съемках программы гар-
дероб мне помогает подбирать 
профессиональный стилист, и 
это очень интересный процесс. 
А в кино и театре, конечно, всег-
да работает костюмер. Это даже 
не обсуждается!

Наталья Боброва

Милая ЛЮДА

Две недели уже идет Две недели уже идет 
на телеканале «Россия» на телеканале «Россия» 

автобиографический автобиографический 
сериал сериал 

«Людмила Гурченко». «Людмила Гурченко». 
Друзья-актеры и Друзья-актеры и 

близкие Гурченко близкие Гурченко 
негодуют - им не негодуют - им не 

нравится. нравится. 
Что так расстраивает Что так расстраивает 

поклонниковпоклонников
великой актрисы?великой актрисы?

Похоже, на детях Никиты Михалкова природа не 
очень отдохнула. Почти все они (за исключением, 
пожалуй, Степана) прикипели к актерской 
профессии. Но не только. Этой осенью Надя 
Михалкова впервые попробовала себя в роли 
телеведущей. Причем в этом смысле она уже пошла 
по маминым стопам, ведь ведет программу, которая 
называется «Правила стиля».

  Надежда МИХАЛКОВА: 
«На нашем ТВ самый стильный - Ваня УРГАНТ»

Клубника со льдом и с «СКлубника со льдом и с «СОЛЬЮОЛЬЮ» на РЕН ТВ » на РЕН ТВ 
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Поклонницы недовольны 
выбором Козловского

Организатор конкурса 
Алла Маркина точно знает: 
такие мероприятия нашим 
женщинам просто необходи-
мы. Они дарят яркие эмоции, 
меняют жизнь, помогают 
женщинам поверить в себя. 
Выйти на подиум со своими 
детьми и даже внуками - вот 

настоящий подарок для лю-
бой матери!

В рамках конкурса «Миссис 
Москва-2015» проходит мно-
жество интересных мероприя-
тий и соревнований, инициато-
ром одного из которых в этом 
году стал ведущий програм-
мы «Поедем, поедим!» Джон 

Уоррен (канал НТВ). Джон 
обратился ко всем мамам-фи-
налисткам с интересным зада-
нием - удивить его необычным 
рецептом блюда и его презен-
тацией. Победительница дан-
ного соревнования будет объ-
явлена Джоном 29 ноября на 
сцене финала конкурса «Мис-
сис Москва-2015» с присужде-
нием номинации «Золотая хо-
зяйка года 2015».

Гордость конкурсов - много-
детные красавицы, у которых 
трое, четверо и даже шестеро 
детей! Своим примером они 
вдохновляют наших девушек 
и доказывают, что женщина в 
любом возрасте может быть 
прекрасна!

В этом году за звание са-
мой красивой мамы Москвы 
поборются 13 финалисток, 
среди которых врачи, бизнес-
леди, модельеры, художники. 
Из них четыре многодетные 
мамы и одна бабушка (чет-
веро детей и один внук). В 
следующем выпуске мы рас-
скажем об итогах конкурса и 
о том, кто же получил корону 
победительницы.

Ирина Иванова

 
КУДА СХОДИТЬ

Усилиями Госфильмо-
фонда России и лично его 
генерального директора 
Николая Бородачева про-
водится огромная работа по 
возрождению уникальных 
киноработ, составляющих 
золотой фонд российского 
кино. 27 ноября поклонни-
ки кинодокументалистики 
смогут познакомиться с 
творчеством основополож-
ника научно-популярного 
кино Давида Дубинского и 
его дочери Ольги Дубин-
ской, которая продолжила 
дело отца.

В 1963 году Никита 
Хрущев показал в Крем-
ле фильм Давида Дубин-
ского «Плодородие без 
почвы». Гостем просмотра 
был Фидель Кастро! Од-
нако после прихода к вла-
сти Брежнева творчество 
Дубинского оказалось 

под негласным запретом: 
фильм, который получил 
высшую научную премию 
им. Ломоносова, был по-
ложен на полку.

В программе киновечера 
- рассказ драматурга Дми-
трия Минчёнка о поездке 
Фиделя Кастро в Абхазию 
и его незабываемом вече-
ре с Никитой Хрущевым в 
селе Дурипш. Вторая часть 
вечера - рассказ о судьбе ре-
жиссера Ольги Дубинской, 
о которой Расул Гамзатов 
сказал: «На таких, как она, и 
держится понятие дружбы 
народов». Короткометраж-
ный фильм об Абхазии ре-
жиссера Ольги Дубинской 
«Живой, пройдя» даст пред-
ставление о ее мире. За-
кончит вечер фильм Асиды 
Малия об Ольге Дубинской 
«Ольга. Пронзенная све-
том».

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

«Мамин день - 
2015»

(ЦВЗ «Манеж», 
29 ноября)

Этот фестиваль обеща-
ет стать настоящим празд-
ником для мам. Лучшие 
визажисты Москвы нау-
чат делать макияж на каж-
дый день, специалисты 
по маникюру раскроют 
свои секреты, а стилисты-
имиджмейкеры персо-
нально каждой участнице 
преподадут урок хороше-

го вкуса. Разумеется, не 
обойдется и без мастер-
классов ведущих шеф-
поваров - они научат гото-
вить быстро и правильно. 
В расписании значатся и 
лекции, на которых мамы 
получат ответ на важные 
вопросы: каким образом 
максимально гармонично 
совместить работу и ма-
теринство, как успешно 
работать и учиться и так 
далее.

«Другое детство. 
Игрушки 1920-

1950-х годов»
(Дворец царя Алексея 

Михайловича 
в Коломенском, 

с 18 ноября 
по 26 февраля)

На примере этих экс-
понатов можно увидеть, 
как менялись детские 
игрушки за три десятка 
лет. Рабочий и колхоз-
ница, рабфаковка, маль-
чишки и девчонки в на-
циональных костюмах 
народов СССР - это все 
куклы далеких 20-х. Они 
мастерились из тряпочек 
с проволочным каркасом. 
В 30-е куклы производят 
уже из прессованных опи-

лок, резины и целлулоида: 
милые пупсы в штаниш-
ках на лямочках, лыжни-
ки и полярники, летчики 
и красноармейцы. Чуть 
позже - это плюшевые 
медведи, зайцы и собаки; 
корабли, самолеты и же-
лезнодорожные составы. 
На выставке будут пред-
ставлены и знаменитые 
экспонаты: Катюша и 
Андрюша - куклы-мечты 
для детей 50-х.

Звезда экрана Данила Козловский снова вышел в свет 
с девушкой, роман с которой еще год назад вызвал 

всеобщее недоумение.

Гоша Куценко снялся 
в сотне фильмов. 

Но теперь герой 
киноблокбастеров 

признается, что устал и 
хочет сменить съемочную 
площадку на концертную.

Практически одновремен-
но с карьерой в кино Гоша 
Куценко начал заниматься 
музыкой. Его коллективы 
меняли названия, направле-
ния, а сам Гоша записал дуэ-
ты с несколькими музыкан-
тами и снялся в их клипах. 
Петь актеру так нравится, 
что он даже согласился вы-
ступать в мюзиклах.

- Я бы с удовольствием со 
съемками в кино вообще завя-
зал, - признается Гоша. - Только 
что закончил сниматься в се-
риале, где было двести съемоч-
ных дней. Устал очень! Теперь 
пауза четыре месяца, и съемки 
второго сезона. Да, кино - за-
хватывающий аттракцион и 
приключение, но я в него уже 
наигрался. Теперь хотел бы 
посвятить свою жизнь музы-
кальной карьере. Мы с моей 
группой «ГК» играем арт-рок, 
фанк, трип-хоп, эйсид-джаз, a 
то и рэп. И планы у нас гранди-
озные - всюду ждут с концер-
тами, а из-за съемок бывает 
трудно куда-то выехать.

Ф.Г.

Куценко хочет завязать с кино

Козловский хоть и считает-
ся одним из самых завидных 
женихов  страны, но бурной 
личной жизнью похвастаться 
не может. В прошлом у него 
студенческий брак с актрисой 
Уршулой Малкой и недолгие 
отношения с Юлией Снигирь, 
больше похожие на пиар-ро-
ман... Вот в принципе и все. Из-
за такого куцего для 30-летне-
го красавца списка и неплохих 
связей актера в шоу-бизнесе 
ходили даже слухи о том, что 
Козловский нетрадиционной 
ориентации. Теперь, возмож-
но, сомнения развеются. Два 
дня подряд Данила открыто 
гулял по Москве за ручку с 
актрисой Ольгой Зуевой - той 
самой, с которой появлялся 
в Большом театре прошлой 
зимой. Пара побывала на 
юбилее Олега Меньшикова в 
Ермоловском театре, а на сле-
дующий день с именинником 
и его женой Настей отобедала 
в одном из ресторанов, после 
чего отправилась на шопинг в 
ГУМ. Апофеозом этой демон-

страции личной жизни яви-
лись фотографии страстного 
поцелуя Данилы и Ольги. 
Таким образом, влюбленные 
решили поучаствовать в про-
екте одного фотографа, сни-
мающего знаменитые пары.

Поклонницы актера в 
интернете всполошились: 
неужели у него с Зуевой 
и правда все серьезно? 
Чем могла малоизвестная 
в России модель и актриса, 
сыгравшая несколько эпи-
зодических ролей, зацепить 
такого красавца, как Данила? 
«Она угловатая, некрасивая, 
все время как испуганная. Не 
мог настоящую красавицу 
найти?» - задаются вопро-
сом почитательницы талан-
та Козловского. Но, види-
мо, внешние данные для их 
кумира не имеют никакого 
значения. «В женщине для 
меня главное шарм, - говорит 
актер, - потому что понятие 
красоты субъективное и ме-
няется с годами».

О.Л.

Вечер двух режиссеров: Давид 
Дубинский, Ольга Дубинская
(Кинотеатр «Иллюзион», 27 ноября, в19.00)

Ой, мамочки!
Вот уже 17-й год подряд конкурс «Миссис Москва» 

собирает на одной сцене самых прекрасных 
мам-москвичек!
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По словам Александра 
Градского, он дал 

последний большой 
концерт в Москве. 

Мэтр понял, что в залах 
на шесть тысяч мест 

выступать сложно, 
идеального звучания там 

не достичь, а халтурить не 
в его правилах. Этому же - 
перфекционизму - он учит 
и участников шоу «Голос».

- Александр Борисович, 
заканчивается четвертый 
сезон «Голоса». Меняются 
участники, наставники, 
а вы все тот же. И по-
прежнему что-то рисуете 
в блокноте, слушая участ-
ников. Что там, раскрой-
те секрет?

- Я там рисую свой про-
филь, чертиков, иногда рас-
писываюсь. Это отвлекает, 
снимает напряжение.

- Устаете? 
- Безумно! Особенно от 

того, что меня стали узнавать 
на улице, подходить, просить 
сделать селфи или дать авто-
граф. А «Голос», думаю, уже 
устал от меня. Вообще, перед 
тем как туда пойти, думал 
месяца два. Но потом понял, 
что затея классная. И высо-
кие рейтинги говорят, что 
людям нравится.

- Видимо, усталостью 
объясняется то, что на 
слепых прослушиваниях не 
повернулись к своему сыну 
Даниилу?

- Это вообще грандиозная 
подстава, которой я ну никак 
не ожидал. Сказать, что был 
изумлен, когда увидел Да-
ниила в проекте, не сказать 
ничего. И первой моей ре-
акцией были слова: «Ну ты 
и негодяй!» Позже я узнал, 
кто был в сговоре: моя дочь 
Маша, главный музыкаль-
ный продюсер Юрий Аксю-
та, Сослан, который акком-
панировал Дане на песне 
Tears in heaven, Сергей Жи-
лин, оркестр и редакторы. И 
ведь Даниил не раскололся! 
Единственное, в день записи 
мне показалось, что он по-
скорее хочет отправить меня 
из дома. Почему я не повер-
нулся? Я точно знал, что 
этот исполнитель мне в ко-
манде не нужен. Если честно, 
прежде я никогда не слышал, 
как Даня поет, хотя, как ока-

залось, поет неплохо. Сын 
окончил Лондонскую школу 
экономики, имеет серьезную 
работу и параллельно помо-
гает мне в театре.

- Кстати, про театр 
ваш «Градский-холл». До-
вольны первыми месяцами 
работы?

- Открылись мы высту-
плением Андрея Макаре-
вича с программой «Идиш-
джаз» - из старых еврейских 
мелодий в обработке. Потом 
были цветомузыкальные 
представления «Скрябин-
ские вечера». Сейчас идут 
концерты камерной музыки. 
Словом, работаем.

- Вы говорите о музыке 
высокой, рафинированной. 
Но ведь народ в большин-
стве своем увлечен попсой...

- То, что происходит сегод-
ня в популярной музыке, я 
бы охарактеризовал одним 
словом - «безобразие». И 
программа «Голос», кажется, 
единственный луч света в 
этом болоте. С каждым се-
зоном здесь появляется все 
больше одаренных людей, 
профессиональный уровень 
заметно повышается. В 
первом сезоне, например, к 
нам не шли те, кто работает 
в ресторанах и клубах, по-
скольку они были уверены, 
что попасть в телевизор без 

связей и денег невозможно. 
Теперь же, когда поняли, что 
все честно, стали отправлять 
множество заявок. В проек-
те нет блата - грязи, звонков, 
просьб и рекомендаций. У 
меня есть чутье, подобные 
вещи со мной никогда не 
пройдут. Константин Эрнст 
обещал мне, что все будет 
честно и чисто, и я ему до-
веряю. Поэтому сюда при-
ходят неангажированные 
профессиональные или на-
чинающие исполнители. 
Они не состоят в пуле из 
двух-трех десятков исполни-
телей, которые есть на кана-
ле, за ними не стоят большие 
деньги...

- Вы в пулах тоже до 
сих пор не состояли, а залы 
тем не менее собираете 
стабильно. В чем секрет?

- Этого я не знаю. Навер-
ное, пою хорошо и сочиняю 
неплохо. Я всем своим уче-
никам говорю: вы должны 
создать свой круг зрителей. 
И если будете честно рабо-
тать, то эти зрители останут-
ся с вами на всю жизнь, как 
произошло и со мной. Мне 
не нужен миллиард поклон-
ников, достаточно... и десяти 
миллионов (смеется).

- Продажа билетов на 
концерты - основная ста-
тья доходов артистов. 

Стали ли с кризисом сбо-
ры меньше?

- В бытовом плане я кри-
зиса не ощутил - мне не так 
много и надо для комфорт-
ной жизни. Что касается 
сборов, то я всегда знал, что 
моя публика достатка сред-
него и ниже среднего. И я 
понимаю, что всех денег не 
заработаешь, а люди в зале 
должны быть. Для меня 
очень важно, что зритель 
идет на меня, тратит деньги, 
ужимается в чем-то, чтобы 
купить билет. Поэтому я 
обязан работать как зверь 
- и в Москве, и в Иркутске 
с одинаковой отдачей. А 
многие мои коллеги этого 
не понимают и позволяют 
себе просто открывать рот 
на сцене под фонограмму. 
За это, я считаю, просто 
надо расстреливать, не до-
пускать к работе.

- Александр Борисович, 
вы много курите. Голос не 
жалко?

- Мне повезло сохра-
нить голос, потому что у 
меня не было стационар-
ной работы в театре, кото-
рая требует постоянного 
напряжения связок. Наде-
юсь, года на три-четыре 
вокальной силы мне еще 
хватит...

Феликс Грозданов

Александр Градский:
«Я безумно устал от «Голоса»

Самая крупная в мире выставка 
кукол пройдет 11-13 декабря 
в историческом центре 
российской столицы. Экспозиция 
общей площадью 14 тысяч 
квадратных метров развернется 
в выставочном зале «Гостиный 
двор».

В уникальной выставке «Искус-
ство куклы» примут участие более 
тысячи мастеров из 26 стран мира, 
они представят посетителям десят-
ки тысяч экспонатов: куклы тене-
вого театра Востока и «кукольные 
гламуры», промышленные куклы 
советского периода и антикварные 
куклы из частных коллекций.

Сегодня кукла - это предмет ис-
кусства и коллекционирования. 
Среди коллекционеров известные 
деятели культуры и шоу-бизнеса: 
Опра Уинфри, Андрей Макаревич, 
Алена Яковлева, Екатерина Ан-
дреева, Оксана Федорова, Пэрис 
Хилтон и Деми Мур. Американская 
актриса даже выстроила отдельный 
особняк для своего собрания кукол! 
Кстати, в ее коллекции 16 кукол рос-
сийской художницы Татьяны Бае-
вой, чьи новые работы будут пред-
ставлены в Гостином дворе.

Тема выставки этого года - «Зо-
лотой век кукол». Откроет проект 
премьера новой коллекции вели-
колепных фарфоровых кукол зна-
менитой художницы Александры 
Кукиновой «Все оттенки золотого».

У посетителей выставки будет 
возможность купить кукол и кол-
лекционных мишек Тедди, обучаю-
щую литературу, материалы для соз-
дания кукол и мишек, аксессуары, 
подарки на и под елку, сфотографи-
роваться с уникальными куклами, 
которые после выставки попадут в 
частные коллекции и навсегда ис-
чезнут из поля зрения публики.

Ирина Иванова

Москва сыграет 
в куклы

У автора и ведущего 
программы «Мастер спорта» 
на «Радио Шансон» Григория 
Твалтвадзе масса забавных 

историй на все случаи жизни. 
Но больше всего занятных 

сюжетов связано, конечно, с 
футболом.

- В 2002 году благодаря 
мне впервые в истории аб-
солютно политизированная 
программа «Вести» нача-
лась с анекдота, - рассказы-
вает Григорий. - Было это 
через час после окончания 
матча чемпионата мира 
Бельгия - Россия, когда мы 
проиграли 2:3. Я коммен-
тировал эту игру и, когда 
понял, что безысходность 
полная, в эфире рассказал 
анекдот о том, как встрети-
лись тренер сборной Брази-

лии и тренер сборной Рос-
сии. Тренер сборной России 
спросил, что нужно делать, 
чтобы играть так, как они. 
Тот ответил: все просто 
- ставите на поле 11 мане-
кенов, начинаете бегать с 
мячом вокруг них, обыгры-

вать - приобретаете навы-
ки, скорость, чувство мяча, 
партнера. А потом выходите 
против обычных игроков и 
побеждаете! Через неделю 
они встречаются. Бразилец 
спрашивает: «Как результа-
ты?» Наш говорит: «Хрено-
во. Манекены выиграли!»

И еще анекдот о фут-
боле от Твалтвадзе. Сидят 
два комментатора в каби-
не, комментируют матч: «В 
воротах Акинфеев, справа 
Анюков, в центре Березуц-
кий, в полузащите Дзагоев, 
Глушаков. В защите - На-
дежда Бабкина...» Второй 
ведущий удивляется: «Какая 
Надежда Бабкина?!» Пер-
вый отвечает: «Ну должна 
быть у сборной России хоть 
какая-то надежда?!»

М.Н.

Спасет ли Бабкина наш футбол?
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Ее звездный час пробил 30 
лет назад, когда на экраны вы-
шел фильм «Формула любви». 
Не заметить юную красавицу 
было нельзя, и недостатка в 
новых предложениях она не 
испытывала. Однако на долгие 
годы выбрала театр. Фильмы 
«Горько!» и «Горько! 2» многие 
назвали возвращением Елены 
Валюшкиной в большое кино. 
А недавно она сверкнула и на 
ТВ - на канале «Домашний» ак-
триса вела программу «Сдает-
ся! С ремонтом!».

- Елена, по части ремонта 
вы большой спец, наверное, по-
тому что часто переезжали с 
места на место?

- Да, последние 20 лет я живу 
в съемном жилье. Был период, 
когда шесть лет подряд два раза 
в год переезжала из зимнего в 
летнее и обратно. Приходилось 
собирать все в доме, упаковы-
вать в чемоданы, распаковы-
вать - это я делала в течение 
трех дней. И через полгода все 
возвращала на место.

- Извиняюсь, а что за цы-
ганская жизнь такая?

- Цыганская, потому что то 
жилье, которое было, нас не 
устраивало. Приобрести то, ко-
торое бы устраивало, не было 
возможности. Поэтому мы с 
удовольствием арендовали жи-
лье.

- Но разве вам как женщи-
не не хочется стабильности? 
Разве не устали от вечных 
переездов?

- Нет. У меня не возникает 
усталости, потому что я очень 
люблю путешествовать. И если 
бы могла себе позволить, то во-
обще не жила бы в одном месте 
никогда - каждый год переезжа-
ла бы в новое.

- Это говорит о непосто-
янстве вашего характера?

- Это говорит о моей любо-
знательности, о моем желании 
увидеть что-то, услышать. Есть 
люди, которые с удовольствием 
лежат на диване и смотрят теле-
визор. Я не такой человек.

- Скажите, а в профес-
сии вы обрели дом родной? 
Понятно, что в Театре им. 

Моссовета уже 30 лет, но все-
таки в последние годы у вас 
там совсем не было ролей.

- Да, два года назад я за-
кончила играть «Ревизор», где 
главную роль исполнял Гоша 
Куценко, который подустал от 
этого спектакля и с ним про-
стился. А больше у меня, как 
это ни смешно, не было ролей. 
Но чем хорош и неожиданен те-
атр! Вдруг в пьесе «Не все коту 
масленица», которую поставил 
потрясающий режиссер Вик-
тор Шамиров, мне предложили 
главную роль. Естественно, я 
не смогла отказаться... Да нет, 
Театр им. Моссовета, конечно, 
мой дом родной, я безумно его 
любила и люблю. Но! В пору 
своей молодости я очень дружи-
ла с Ириной Муравьевой. Мы с 
ней играли в одном спектакле, 
часто ездили на гастроли. И я 
ей безумно благодарна. Потому 
что если бы в то время случи-
лось что-то подобное со мной 
(имею в виду отсутствие ро-
лей), я бы, наверное, наложила 
на себя руки. А Ирина приучи-
ла меня к тому, что жизнь - она 
не в театре. Она как раз за его 
пределами.

«Знаю, на меня 
навели порчу»
- За пределами театра было 

кино. И еще какое - «Формула 
любви»! Это же сума сшедший 
успех для 20-летней девушки!

- Я не воспринимала это как 
успех. Считала само собой разу-
меющимся, так и должно быть.

- Значит, были уверены, 
что удача будет сопутство-
вать всегда. А ведь можно 
сказать, что после такого 
шикарного дебюта последова-
ла пустота и вы не реализова-
ли себя в кино.

- Вот подобный дебют, он и 
страшен тем, что, так взлетев, 
продержаться на столь же вы-
соком уровне невозможно.

- Можете сказать, что 
первый муж разрушил вашу 
кинокарьеру?

- Могу. Но я и сама часто от-
казывалась, потому что счи-

тала, что театр - это основная 
профессия, нужно служить в 
театре, нужно быть в театре. 
Никто мне не говорил: Лен, ты 
один спектакль сыграй, а даль-
ше уж в кино снимайся... В об-
щем, было много факторов. Ну 
и, естественно, свою лепту внес 
первый муж. Он на 15 лет был 
старше и прекрасно понимал, 
что еще какая-нибудь поездоч-
ка - и все, меня просто унесет.

- Так сильно ревновал?
- Да нет, просто есть чувство 

собственничества. А этот че-
ловек был моим педагогом, он 
меня воспитал, грубо говоря, 
я - его творение. Каждый день 
в театре он получал бонусы от 
окружающих, которые гово-
рили: твоя лучше всех. А тут 
вдруг, не приведи господь, чего 
случится - и все, и скажет до сви-
дания. Поэтому, когда звонили с 
киностудий, он говорил: она не 
может, она занята, она не будет 
сниматься...

- Можно назвать это эго-
измом. А можно сказать, что 
человек просто защищал свою 
семью.

- Абсолютный эгоизм. Мол, 
мое, и не смейте это трогать. Ну 

за то он и поплатился, потому 
что в конечном счете я от этого 
подустала и ушла.

- Вы даже как-то сказали, 
что муж вас проклял...

- Да, была очень серьезная 
история. Конечно, для него 
это стало ударом. К тому же 
его мама изначально была 
против того, чтобы мы вме-
сте жили. А там такая семья 
- четыре сестры деревен-
ские. И такая лихая деревня! 
В общем, намудрили что-то 
бабки.

- Думаете, порчу навели?
- Конечно. В деревне-то наве-

сти - милое дело! И я уверена в 
этом и знаю.

- Мне кажется, кто не ве-
рит, того это не касается.

- Нет, это касается всех. О 
своей истории абсолютно гово-
рить не хочется. Но! Много ми-
стического в моей жизни про-
исходит. Очень много. Я в это 
верю, знаю, что это существует. 
У меня друзья - медиумы, экс-
трасенсы и ведьмы.

- Друзья-ведьмы - неплохо 
звучит! Но скажите, вы до 
сих пор храните обиду на пер-
вого мужа?

- Не обиду, нет. Жалеть о том, 
что было, не имеет смысла, все 
равно не исправишь. Я живу 
тем, что у меня есть.

- Просто нам же всегда 
удобнее найти виновного в на-
ших бедах, в том, что что-то 
не состоялось...

- А у меня все состоялось.

- По большому счету, ко-
нечно. Но вот, например, вы 
не снялись во многих фильмах, 
куда вас звали. О каких потом 
жалели?

- Ни о каких не жалела. На-
пример, Лариса Гузеева снялась 
в моем, я считаю, фильме, кото-
рый показывают бесконечно, 
- «Секретный фарватер». Она 
там безумно хороша. Но режис-
сер этого фильма приезжал ко 
мне в театр четыре раза. И че-
тыре раза стоял передо мной на 
коленях. Меня не отпускали... 
Еще был фильм «Валентин и 
Валентина», где снялась Мари-
на Зудина. «По главной улице с 
оркестром» - опять же с Мари-
ной. Я была утверждена и там, 
и там. Но звонил Олег Палыч 
Табаков и говорил: надо снять... 
Вот и все! И что мне по этому 
поводу горевать?!

«Напоследок еще 
и замуж схожу»
- А не пытались наказать 

обидчиков с помощью ваших 
друзей-ведьм?

- Нет. Даже когда мне гово-
рят: давай рванем - наведем, че-

го-нибудь сейчас устроим, я от-
вечаю: не-не-не. Никогда! Вот 
тут моя совесть абсолютно чи-
ста. К тому же кто делает что-
то нехорошее, сам потом полу-
чает в два раза сильнее.

- Ну а вам за что все эти 
трудности? Ведь их было в 
жизни немало.

- А у кого их нет? И почему 
вы считаете, что это трудно-
сти? Вот у меня есть подруга, 
у которой девочка страдает от 
«болезни бабочки», - вот это 
трудности. А у меня красивая 
счастливая жизнь. И судьба 
такая. Есть очень хорошие 
вещи, такие как астрология, 
нумерология, цифрология. Все 
заложено. Ты можешь скор-
ректировать, можешь помочь 
себе. Но по большому счету 
изменить не можешь.

- Давно эзотерикой увле-
каетесь?

- Нет. Буквально года три 
назад увлеклась, когда вела 
«Битву экстрасенсов». В тот 
момент мне очень нужны 
были люди, которые могли бы 
помочь в сложной ситуации. 
Я разводилась. И мне нужно 
было просто поменять жизнь, 
нужно было решиться...

- Нуждались в некой руко-
водящей руке?

- Нет. В жизни каждого че-
ловека все происходит не слу-
чайно - ни встреча, ни взлет, 
ни падение, - для чего-то эта 
история дана. Не «за что-то», а 
для чего-то. И все мои истории 

были мне даны, чтобы я 
перевернула свою жизнь. 
Я действительно соверши-
ла очень серьезный посту-
пок и начала жить совсем 
по-другому. Хотя многие 
меня не понимали, говори-
ли: да подумаешь, так все 
живут...

- Сразу уточню, речь 
идет о браке с актером 
Александром Яцко, с ко-
торым вы прожили поч-
ти 20 лет. И действи-
тельно, многие живут, 
как вы говорите...

- Так живут практически 
все.

- Но для вас такая 
жизнь стала невыноси-
мой?

- Я эту историю похоро-
нила и говорить о ней не 
хочу. У меня новая жизнь...

- Вы знаете, когда 
смот ришь «Формулу 
любви» и видишь эту 

юную красавицу, понятно, 
что ее личная жизнь будет 
богата. А что теперь?

- А что теперь? У меня по-
трясающая женская судьба! 
Один был 10 лет - я его вы-
кинула, второй был 18 лет - я 
его выкинула. У меня было 
бесчисленное количество ро-
манов. И еще будет. Я еще и 
замуж схожу. Как говорила 
бабка старая в «Формуле люб-
ви»: «Напоследок еще и замуж 
схожу...»

- То есть в ощущении себя 
взрослой, состоявшейся, кра-
сивой, свободной женщины 
тоже масса плюсов?

- Абсолютно! Может быть, 
я и должна была сейчас остать-
ся в таком вот положении, 
чтобы получать удовольствие 
от жизни. От того, что у меня 
есть дети, что есть потрясаю-
щая работа, что я востребова-
на, что меня любят. Что меня 
любят мужчины, что меня 
любят зрители. Что меня нена-
видят какие-нибудь тетки - от 
этого тоже можно получать 
удовольствие. Да, значит, я все 
правильно делаю...

Дмитрий Мельман

Елена 
ВАЛЮШКИНА

Такой яркий старт! А дальше? 
Кто-то скажет: тишина. Потому что столь же заметных ролей в кино долгое 

время не было.Такая яркая внешность! Кто-то решит: 
не повезло. Потому что оба брака закончились разводом. Но Елена Валюшкина 

в сочувствии не нуждается. Красивая, молодая, свободная, она говорит, 
что ни о чем в своей жизни не жалеет.

Фильм «Формула любви»  стал 
ее звездным часом в кино

Любимая 
женщина 

графа 
Калиостро
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В замкнутом квадрате
Сашка был обычным маль-

чишкой. Любил гонять с друзья-
ми мяч, рисовал трогательные 
детские картинки и всегда по-
могал маме, которая воспиты-
вала его без папы, одна. И мама, 
разумеется, бесконечно любила 
Сашку. Поэтому, когда он попро-
сил на свое семилетие игру, «в 
которую играют все мальчишки 
в классе», сразу купила.

- Ничего дурного я не запо-
дозрила, - рассказывает мама 
Саши Виктория К. - Мало того, 
для начала сама посмотрела, 
что за игра. Оказалось, вполне 
безобидная: какие-то кубики, 
из которых квадратные чело-
вечки что-то строят, - забавный 
такой квадратный мир, никако-
го насилия. А поначалу я даже 
радовалась: теперь, когда Саша 
стал играть за компьютером, у 
меня стало больше свободного 
времени. К тому же, как я счи-
тала, вот так легко, в игре, он 
осваивает компьютер...

Первые тревожные сигналы 
Виктория заметила примерно 
через несколько месяцев, когда 
по ее просьбе сын нарисовал на 
день рождения дедушке котика.

- Господи! Этот котик был 
квадратным! - вспоминает 
Виктория. - Раньше такого ни-
когда не бывало. И тогда я по-
просила сына нарисовать еще 
собачку, дом и человека. И, к 
моему ужасу, все это тоже ока-
залось квадратным! Виктория 
вдруг осознала, что изменились 
не только рисунки ее сына, но 
и он сам. Он перестал помо-
гать ей по дому, стал 
хуже учиться и 
все чаще стал 
ей хамить. 
Особенно 
когда она 
н а ч а л а 
о г р а -
н и ч и -
вать его 
в р е м я 
за ком-
п ь ю -
т е р о м . 
Сына как 
подменили.

- Компью-
терные игры 
- это бич нашего 
времени, - комменти-
рует ситуацию социальный пе-
дагог, детский психолог Вера 
Ефремова. - Эта болезнь все 
сильнее охватывает наше об-
щество, и причина тому - поте-
ря контакта детей с родителя-
ми. Родители много работают, 

потом хотят от этой работы 
отдохнуть и в результате отма-
хиваются от ребенка, у которо-
го масса потребностей. Ему же 
постоянно хочется что-то узна-
вать, быть оцененным, быть за-
нятым и просто общаться - так 
устроена детская психика. В 
результате возможность реали-
зовать все эти потребности ре-
бенок находит в компьютерных 

играх, раз-
работчики 
к о т о р ы х 
прекрасно 
знают об 
этих по-
требностях. 
В игре лег-

ко реализу-
ются азарт, 

потребность в 
информации и 

общении, а главное 
- там ребенок легко 

добивается успеха, на каж-
дом этапе получая поощрения в 
виде баллов, бонусов и прочего. 
Итог - ребенок полностью по-
гружается в виртуальную ре-
альность, где ему хорошо, где 
он реализуется, где он чувству-
ет себя важным, нужным. Игра 

«хвалит», «поощря-
ет», «ценит», он в ней 
«растет», переходя 
на более высшие 
уровни.

«Убей! Убей!»
- Сейчас я очень ругаю 

себя. Но в тот момент, замечая 
все это за сыном, так ничего и 

не предприняла, - продолжает 
Виктория. - И вскоре ситуация 
усугубилась. Об этом я опять 
же узнала случайно. Однажды, 
разбирая тетрадки ребенка, от-
крыла одну из них и обомлела. 
Там был такой стишок: «Лето. 
Солнце. Жара. Гуляй до утра. 
Встретишь монстра - убей! 
Поймаешь свинью - убей! Спра-
ва - убей! Слева - убей». Побе-
жала к Сашке, оторвала его от 
компьютера, спросила, что за 
стишок. И он ответил, что со-
чинил сам!

На этот раз Виктории при-
шлось провести уже настоящее 
расследование. И его результа-
ты ее просто шокировали. Ока-
залось, в игру ее Саша играет 
не один, в школе ею увлекают-
ся все его друзья. Мальчишки 

договорились объединиться в 
интернете: когда дети объеди-
няются, для них открываются 
новые возможности. Так игра 
впустила их на другой уровень. 
Под названием «Ад». Где они 
все вместе стали «мочить зом-
би». Только тут Виктория по-
няла, почему в последнее вре-
мя, когда Сашка играет, экран 
компьютера то и дело заливает 
красный цвет. Оказалось, это 
кровь убитых зомби, которых 
ее сын убивает с утра до вечера 
вместе со своими друзьями, с ко-
торыми раньше все это время 
гонял в футбол во дворе!

- У детей много энергии, по-
этому им нужна физическая, 
двигательная активность, игры 
на свежем воздухе, зарядка, за-
нятия физкультурой, - продол-
жает объяснять ситуацию дет-
ский психолог Вера Ефремова. 
- Хорошо, когда в семье под-
держивается здоровый образ 
жизни или родители имеют воз-
можность дать ребенку выпле-
скивать накопившуюся энер-
гию вовремя в виде подвижной 
игры, разминки, прогулки. Ну а 

школьникам, кото-
рые полдня прово-
дят за партой, это 
просто необходимо. 
Если энергия не 
расходуется, то она 
застаивается и ищет 
выхода в других сфе-
рах. Одной из таких 
сфер может стать  
пристрастное увлече-
ние компьютерными 
играми. Поэтому луч-
шая профилактика 
- интересоваться, чем 
живет ребенок, с кем 

он общается. С ребен-
ком нужно разговаривать, 

задавать ему вопросы, как 
он прожил день, что ему труд-

но, что важно.

Ау, мама!
Если раньше самым страш-

ным страхом мамы было, как 
бы ее чадо где-нибудь не заблу-
дилось, то сегодня «заблудить-
ся» можно в соседней комнате. 
Разумеется, если там стоит ком-
пьютер, к которому ребенку 
обеспечен свободный доступ. 
Доказательство - недавнее ис-
следование ученых из штата 
Массачусетс (США), которые 
буквально на днях опубликова-
ли результаты эксперимента. В 
нем участвовали 6 тыс. подрост-
ков - любителей ужастиков, 
порно и компьютерных игр. За 
«выловленными в интернете» 
подростками ученые наблюда-
ли в течение года. И пришли к 
неутешительным выводам. По-
давляющее большинство из на-
ходившихся под наблюдением 
за это время пристрастились к 
спиртному, а многие попробо-
вали и наркотики. Этот факт 
ученые объяснили преодолени-
ем социального табу, которое, 
по их мнению, происходит с ре-
бенком вследствие просмотра 
порнофильмов, ужастиков и ув-
лечения стрелялками. Именно 
это облегчило для них отказ и 
от других социальных запретов. 
Мало того, по мнению ученых, 
все это ведет и к другим ка-
чественным изменениям лич-
ности. Так, было замечено, что 
ребята стали менее романтич-
ными и отзывчивыми, но зато 
более изворотливыми и склон-
ными к психологическому ма-
нипулированию. Перехватить 
ребенка можно лишь на стадии, 
когда для него это всего лишь 
игра.

Марина Алексеева

«Мир новостей» не раз писал, как увлечение компьютером разрушает психику 
ребенка. Почему наших детей затягивает Сеть? Каковы симптомы того, что 
ваш ребенок стал пленником интернета? И что делать родителям, чтобы 
предотвратить худшее?  Мы продолжаем разговор об опасных играх.

Сделайте регулярной привычкой походы в детский те-
атр. Психологи утверждают: это действительно помога-
ет. Причем не кино, не мультики, а именно театр, особен-
но популярный в наше время театр лабораторного типа, 
настроенный на контакт с ребенком, где во время спек-
такля актеры контактируют со зрителями, вовлекая их 
в действие. Психологи уверяют, что это способ вернуть 
ребенку возможность чувствовать силу и привлекатель-
ность живого контакта.
Подберите для вашего ребенка секции и кружки по инте-
ресам. Что-то, где он мог бы по-настоящему реализовы-
ваться, быть успешным, а значит, почувствовать кайф от 
настоящего успеха. Приветствуется все, где есть момент 
азарта и соревнования, особенно футбол, хоккей. Одна 
настоящая победа на настоящем матче станет отличной 
прививкой от компьютерных игр. Разве может удоволь-
ствие от компьютерной игры сравниться с мощным при-
ливом адреналина в момент чествования победителя.
Постарайтесь восстановить, а после максимально уси-
лить контакт с ребенком. Как можно больше общайтесь с 
ним. Задавайте вопросы, причем такие, на которые ему 
будет интересно отвечать. Верните ребенку удоволь-
ствие от личного общения - общения с вами. Будьте тер-
пеливы и тактичны. Помните: маркер того, что в ваших 
отношениях с ребенком все в порядке, - это тот факт, 
что вы наверняка знаете, о чем он думает, мечтает, из-за 

чего переживает. Если же вы этого не знаете, значит, 
ребенок находится в группе риска. И интернет мо-

жет легко отобрать его у вас.

Как отвлечь ребенка 
от компьютерных игр?

Кто такой 
сетеголик

Зависимость от интернета прояв-
ляется в том, что ребенок проводит 
там по нескольку часов, не важно 
чем занимаясь. Сетеголик посто-
янно проверяет почту, общается 

в чате или слушает музыку, 
без сожаления тратя время 

и деньги на виртуаль-
ные радости.

Что 
такое 

киберраддикция?
Частичный или полный отрыв от 
реальности. Подмена понятий 
проявляется в том, что человек пе-
рестает радоваться реалиям жиз-
ни, но огромное удовольствие 
получает от выигрыша, азарта 

и набора очков в игре. Ста-
новится более агрес-

сивным в реальной 
жизни.
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Человек в военной форме си-
дит в мягком кресле перед парой 
огромных мониторов. На экране 
снятое с высоты изображение пу-
стыни. Хорошо видно множество 
меток. Это обозначения наземных 
целей, одна из которых должна 
быть вот-вот уничтожена. Посту-
пает пронзительный звуковой сиг-
нал, говорящий, что дрон, зависший 
над Сирийской или Ливийской пу-
стыней, к работе готов. Оператор 
слегка дотрагивается до располо-
женного под рукой джойстика. Ра-
кета срывается с подвески, 
и через несколько секунд 
поступает доклад о пре-
вращенном в груду железа 
броневике, который толь-
ко что пытался пересечь 
эту песчаную местность.

Спустя некоторое вре-
мя человек выходит на 
улицу Нью-Йорка, ужи-
нает в кафе и как ни в чем 
не бывало едет домой. 
Похоже, он уже даже не 
вспоминает ни о уничто-
женной им цели, которая так и 
осталась догорать в тысячах кило-
метров отсюда, ни о беспилотнике, 
которым только что управлял.

Это не фантастика, а рекон-
струкция реальных событий, не-
однократно воспроизведенная 
специалистами разных стран. 
Может быть, военные операторы 
будут сидеть не в нью-йоркском 
офисе, а где-нибудь на военной 
базе в Африке или Азии, но суть 
от этого не меняется. Новые тех-
нологии уже сейчас пишут кар-
тину войны XXI века. Вот толь-
ко сможет ли Российская армия 
полноценно вписаться в эту новую 
действительность?

Провальное направление
Есть ли у России свои боевые 

дроны? У экспертов нет одно-
значного ответа. То, что работы 
в этой области велись давно, ши-
роко известно. Еще в 70-е годы 
«туполевцы» сделали беспилот-
ный аппарат Ту-143 «Рейс», напо-
минающий громоздкую трехме-
тровую ракету. Она срывалась со 
специальной установки со скоро-
стью 900 км/ч, но очень быстро 
падала на землю, поэтому «Рейс» 
использовали как авиамишени.

Потом на него повесили раз-
ведоборудование и дали назва-
ние Ту-243. Но успешным это 
изделие назвать было трудно: 

какая может быть разведка при 
сумасшедшей скорости и време-
ни полета не больше 13 минут?

Очень скоро авиастроителям 
стало не до беспилотников. От-
расль погибала, и про разработку 
сложных дронов просто забыли. 
Только в начале 2000-х стали по-
являться первые сообщения на 
эту тему. Сначала радиоэлектрон-
ному концерну «Вега» правитель-
ство выделило 5 млрд рублей для 
разработки новых армейских бес-
пилотников. Куда ушли деньги, 
неизвестно, но ничего убедитель-
ного «Вега» создать не смогла, а 
первый сделанный ею экспери-
ментальный беспилотник «Аист» 
банально разбился во время испы-
тательного полета.

Чуть позже к делу приступи-
ли настоящие авторитеты. РСК 
«МиГ» сообщила о начале раз-
работки своего «Ската», который 
мог нести пару ракет класса «воз-
дух - земля» или столько же управ-
ляемых бомб. Казалось, это был 
настоящий прорыв. Но на авиаса-
лоне МАКС-2007 «микояновцы» 

смогли выставить лишь макет бу-
дущего изделия. Примерно в это 
же время «туполевцы» заявили о 
продолжении модернизации дав-
но забытого Ту-243. Ну и, конечно, 
«суховцы» привычно попытались 
перетянуть одеяло на себя, объ-
явив об очередной дорогостоящей 
разработке беспилотника.

Но то, что бравые заявления и 
обещания представителей оборон-
ки так и остались пустыми словами, 
доказала пятидневная война в Юж-
ной Осетии 2008 года. Грузинские 
дроны израильского  производства 
самым наглым образом бороздили 
воздушное пространство России, и 
противопоставить им было нечего. 
На тот момент в армии числились 
лишь громыхающие как танки 
«Шмели» и «Пчелы», способные 
подняться на высоту не больше ста 
метров и не умеющие даже переда-
вать информацию в режиме реаль-
ного времени.

В итоге Минобороны махнуло 
рукой на это направление и за-
ключило с Израилем контракт на 
покупку 12 беспилотников на сум-
му около 400 млн долларов. Прав-
да, в войска поступило только две 
машины под громким названием 
«Птичий глаз». Он оказался от-
кровенно устаревшим, разрабо-
танным еще в начале 90-х лета-
тельным аппаратом, но многие 
эксперты говорили, что теперь 
инженеры запросто сделают точ-

ную копию. Как показало время, 
и это не удалось. Дроны в России 
вроде бы и есть, но настолько убо-
гие, что их будто бы и нет. 

БАС-62 против 
«Божественного орла»

В последние годы, казалось 
бы, забытая и бесперспективная 
тема беспилотников в воору-
женных силах вышла на первый 
план. Инициативу взяли в руки 
американцы. Едва ли не в боль-
шинстве сообщений об уничто-
жении лидеров исламских тер-
рористов особо подчеркивается: 
сделано это с помощью беспи-
лотных летательных аппаратов.

Российские оборонщики встре-
пенулись и опять закидали СМИ 
громкими заявлениями. На днях 
представитель руководства одного 
из подразделений Ростеха концер-
на «Радиоэлектронные техноло-
гии» Юрий Маевский сообщил о 
завершении работ по созданию 
опытных образцов комплексов 
радиоэлектронной борьбы, с по-

мощью которых армия 
будет воевать с враже-
скими беспилотниками. 
Новая разработка долж-
на сделать невозмож-
ным «общение» дрона и 
оператора, а также соз-
дать помехи в навигации 
противника.

Еще дальше пошли 
специалисты КБ Су-
хого. Анонсированный 
ими БАС-62, уверяют 
они, намного превзой-

дет американские аналоги, а также 
«Божественного орла» и «Глобаль-
ного ястреба» китайского произ-
водства, считающихся самыми со-
временными разработками в этом 
направлении. Беспилотник сможет 
видеть даже вражеские самолеты-
невидимки, но сам оставаться неза-
меченным. Как рассказал журна-
листам первый заместитель главы 
концерна «Радиоэлектронные тех-
нологии» Владимир Михеев, но-
вейшее оборудование обеспечива-
ет не только электромагнитную 
сферу, защищающую летательный 
аппарат от зенитных ракет, но и 
скрывает его от радаров.

О поставках этой чудо-техники в 
армию пока никто не сообщает. Из-
вестно только, что Министерство 
обороны закупило партию скром-
ных разведчиков «Орлан-10». Один 
такой беспилотник и был сбит в Си-
рии прошедшим летом.

Так что, России нечем похва-
статься в этой области? Мнения 
экспертов по этому поводу расхо-
дятся. Одни говорят, что громкие 
заявления разработчиков - всего 
лишь неосуществимые прожекты 
для выбивания бюджетных денег. 
Другие считают, что проекты, ко-
торые зреют пока в конструктор-
ских бюро, могут «выстрелить» в 
ближайшем будущем. Но для это-
го опять же нужны деньги. Про-
блема в том, кто и как их будет 
осваивать.

В этом году сирийские 
медиапорталы 

опубликовали фотографии 
двух подбитых дронов - 

российских беспилотных 
летательных аппаратов 
«Орлан-10» и «Элерон-

3СВ». Значит ли это, что 
Российская армия не только 

использует новейшие 
технологии, которые до сих 

пор можно было увидеть 
только в фантастических 

фильмах, но и поставляет их 
другим государствам?

 Уничтожение террористов с помощью бес-
пилотников вошло в обычную практику спец-
служб США около 10 лет назад. Одно время 
для выявления боевика было достаточно 
определить его SIM-карту. Использовались 
расположенные поблизости вышки мобильной 
связи, террориста брали на сопровождение. И 
однажды вместо эсэмэски он получал управ-
ляемую ракету.

Сегодня в качестве ориентира используют IP-
адреса, выделяемые устройствам при подклю-
чении к интернету и содержащие метаданные 
о месте нахождения. Современным средствам 
электронной разведки может вполне хватить 
сигнала Wi-Fi или Bluetooth.

 В августе были ликвидированы британские 
джихадисты Рейад Хан и Джунаид Хусейн. 
Известно, что спецслужбам удалось взломать 
один из электронных ящиков, через который 
террористы вели переписку. Агенты смогли 
подсунуть террористам ссылку с вредоносным 
вирусом, по переходу на которую на телефон 
Хусейна был закачан вирус. После звонка Ху-
сейна с зараженного телефона своим друзьям 
агенты определили местонахождение терро-
риста. Дальше дело было за беспилотником, 
оснащенным ракетами.

 В 2012 году главарь «Аль-Каиды» в Йемене 
Анвар аль-Авлаки, признанный после смер-
ти бен Ладена террористом №1, умудрился 
перехитрить американский дрон. Летательный 
аппарат дважды пытался убить лидера терро-
ристов, но безрезультатно. После того как бес-
пилотник выпустил ракету по автомобилю, в 
котором следовал аль-Авлаки, мужчина успел 
выскочить из машины. Затем террорист пере-
сел в другой джип, в котором раньше ехали 
его братья. Те, в свою очередь, продолжили 
путь на автомобиле, предназначенном для 
Анвара аль-Авлаки. Дрон не смог разобраться 
в этих перемещениях и обстрелял ракетами 
транспорт, в котором находились родствен-
ники террориста. Они погибли, и аль-Авлаки 
остался жив.

 Тем временем американские правозащит-
ники проводят акции протеста против исполь-
зования беспилотников. По их словам, эти 
аппараты убили сотни ни в чем не повинных 
людей, которым не повезло оказаться рядом с 
террористом в тот момент, когда спецслужбы 
засекли сигнал его гаджета и дали команду 
на запуск ракеты. Именно работой дронов 
объясняются бомбардировки свадеб и других 
мирных мероприятий в Афганистане и Па-
кистане, которыми «славилась» армия США. 
Умная техника всего лишь реагировала на 
высокочастотный импульс. Сканировать толпу 
веселящихся людей рядом с объектом она 
пока не умеет.

Карающие небеса

Материал подготовила Наталья Пуртова 

Станет ли Россия Станет ли Россия 
страной дронов?
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Как показала практика, при-
вивка от гриппа не всегда помо-
гает. Напомним, что в прошлом 
году Всемирная организация 
здравоохранения ошиблась со 
штаммами, которые включи-
ла в противогриппозную при-
вивку. В итоге пришли совсем 
другие вирусы, от которых вак-
цина была почти бесполезной. 
В начале эпидемии (или если в 
вашем близком окруже-
нии кто-то уже забо-
лел) можно начать 
прием противови-
русных средств. 
Лучше, конечно, 
выбирать макси-
мально безопас-
ные, растительные 
и гомеопатические  
- оциллококцинум, 
анаферон, иммунал. 
Также в плановую профи-
лактику врачи включают пре-
параты, созданные на основе 
лизатов бактерий (бронхому-
нал, ИРС 19), способствующие 
образованию в организме анти-
тел к патогенным бактериям. 

И все же уберечься от ОРВИ 
удается далеко не всем. Острые 
респираторные инфекции уже 
55 лет входят в Книгу рекор-
дов Гиннесса как самая частая в 
мире болезнь. Главный вопрос, 
который волнует граждан: надо 
их лечить или нет? Врачи на-
стаивают на первом: нелечен-
ные вирусные инфекции могут 
обернуться серьезными ослож-
нениями, включая сер-
дечные катастрофы. 
Самое частое осложне-
ние - риносинуситы, ко-
торые в народе обычно 
зовут гайморитами. В 
большинстве случа-
ев врачи (в том числе 
детские) назначают па-

циентам с такими диагнозами 
антибиотики. Тем временем по-
следние исследования показали, 
что в 80-90% случаев можно 
обойтись без них.

Cильное беспокойство у 
медиков вызывает увлечение 
наших граждан иммуномодуля-
торами - препаратами, которые 
призваны повышать иммуни-
тет. Например, за рубежом та-

кие средства при ОРВИ 
никогда не назначают-

ся, а выписывают их 
врачи только по ре-
цепту. Но у нас их 
можно приобре-
тать в аптеках сво-
бодно. «На фоне 
такого агрессив-

ного воздействия 
на иммунитет растет 

частота аллергических 
и аутоиммунных заболева-

ний. Кроме того, по некоторым 
данным, прием иммуномодуля-
торов может привести к злока-
чественным опухолям», - гово-
рит доцент кафедры терапии и 
семейной медицины МГМСУ 
им. Евдокимова Татьяна Чер-
нявская.

Практически любая ОРВИ 
сопровождается насмор-
ком. По критериям лор-
врачей, риносинуси-
ты бывают острыми 
(длятся 5-10 дней), 
поствирусными (10 
дней - 12 недель), а также 
бактериальными.

При этом главным критери-
ем, по которому сегодня боль-
шинство врачей назначают в 
таких случаях антибиотики, 
считается температура выше 37 
градусов, которая держится бо-
лее четырех дней. «Это ужасная 
ошибка, поскольку абсолютное 
большинство риносинуситов не 
требует лечения антибактери-
альными препаратами, - гово-
рит   профессор, заведующая 
кафедрой детской оторинола-
рингологии РМАПО Елена 
Карпова.  - Ведь 90% из них вы-
званы вирусами! А антибиоти-
ки никогда не убивают вирусы 
и тем более не являются сред-
ствами профилактики развития 
осложнений».

Последние рекомендации 
говорят, что даже если темпера-
тура держится больше 10 дней, 
это совсем не значит, что тре-
буются антибиотики. «В совре-
менной медицине заметна тен-
денция возврата к натуропатии, 
- считает доктор Карпова. - И 
пациентам все чаще назначают 
такие средства. Например, рас-
творы на основе морской воды 
(аквамарис, аквалор), препара-
ты, обладающие комплексным 
действием (коризалия, сину-
прет, пиносол). Если же врач на-
значает антибиотики, особенно 
ребенку, у него должны быть 
на то серьезные основания. А 

именно: температура выше 
39 градусов, которая дер-

жится более 10 дней; 
бесцветные выделе-
ния из носа (чаще од-
носторонние); две вол-
ны болезни (вроде бы 
выздоровел, но все по-
шло по новой). А так-
же данные анализов 
крови, свидетельству-
ющие о повышении 
уровня лейкоцитов 
и С-реактивного 
белка».

По сообщениям Роспотребнадзора, эпидемия гриппа может 
накрыть страну уже в ближайшее время. При этом, по статистике 
эпидемиологов, до 15% случаев заболеваний вирусными инфекциями 
заканчиваются осложнениями. Так, в прошлом году российские 
медики зафиксировали резкий рост смертности от пневмонии. 
И в очередной раз напоминают банальность: болезнь легче 
предупредить, чем лечить.

Еще одно распространен-
ное осложнение после ОРВИ 
или гриппа - воспаление лег-
ких. Эксперты говорят, что и в 
XXI веке пневмония остается 
смертельно опасной болез-
нью. Ее возбудители приоб-
рели устойчивость ко многим 
антибиотикам. Пневмония 
может долгое время проте-
кать стерто, ее не всегда вид-
но на рентгене, а проявиться 
лишь серьезными осложне-
ниями, например «шоковым 
легким». Ежегодно в России 
пневмонию переносит более 
миллиона (!) человек. Од-
нако диагноз ставится лишь 
500-600 тысячам; остальные 
узнают о болезни лишь в свя-
зи с развитием осложнений. А 
смертность при этом заболе-
вании доходит до 12%.

Чаще всего пневмонию вы-
зывает бактерия пневмококк. 
Многие люди являются здо-
ровыми носителями этого ми-
кроба и даже об этом не подо-
зревают. Однако при этом они 
легко способны кого-нибудь 
заразить - возбудитель пере-
дается воздушно-капельным 
путем. Особенно восприимчи-
вы к инфекции дети раннего 
возраста и старики. В группе 
риска также находятся люди 
с иммунодефицитом, диа-
бетом, астмой, хронической 
обструктивной болезнью 
легких (ХОБЛ). Курение, ал-
коголизм и неблагоприятные 
факторы окружающей среды 
также увеличивают вероят-
ность развития заболевания.

По данным академика 
РАМН, главного терапев-
та-пульмонолога страны, ди-
ректора ФГБУ «НИИ пуль-

монологии» ФМБА России 
Александра Чучалина, в 2014 
году от пневмонии умерло 42 
тысячи россиян, что на целых 
10 тысяч человек, или почти на 
30% (!), больше, чем в 2013 году.

«Мы проанализировали 
причины и смогли убедить 
власти в том, что необходимо 
прививать от пневмонии не 
только маленьких детей, но 
и призывников, и взрослых 
из группы риска», - говорит 
Александр Чучалин.

«Мы прививаем современ-
ными вакцинами: конъюги-
рованными 13-валентными, 
которые действуют против 
наиболее распространенных и 
агрессивных серотипов пнев-
мококка, и полисахаридными 
23-валентными. Надеемся, что 
тенденция к снижению заболе-
ваемости и смертности от вос-
паления легких продолжится. 
Сегодня вакцины производят 
и в России, а наши ученые из 
Института Гамалея работают 
над созданием нового поколе-
ния прививок от пневмонии», 
- рассказал академик Чучалин.

И, конечно, еще один дей-
ственный способ профилак-
тики пневмонии (да и любых 
осложнений вирусных инфек-
ций) - своевременное лечение 
простуды. Врачи не советуют 
стремиться вылечить ее как 
можно быстрее. Помните о 
том, что цикл развития вирус-
ной инфекции составляет 7 
дней и не может быть сокра-
щен никакими известными 
лекарствами. Именно поэтому 
лечение противовирусными 
средствами нужно доводить до 
конца, а не до тех пор, когда ис-
чезнут симптомы болезни.

ПРИВИВАТЬСЯ ЛУЧШЕ НЕ ОТ ГРИППА, 
А ОТ ПНЕВМОНИИ 

В 2014 г. 
от пневмонии 

умерло 
42 тысячи россиян, 

что на целых 10 тысяч 
человек, или почти 

на 30% (!), боль-
ше, чем в 

2013 г.

Материал подготовила Арина Петрова

ЧЕМ ЛЕЧИТЬ? НЕЛЕГКАЯ БОЛЕЗНЬ
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В три часа ночи в Вене у со-
бора Святого Стефана я нат-
кнулся на Дом-музей Моцар-
та. Здесь Моцарт провел свои 
последние дни перед смер-
тью. Я поднялся по лестнице. 
Дверь была отперта.

- А-а! Входите, - раздал-
ся голос. - Ночь музеев. Вы 
единственный, кому не спит-
ся. - Старик указал на стул. 
- 214 лет прошло, как его не 
стало, а меня все волнует: от 
чего же он умер? Как будто 
это способно принести нам 
утешение... Есть одна приме-
та, которая интересна: гений 
сам накликает свое будущее. 

- А какие приметы были у 
Моцарта?

- Говорить, на мой взгляд, 
о причинах смерти Моцарта 
надо с середины лета 1791 года 
- последнего года его жизни, 
- тогда, когда некий неизвест-
ный заказал ему «Реквием».

Старик озорно посмотрел 
на меня.

- А вы знаете, что слухи 
о том, что смерть Моцарта 
была не случайной, поползли 
по Вене только через месяц 
после его смерти. Забавно, 
да... Почему через месяц? 
Почему не сразу?

Он встал со скрипучего 
стула и прошелся по комнате.

- Лично меня в причинах 
смерти Моцарта больше все-
го привлекают его уши.

- Уши?
- Ну да! - Старик торже-

ственно повернулся ко мне. - 
Бьюсь об заклад, вы не знали, 
что Моцарт был разноухий. 
Его левое ухо было больше 
правого вот настолько! - Ста-
рик показал на стены, где ви-
сели портреты.

- Видите! Ни на одном из них 
вы не найдете его ушей. Тогда 
рисовали так, чтобы все было 
красиво. А, между прочим, не 
знаю, верите вы в это - нет, уши 

напрямую связаны с нашей мо-
чеполовой системой. Ну, вну-
тренний рисунок ушной рако-
вины, как говорят физиологи, 
всегда является отражением 
завитков наших почечных ло-
ханок. Не буду вдаваться в под-
робности этого совпадения, но 
факт есть факт.

- А при чем здесь уши, 
почки и смерть?

- Если внимательно рассмо-
треть некоторые прижизнен-
ные портреты Моцарта, то 
можно обнаружить у этого 
сравнительно молодого чело-
века большие мешки под гла-
зами - свидетельства художни-
ков. Это позволяет заключить, 
что Моцарт страдал болезнью 
почек. Их-то и сейчас толком 
лечить не умеют, а уж тогда...

Старик почесал ухо.
- В заключении о его смер-

ти говорилось, что он умер от 
просянки, то есть от лихорад-
ки, вызванной воспалением по-
чечных каналов. Это похоже 
на правду. Его старший сын 
Карл вспоминал, что Моцарт 
лежал в гробу весь опухший. То 
же самое говорит и его свояче-
ница - сестра его жены Софи 
Хайбаль. Она вспоминала это 
лет тридцать спустя. Кстати, 
ей можно верить, потому что 
именно она была рядом с Мо-
цартом, когда он умирал. Сама 
Констанца, его жена, только 
ехала из Бадена в Вену в тот 
момент. Так вот она говорила, 
что в последние дни у Моцарта 
опухли руки. Он с трудом дер-
жал в пальцах перо, сочиняя 
«Реквием». Все это говорит о 
плохой работе почек, да?

- Так почему? Это из-за 
болезни? Или что-то дру-
гое?! - Я это почти выкрикнул.

- Ну... - Старик брезгливо 
поморщился. - Чего только 
не наговорят. Ну это уже по-
том. Жена любимца Гитлера, 
Матильда фон Людендорф, 

врачиха. Это она нагово-
рила и сама же потом в это 
поверила, что Моцарт под-
цепил сифилис. Смешно, да? 
Хотя почему бы и нет? Гово-
рят, что в его волосах наш-
ли ртуть. А это значит, он 
принимал сулему. А ею уже 
тогда лечили только от си-
филиса. Ну и пошло... Одино-
кий муж. Жена все время на 
курортах. А сифилис тогда 
свирепствовал. Вот и причи-
на смерти. Ну нос-то у него 
не отваливался, тогда какой 
сифилис? Все это туман. Для 
отвода глаз. - Старик махнул 
рукой. - Но сулему он мог 

принимать. Тогда она его и 
убила. Версия, конечно, ин-
тересная. Тогда вопрос: поче-
му этой болезнью не болела 
его жена? А Констанца до-
жила почти до 80 или даже 
больше. И их последний сын 
Франц Ксавер. Нет-нет... си-
филис - это бредни. Но отра-
вить Моцарта могли.

- А какие доказатель-
ства? - спросил я осторожно.

- Карл. Его старший сын. 
Ему было тогда пять. Карл 
оставил воспоминания, где 
говорил, что... - Старик посмо-
трел себе под ноги. - Только то, 

о чем шептались перед две-
рью умирающего взрослые: 
руки Моцарта после кончины 
не приобрели ригидность.

- Вы имеете в виду труп-
ное окоченение?

- А вы неплохо осведом-
лены в судебной медицине.

- Ну что вы... - Я смутил-
ся.

- Именно. А оставались 
податливы, как пишет сам 
Карл. Точно были из воска. 
Сейчас нам это ничего не 
говорит, но тогда, во време-
на Моцарта, все прекрасно 
знали, при каких случаях 
тело не приобретает ригид-
ность: в случае отравления 
мышьяком.

- Или ртутью, - тихо до-
бавил я.

- Я вижу, что обрел до-
стойного собеседника. - Ста-
рик был польщен.

- Так что вы думаете про 
все это? - Его взгляд уперся 
в мой.

- Насколько я помню, 
последнего сына Моцарта 
звали Вольфганг Амадей, 
как и отца.

- Ну это потом, потом... 
При крещении его нарекли 
Францем Ксавером.

- Как Зюссмайра, что 
ли? Ученика Моцарта.

- Ну да. Вижу, вам самому 
стало интересно, почему это 
сына учителя называют име-
нем ученика. - Старик гоме-
рически расхохотался. - Если 

только сам ученик 
не был отцом этого 

сына. Да! Но... В новой био-
графии Моцарта, которую 
вдова издала со своим вто-
рым мужем, - старик ткнул 
пальцем в портрет тучного 
господина, висевший на сте-
не, - датским дипломатом фон 
Ниссеном, специально было 
воспроизведено два уха. Отца 
- Вольфганга Амадея и сына 
- Вольфганга Амадея. Он к 
тому времени уже успел при-
нять имя отца. Так вот... Они 
в точности походили одно на 
другое. То есть у младшего 
сына Моцарта было такое 
же ущербное ухо, как и у па-
паши. Констанце надоели эти 

сплетни, что Франц Ксавер 
мог быть отцом последнего 
их с Моцартом сына. Вот так.

- Но «Реквием»? Кто и 
как убил Моцарта?

- Ответить на это в точности 
невозможно. Кости Моцарта 
так и не были найдены. Место 
захоронения неизвестно. Все, 
что мы знаем, так это то, что 
он умер в первом часу ночи 5 
декабря. А ведь он еще в сентя-
бре говорил своим близким: «Я 
умираю». Больше других в ле-
генде о смерти Моцарта поста-
рался ваш Пушкин. Я читал... - 
Старик задумался. - Не помню, 
как называется. Пьеса о том, 
как Сальери отравил Моцарта. 
Сейчас это было бы очень кру-
то. Назвать один из бытовых 
ядов, которым мы травим мы-
шей или тараканов, именем Са-
льери... Смерть Моцарта - это 
вообще загадка. Но, как всегда, 
никто не обращает внимания 
на главное. Сын у Моцарта ро-
дился в середине лета. А в сен-
тябре Моцарт побывал на пре-
мьере своего предпоследнего 
великого произведения в Пра-
ге - на «Милосердии Тита». Это 
опера. Что было во время ис-
полнения этой оперы? Там же 
было фуриозо, взрыв эмоций, 
но не на сцене. На представле-
нии присутствовала жена им-
ператора Леопольда, который 
совсем недавно взобрался на 
престол Австро-Венгрии. И об 
этом пишут все музыкальные 
учебники - во время исполне-
ния «Тита» она прошептала: 
«Порчери, тодеско!»

- Ну да, пошли говорить, 
что это она сказала про 
музыку, что она ее не поня-
ла, что ей было скучно.

- Ну только настоящие пор-
чери могли так думать. Чушь!

- А про что, по-вашему, 
она сказала?

- Вот это и есть загадка! 
Дело там было вовсе не в му-
зыке. Дело было в намеках 
на саму ситуацию. Нынешние 
критики дальше музыки носа 
не суют, из-за этого все про-
блемы. А тогдашняя публика 
хорошо все знала: Леопольду 
угрожали. При дворе об этом 
шептались. Французские «бра-
тья» (масоны) заочно приго-
ворили его к смерти. Слухи 
об этом вовсю курсировали 
по Вене. И тут такое неверо-
ятное, живое напоминание о 
мести - иносказательное, но 
ведь искусство всегда этим 
славилось. Вот это и было 
истинным содержанием того 
единственного представления 
«Тита». Но что на самом деле 
сказала императрица? Стыд-
ливые критики переводят это 
как «немецкое свинство», тог-
да как на самом деле «порче-
ри» - это поведение шлюхи, 
продажной женщины, которая 
дает и нашим, и вашим.

Я подался вперед.
- Я ведь вам не сказал, - гла-

за старика расширились, - им-
ператора Леопольда-то дей-
ствительно отравили! То есть 

Тайна смерти великого композитора раскрыта. 
Версия автора «МН» распутывает трагический клубок, 
в который завязались жизнь и посмертная слава 
музыкального гения.
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В музей Моцарта в Вене 
заглядывают не только 
любители музыки

Посмертная маска и особые приметы 
Вольфганга Амадея - разные уши
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до него добрались. Буквально 
через полгода. Так что опера 
Моцарта была не просто му-
зыкой. Она могла напугать 
обе стороны, и обе стороны 
могли прошептать: «Преда-
тель!» Вот вам поворотная 
точка в истории Моцарта. 
Вольфганг возвращается со-
вершенно больной из Праги 
и принимается лихорадочно 
работать над «Реквиемом» и 
«Волшебной флейтой». Ему 
плохо. Он никак не может 
выздороветь. Вот тут, как 
вспоминает Констанца, она и 
заставила прогуляться мужа в 
саду - думала, он переработал. 
И там, на прогулке в Пратте-
ре, она услышала: «Дорогая, 
я, кажется, болен. Меня хотят 
отравить». Дальше Констан-
ца не рассказывала.

Он замолчал. Повисла ти-
шина.

- Спустя десять лет по-
сле смерти Моцарта один из 
учеников Моцарта по фами-
лии Рохлиц захотел написать 
биографию Моцарта и разы-
скал Констанцу. В числе про-
чего он спросил, как родился 
«Реквием». Констанца рас-
сказала ему полную загадок 
историю: о визите к Моцарту 
некоего человека в черном, 
который заказал Моцарту 
«Реквием» и потребовал на-
писать его в кратчайшие 
сроки. Деньги он заплатил 
сполна и сразу. Вот и все! Так 
родился Черный Человек...

Сейчас все знают, что «Рек-
вием» якобы заказывал Моцар-
ту граф Вальсег-цу-Штуппах! 
Он присвоил себе чужой труд, 
желая прославиться в веках. 
Но что стоит за этой фразой?! 
А ровным счетом ничего. Граф 
Вальсег крал эти сочинения? 
Как вообще вышли на него? 
Разбирая лет пятьдесят назад 
документы в одном из австрий-
ских замков бывшей австрий-
ской империи, ученые архи-
висты нашли ноты, 
которые были подпи-
саны «граф цу Валь-
сег-Штуппах». Когда 
ноты просмотрели, 
спецы в изумлении 
обнаружили, что это 
«Реквием» Моцарта. 
А подпись на титуле 
гласила «граф Валь-
сег цу Шутппах». Он 
любил развлекаться, 
заставляя своих слу-
шателей угадывать: 
какие сочинения на-
писал он, а какие - не 
он.

- Но зачем же 
тогда вся эта ано-
нимность?

- Да не было ни-
какой анонимности 
со стороны графа. 
Вы что, не можете 
связать два плюс 
два? - Старик надо 
мной насмехался. 
- Слушайте! Дело 
не в том, кто зака-
зывал «Реквием», а 
когда его заказали. 
Дело в том, что заказ после-
довал вскоре после запрета 
на исполнение «Милосердия 
Тита». Точнее, и официально-
го запрета-то не было. Опе-
ру просто не повторяли. Но в 
жизни Моцарта произошло 
другое - настоящая катастро-
фа! Моцарта судили! Хватит 
врать себе и всем! Если мы не 
знали этого очевидного факта 
до 1991 года (когда он впервые 
был предан огласке чешским 
исследователем, при коммуни-
стах это считалось цензурно 

неправильным), то как тогда 
мы можем говорить, что вооб-
ще хоть что-то знаем о жизни 
Моцарта, несмотря на тонны 
книг, написанных о нем?!

Моцарта судили по иску 
князя Лихновского, его уче-
ника, за невозвращенный 
долг (карточный, заметим в 
скобках) - огромную сумму! 
Судили судом императорской 
канцелярии, которой под-
лежали только сотрудники 
императорского двора. При-
говорили! Но к чему? Ниче-
го не известно! Так же как и 
то, кто вернул долг. Потому 
что у Моцарта таких денег не 
было. Вообще, его посмерт-
ный долг на современные 
деньги был эквивалентен 
фантастической сумме в пол-
миллиона долларов.

- Да, я слышал об этом.
- Это очень хорошо. Толь-

ко дальше этого факта 
почему-то никто не пошел.

- А куда должны были 
пойти?

- Все дело в том прекрас-
ном «братстве», где состоял 
Вольфганг. Только в нем. По 
законам этого «братства» ни 
один член его не мог быть 
подвергнут человеческому 
суду - только суду «братьев».

О чем же говорит факт 
человеческого суда над Мо-
цартом? Только о том, что 
Моцарт уже не был членом 
своего «братства». Почему? 
Это и есть главная загадка. 
Возможно, кто-то посчитал 
эту премьеру «Тита» преда-
тельством со стороны «брата 
Вольфганга», и его изгнали. 
Но изгнание из ложи озна-
чало наказание вплоть до 
смерти. О, тут много всякого 
намешалось в их жизни. Пом-
ните, я говорил, что только 
Констанца рассказывала о 
визите Черного Человека, 
больше никто. И почему-то 
всегда только она была дома, 

когда тот приходил. Даже 
служанка его не видела.

- Да, такое случается.
- Согласен! Есть только еще 

одно объяснение: Черного Че-
ловека никогда не было. Его 
придумала Констанца. Ложь, 
фантазия, поэтому каждый 
раз - разные версии его при-
хода: начиная с осени, заканчи-
вая весной. И все время новые 
и новые подробности. Обычно 
происходит наоборот! Снача-
ла много подробностей, потом 
все меньше!

- Зачем ей это было надо?
- А вы не поняли?! Она 

любила своего мужа! Она 
пыталась ему помочь! Она 
была человеком, умеющим 
любить, и страдать, и рабо-
тать. Страдать от одиноче-
ства и все равно любить того, 
кто ее на это одиночество 
обрек. Вы знаете, что за семь 
или восемь лет, прошедших 

после смерти Моцарта, она 
отдала все его долги - все! 
Всю ту фантастическую сум-
му в полмиллиона долларов, 
которые тот задолжал миру.

- Вы хотите сказать, 
что Черным Человеком 
была... Констанца?

Старик сжал губы в ниточ-
ку.

- Цу-Штуппаху не было 
никакой нужды скрывать 
себя как покупателя. Он по-
купал произведения у многих 
музыкантов той поры. Поку-
пал для себя. Но покупал как 
свое. Требовал открыто от-

казаться от ав-
торства. Чего 
это вдруг ему 
тут понадоби-
лось быть ин-
когнито, да вы 
что?! Вопрос 
был в другом. 
По уставу ни-
кто из «бра-
тьев» не имел 
права с Мо-
цартом встре-
чаться. Это 
было главным 
условием на-
казания. Если 
бы Моцарт 
надумал его 
избежать, он 
сам подлежал 
бы смерти. 
П о н я т н о ? ! 
К о н с т а н ц а , 
поняв, в какой 
переплет по-
пал муж, бро-
силась спасать 
семью. Но к 
кому Констан-
ца могла пой-

ти - ведь все, кого она знала, 
были его «братьями», теперь 
уже бывшими. Тогда-то и 
родилась идея АНОНИМА! 
Она придумала, что заказчик, 
принесший деньги, будет ни-
кому не известен!

Но кто мог заплатить? 
И за что? Тут на сцене и по-
явился друг Моцарта Миха-
эль Пухберг - зальцбургский 
земляк Моцарта, разбога-
тевший на торговле шелко-
выми тканями из Индии. Он 
снимал квартиру на первом 

этаже того же дома, где жил 
граф Вальсег. Они все были 
хорошо знакомы. Констанца 
бросилась в ноги к Пухбер-
гу, умоляя ссудить ее деньга-
ми. Но тот уже не мог. Зато 
он поднялся к своему сосе-
ду, домовладельцу Вальсегу, 
и сказал что-то вроде: есть 
музыкант, который может 
написать музыку, анонимно, 

музыкант очень хороший. 
Я думаю, Вальсегу долго не 
пришлось ломать голову над 
тем, какого из композиторов 
предлагает ему «брат» Ми-
хаэль. Но это было то, что 
нужно! Музыка! Гениальная! 
И анонимная! И он сделал за-
каз на «Реквием». Такого по-
ворота не ожидал никто.

Аноним был нужен пре-
жде всего не графу, а самому 
Моцарту. Композитор не мог, 
как я сказал, явно принимать 
заказы ни от кого из бывших 
«братьев», ибо тогда бы он 
второй раз нарушил наказа-
ние, снова бы пошел против 
устава «братьев», и вина его 
уже была бы двойная, а за 
это полагалась смерть.

Вот тут-то у него на по-
роге и возник Черный Чело-
век. Со слов Констанцы. Но с 
деньгами и заказом на «Рек-
вием». Ирония судьбы за-
ключалась в том, что Моцарт 
подумал, что это и есть знак 
наказания. И «Реквием» его 
должен убить. Ведь Констан-
ца ничего не могла ему ска-

зать, чтобы не подвергнуть 
его опасности.

Их хитрость обернулась 
против них самих.

Ни одна сторона, к кото-
рой одни принадлежали, а 
другой уже нет, не пострада-
ла. Устав был соблюден, а из-
гой остался. Именно поэтому 
Моцарта хоронили только 
пять - семь человек - не чле-
ны ложи. Всем остальным 
было запрещено.

Всю жизнь Констанца хо-
лила и лелеяла память о нем, 
возводя неприступные басти-
оны благородной лжи вокруг 
имени Моцарта. Она заслу-
жила прощения! Так что же 
тогда есть миф о Сальери как 
об убийце Моцарта? Не бо-
лее чем мстительная легенда, 
придуманная «братьями».

Старик закончил. Ночь 
подходила к концу. Светлые 
волны рассвета выкраси-
ли стены музея Моцарта в 
какой-то неземной цвет.

- Вот и вся история, - 
зачем-то подытожил я.

- Я рад, если она показа-
лась вам убедительной, - от-
кликнулся старик.

- Могу я узнать ваше 
имя?

- Мое имя не важно. Важ-
но то, какое имя носили мои 
предки, - смутился смотри-
тель музея Моцарта.

- Какое же?
- Сальери. - И он с вызовом 

посмотрел на меня.
- Так вы до сих пор ищете 

оправдания?! - воскликнул я.
Старик сардонически рас-

смеялся.
- Легенда о зависти гораз-

до более живуча, чем легенда 
о таланте. Зависть - это то, 
что понятно и знакомо всем 
и каждому. Зависть движет 
нами в повседневной жизни, 
но делает нас более живу-
чими и приспособленными. 
Тайная или явная - она питает 
наш интерес к тому, что вы-
бивается за рамки привычно-
го. Но когда мы, сраженные 
скукой, падаем замертво в 
сон перед тем или иным ге-
ниальным произведением, 
мы неизменно просыпаемся, 
когда речь заходит о гибели 
его сочинителя - будь то Мо-
царт, или Шекспир, или ваш 
Пушкин.

Старик потушил свечу. 
Ночь музеев закончилась.

Дмитрий Минчёнок

Легенда о Моцарте и Черном 
Человеке вдохновляла художников

Констанца, жена композитора
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Материалы подготовил Степан Строев

Виталий Мутко не дает 
заскучать: не успел 
остыть жар допингового 
скандала, когда наша 
легкая атлетика попала 
под международные 
санкции, как министр 
спорта объявил, что 
для сборной России 
будут натурализованы 
зарубежные футболисты.

Свое заявление по футболу 
Виталий Мутко сделал как всег-
да неожиданно: «До Евро успе-
ем натурализовать футболиста. 
С прицелом на чемпионат мира. 
Это входит в концепцию подго-
товки национальной команды».

Возникают сразу два вопро-
са. Во-первых, нужна ли нам 
сама натурализация? Ответ 
стал очевиден после Олим-
пиады в Сочи, когда при под-
держке Мутко были выданы 
российские паспорта корейцу 
Виктору Ану, американцу Вику 
Уайлду и украинке Татьяне Во-
лосожар. В сумме они завоева-
ли 7 золотых медалей, что по-
зволило сборной России занять 
первое место в общем зачете.

Никто в мире не смотрит на 
место рождения. Главное - фи-
зические данные и польза, ко-

торую ты можешь принести
команде. Раз уж сборные Испа-
нии, Италии, Португалии, Гер-
мании, Уругвая спокойно при-
писывают футболистов других 
стран, то чего нам стесняться?

Во-вторых, кого именно 
хотят натурализовать? Ответ 
подсказала президент «Локо-
мотива» Ольга Смородская: 
«Мы получили паспорт. Ги-
льерме стал гражданином Рос-
сии. Он семь лет живет в Рос-
сии, давно этого хотел. Стране 
нужно гордиться, когда спорт-
смены такого уровня хотят 
стать россиянами. Он хорошо 
говорит по-русски и хочет 
играть за сборную».

Впрочем, бразильскому гол-
киперу будет трудно вытеснить 
из ворот Игоря Акинфеева. Не 
только для Слуцкого, но и для 
наших болельщиков это символ 
российского футбола. Пусть 
ему и не везет в Лиге чемпио-
нов. Но сборная - другое дело.

Кому еще могут дать рос-
сийские паспорта? Есть бра-
зильский защитник ЦСКА 
Марио Фернандес, который 

уже изъявил такое желание. 
Бразильский форвард «Крас-
нодара» Ари. Бразильский 
полузащитник Жоаозиньо 
оттуда же.

Бразильцев натурализовы-
вать проще всего. Они рожда-
ются с мячом в ногах. И там та-
кая сумасшедшая конкуренция, 
что только единицы пробива-
ются в свою сборную. 

«Мне стоило бы промол-
чать, но я отвечу: отношусь к 
натурализации негативно, - уже 
отреагировал на это Артем 
Дзюба. - Многие говорят: вот, 
в Европе так же делают. Да в 
Европе много чего делают... Не 
хотелось бы, чтобы мы шли по 
этому пути. У нас достаточно 
хороших футболистов... По-
этому должны играть исключи-
тельно русские ребята, которые 
за свою страну хотят играть и 
будут убиваться за нее».

Наши спортсмены могут 
сколько угодно убиваться под 
звуки гимна, но результата пока 
нет. И очень не хотелось бы 
провалиться на Евро или до-
машнем чемпионате мира.

Сколько бразильцев сыграет
за сборную РОССИИ?

Новость года в мире 
фигурного катания -
олимпийская 
чемпионка Юлия 
Липницкая сменила 
тренера, перейдя от 
Этери Тутберидзе к 
Алексею Урманову.

Говорят, у Юли непро-
стой характер. Утверж-
дают даже, что после 
Сочи появилась звезд-
ная болезнь. Но девочка 
рассуждает очень здраво 
для ее возраста.

«Во время прокатов в 
Сочи я жила с Липниц-
кой в одном гостиничном 
номере и узнала ее совер-
шенно с другой стороны, - 
рассказывает бронзовый 
призер чемпионата мира 
Елена Радионова. - Она 
совсем не ежик, как при-
нято считать».

Да, после «золота» 
Олимпиады у Липницкой 
упали результаты. За год 
до Сочи она чуть было вообще 
не ушла из большого спорта. 
Как рассказывала ее бывший 
тренер Елена Левковец, из-за 
созревания Липницкой было 
тяжело справиться с ростом и 
весом: «Она даже собиралась 
заканчивать спортивную карье-
ру, потому что не понимала, что 
происходит, куда девать руки, 
куда девать ноги. На трениров-
ках у нее не все получалось. Но 
Тутберидзе и ее мама очень дол-
го работали с ней. И им удалось 
справиться».

Этери рассказывала в то 
время, что ей очень жаль Юлю. 
Девочка склонна к набору из-
быточных килограммов, поэто-
му вынуждена строго следить 
за собой: «Ей и сейчас очень 
тяжело, она каждый день бо-

рется с весом. Я в своей работе 
с таким не сталкивалась - ей 
просто совсем нельзя кушать. И 
мне очень жалко, что ей прихо-
дится столько терпеть, но ниче-
го не могу с этим поделать. Она 
молодец, что с этим справляет-
ся. Когда ей нужно сбрасывать 
вес, она ест только порошок 
«Сквизи» - это клетчатка, ко-
торая дает энергию. Ей тяжело, 
и вес идет вниз очень медленно 
- по 100 граммов в день. Но она 
справляется, слава богу».

Теперь болельщики ворчат: 
«У Этери традиция. Каждая но-
вая допубертатная ученица вы-
тесняет выросшую и, видимо, не 
очень интересную тренеру. Юля 
вытеснила Шелепень. Теперь 
Женя Медведева вытеснила 
Юлю. Если Женя начнет окру-
гляться и терять стабильность, 

то, возможно, и Женю вы-
теснит Цурская. Правиль-
ное решение приняла Лип-
ницкая, что решила уйти!»

Можно понять раздра-
жение Юли, когда с тобой 
на одном льду тренируется 
спортсменка, которая на 
данный момент явно силь-
нее. Мы говорим о чемпи-
онке мира среди юниоров 
и победительнице первого 
этапа Гран-при этого се-
зона Евгении Медведевой. 
И как можно смотреть 
спокойно на то, что тренер 
уделяет тебе меньше вни-
мания, а к твоим поражени-
ям уже привыкла публика?

Конфликт между Лип-
ницкой и Тутберидзе воз-
ник еще в январе, когда 
Юля тоже хотела уйти 
от Этери. Но руководи-
тели Минспорта верну-
ли ее обратно, решив не 
ломать перспективный 
дуэт тренера и ученика. 
Рейтинг Липницкой по-
сле Сочи где-то на уров-

не Марии Шараповой. 
Липницкая решила сменить 

тренера за месяц до старта чем-
пионата России. Если там вы-
ступить неудачно, то можно не 
попасть на чемпионат Европы. 
Просто не было другого вари-
анта, если она решилась на та-
кой шаг - ушла от человека, с 
которым работала с 2009 года и 
выиграла «золото» Сочи.

Что ж, история знает много 
примеров, когда звезды меняли 
тренера. Вспомните, например, 
провальный сезон 16-летней 
Ирины Слуцкой после Нага-
но-1998, когда она тоже не попа-
ла в сборную, а потом вернулась 
повзрослевшей. Мы все радова-
лись ее успехам и возмущались, 
когда ее засудили в Солт-Лейк-
Сити-2002.

«Жалко ЛИПНИЦКУЮ,
ей совсем нельзя кушать...»

Новый скандал в 
«Спартаке» - Романа 
Широкова не ставят 
в состав, чтобы его 
контракт не был 
автоматически 
продлен. Футбольная 
общественность 
возмущена: это 
неспортивно!

Перед матчем «Спартак» 
- «Краснодар» появилась ин-
формация, что в контракте 
полузащитника Романа Ши-
рокова прописан пункт об 
автоматическом продлении 
договора в том случае, если 
он проведет 50% матчей в 
сезоне-2015/16. При этом в 
каждом из них на его счету 
должно быть более 45 сы-
гранных минут.

К этому времени Широ-
ков уже набрал 15 матчей, 
включая Кубок России и про-
пущенный из-за дисквалифи-
кации матч с «Тереком», кото-
рый также пошел в зачет по 
условиям контракта.

С одной стороны, Ши-
роков выдерживает кон-
куренцию и достоин 
места в основе. Бо-
лее того, даже в 
сборной России 
его считают од-
ним из лиде-
ров. С другой 
- в этом сезо-
не 34-летний 
футболист в 14 
матчах отдал толь-
ко три голевые переда-
чи. Вы скажете, что дело 
Широкова - не забивать, 
все-таки он не снайпер, а 
диспетчер. Но вы помни-
те недавнее выступление 
гендиректора Сергея Ро-
дионова, который дал ясно 
понять: да, «Спартак» игра-
ет неудачно, но выход из 
кризиса - не очередная сме-

на тренера, 
а чистка 
среди фут-
болистов, 
которые 

не показывают нужную 
отдачу на поле. Уже нача-
лось?

Инсайдеры сообщают, 
что Широков за «Спартак» 
больше играть не будет. 
Это якобы решение вла-
дельца клуба Леонида Фе-
дуна. Зимой футболисту 
либо выплатят деньги за 
полгода и он уйдет свобод-
ным агентом, либо найдут 
ему новую команду.

А почему молчит сам 
Роман, который никогда 
не лез за словом в карман? 
Говорят, его уже предупре-
дили, что если он начнет 
публично обсуждать эту 
тему, то будет оштрафован 
на месячную зарплату. По 
нашим данным, годовой 
оклад Широкова в «Спар-
таке» составляет 2,7 млн 
евро. То есть цена слова 
обойдется в 225 тыс. евро, 
или 15,6 млн рублей. Лучше 

помолчать.
В конфликте 

«игроки - трене-
ры» Федун выбрал 
сторону послед-

них. Чистка 
обеща-

на, и 

она будет. И 
если не ну-
жен Широ-
ков, то зачем 
выкидывать 

2,7 млн евро 
ради матча с 

«Краснодаром», 
в котором «Спар-
так» одержал-
таки волевую 
победу (3:2) и 
всего на 4 очка 
теперь отста-

ет от зоны 
Лиги чем-
пионов?

«Спартак» избавляется «Спартак» избавляется 
от от ШИРОКОВАШИРОКОВА

ТАСС/ИНТЕРПРЕСС/КУЛЕБЯКИН А.

FOTODOM.RU
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Овощи и фрукты
Самое влажное место в лю-

бом холодильнике - ящик для 
хранения овощей и фруктов. 
Там рекомендуют хранить мор-
ковь, любую капусту, кабачки, 
редис, перец, зеленые салаты, 
грибы. Только достаньте их 
из пластиковых пакетов: во-
первых, в них создается слиш-
ком влажная атмосфера, во-
вторых, плохо видно состояние 
продукта. Просто рассыпьте 
овощи в ящике, чтобы они на-
поминали вам о своем присут-
ствии и вдохновляли на приго-
товление.

Еще одна веская причи-
на, по которой фрукты не 
рекомендуют хранить в па-
кетах, - газ этилен. Его выде-
ляют плоды по мере  созре-
вания, а он, в свою очередь, 
активирует  ферменты, спо-
собствующие усыханию и 
прежде временному старению 
фруктов. Этого не произойдет, 
если газу дать возможность 
просто улетучиться.

Если вы купили зеленые 
бананы, или твердое как ка-
мень авокадо, или неспелую, 
вяжущую хурму, вспомните об 
этом газе: положите незрелые 
плоды в пакет вместе с ябло-
ком (оно и будет выделять газ), 
и через пару дней 
банан или авокадо 
дозреет. Капризная 
хурма может сопро-
тивляться дольше, 
но и она никуда не 
денется.

Ягоды, все цитру-
совые, дыня и, как ни 
странно, кукуруза в 
початках очень чув-
ствительны к холоду, 
поэтому их рекомен-
дуют хранить в передней части 
холодильника, ближе к дверце, 
и не важно, на какой полке.

А вот яблоки, виноград, 
вишня и черешня неприхотли-
вы, их можно положить и в глу-
бину холодильника, к холодной 
стенке.

Абрикосы, авокадо, бана-
ны, хурма, персики и некта-
рины, сливы, киви, ананасы 
и манго при хранении в хо-
лодильнике начинают пор-
титься изнутри, чернеть и 
иссушаться. Найдите для них 
место на кухонном столе или 
на подоконнике, положите 
в красивую керамическую 
миску или в вазу для фрук-
тов. Это украсит кухню, да и 
вы съедите фрукты гораздо 
быстрее. Только не мойте их 
все сразу, лучше сделать это 
перед тем, как съесть: повы-
шенная влажность способ-
ствует образованию плесени.

Как ни странно, горячие 
споры развернулись по по-
воду выбора места хранения 
помидоров. Считается, что 
в холодильнике помидоры 
существенно теряют вкус и 
аромат. А на столе портятся. 
Компромиссное решение та-
ково: сезонные помидоры, в 
полном соку и совершенно 

спелые, лучше хранить в хо-
лодильнике. Зимние, «пласт-
массовые», действительно 
прекрасно чувствуют себя в 
тепле кухни, как бы дозревая 
почти до нужной кондиции.

Чеснок, лук, в том числе 
шалот, картофель и тыква 

прекрасно хранятся в корзи-
не или другом «дышащем» 
контейнере при температуре 
чуть прохладнее комнатной.

Свежую зелень заверни-
те во влажное полотенце, 
положите в целлофановый 
пакет и уберите в холодиль-
ник: так она «проживет» 2-3 
дня. А еще лучше поставьте в 
стакан с водой, накройте па-
кетом и поставьте на полку в 
стенке холодильника.

Только нежный базилик 
совсем не переносит холода. 
Обращайтесь с ним как с бу-
кетом цветов: поставьте на 
стол в емкости с водой.

Мясо, рыба 
и прочее

Во многих современных хо-
лодильниках предусмотрена 
так называемая зона свежести, 
или нулевая зона, в которой  
поддерживается температура 
примерно +1оС. Она оптималь-
на для хранения свежего мяса 
и рыбы, особенно если про-
дукты не находятся в вакуум-
ной упаковке. Вакуум вообще 
идеальная среда для хранения 
сырого мяса и рыбы, мясных и 
рыбных деликатесов, а также 
сыра. Не напрасно многие по-
купают бытовые вакуумато-
ры или специальные контей-
неры, в которых при помощи 
насоса можно создать безвоз-
душную среду.

Другой удачный способ со-
хранить сырое мясо и рыбу - 
положить в контейнер таким 
образом, чтобы между его 
дном и продуктом был воз-
душный зазор. Организовать 
это очень просто - достаточно 
положить на дно контейнера 

несколько скрещенных дере-
вянных шпажек или палочек 
для еды или просто 2-3 вил-
ки зубцами вниз. Прикройте 
продукт одноразовой ткане-
вой салфеткой, бумажная на-
верняка прилипнет. В таком 
виде мясо спокойно простоит 
в холодильнике 3-4 дня, рыба 
- до двух суток. Хорошо бы 
смазать мясо так называемым 
сухим маринадом - смесью из 
равного объема соли (сред-
него помола и желательно 
морской) и крупномолотого 
черного перца и половины 
объема сахара. Соль и сахар 
вытягивают влагу из мяса, 
оно становится немного суше 
и лучше хранится. Но ни в 
коем случае не затягивайте 
контейнер с  сырым мясом 
или рыбой пищевой пленкой: 
продукты могут «задохнуть-
ся».  По этой же причине обя-
зательно переложите куплен-
ное на развес мясо или части 
птицы из пакетиков, которые 
продавцы наверняка еще на 
узел завязали. А вот из за-
паянных лоточков продукты 
можно не перекладывать, но 
нужно внимательно следить, 
не истек ли срок хранения, 
указанный на упаковке.

Нелишне напомнить, что 
на полке с сырым мясом и ры-
бой не место ни сыру, ни кол-
басе, ни сливочному маслу или 
любым другим продуктам, 
для которых не предусмотре-
на термическая обработка. 

Выделите для 
них отдельную 
полку или хотя 
бы часть и хра-
ните либо в специ-
альной емкости для 
хранения сыра, либо просто 
в контейнере, завернув в пер-
гаментную бумагу. Кстати, 
круглые миски занимают на 
полках неоправданно мно-
го места, поэтому гораздо 
рациональнее использовать 
прямоугольные контейнеры 
и лоточки. В них же удобно 
переложить яйца, если вы ку-
пили их больше десятка. Если 
вдруг вам понадобится осво-
бодить место в холодильни-
ке, именно коробка с яйцами 
будет первым «кандидатом 
на выход»: яйца легко пере-
живут довольно длительное 
пребывание при комнатной 
температуре.

А вот складывать яйца на 
дверцу холодильника не сто-
ит, частые потрясения им не 
на пользу. Лучше сохраните 
это пространство для баночек 
и бутылочек с соусами и при-
правами, пакетов или буты-
лок с молочными продуктами, 
вина. Не забудьте выделить 
на дверце полочку для меди-
каментов и косметики: мази и 
кремы дольше сохранят свои 
свойства в холоде.

Бакалея
Некоторым бакалейным 

продуктам, которые по при-
вычке отправляются на хра-
нение в стенной шкаф, тоже 
желательно найти место в хо-
лодильнике. Это относится к 
крупам с высоким содержани-
ем жиров, хлопьям и муке из 
них, таким как пшено и цель-
ная пшеница, а также ко всем 
орехам и семенам: льняным, 
кунжутным, тыквенным, очи-
щенным семенам подсолнеч-
ника. Тогда содержащиеся в 
них масла не прогоркнут и 
продукты сохранят свои цен-
ные свойства. Более того, 
после покупки орехи и семе-
на желательно на несколько 
дней положить в морозилку, 
чтобы погубить возможные 
личинки пищевой моли и 
жучков.

Алена Спирина

Мы настолько привыкли к холодильнику, 
что зачастую используем его 
как обычный шкаф, помещая 
туда практически любые 
принесенные в дом продукты. 
А уж овощи, фрукты и ягоды - 
обязательно. Не слишком 
задумываясь, как это скажется 
на их качестве...

Оптимальной считается темпе-
ратура плюс 2-5 градусов. Имен-
но в таких условиях большинство 
продуктов сохраняет свои свой-
ства наилучшим образом, не 
портясь и не подмораживаясь.

Кстати

Кому холод во вред
Прежде всего это хлеб. Дело в том, что процессы старения 

хлеба наиболее активны именно при температуре, оптималь-
ной для холодильника. Так что храните хлеб либо в хлебнице, 
либо кладите в плотный целлофановый пакет, выпускайте из 
него воздух, крепко завязывайте и убирайте в морозильник. Не 
важно, из какого материала изготовлена ваша хлебница, важно 
только периодически протирать ее салфеткой, смоченной ук-
сусом: так в хлебнице не поселится плесень.

Кофе в зернах тоже не место в  холодильнике: во-первых, 
кофейные зерна не любят влажный холод, а во-вторых, могут 
впитать запахи других продуктов, и у напитка будет богатый, но 
отнюдь не  кофейный аромат.

Жидкий мед тоже гораздо лучше чувствует себя в шкафу, 
чем в холодильнике, как и любое растительное масло и все 
острые соусы - они просто не нуждаются в холоде.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Табунщик. 7. Пандора. 10. Оборона. 11. 
Материк. 12. Бали. 13. Епископ. 15. Мор. 16. Ной. 17. Уинстон. 18. 
Арфа. 19. Наигрыш. 22. Каблучок. 25. Дик. 26. Арзамас. 29. Шалаш. 
31. Тягач. 33. Трубка. 35. Омар. 36. Агава. 38. Дуст. 39. Пиноккио. 
41. Саке. 42. Каскадер. 44. Жалованье. 47. Квартирант. 49. Рев. 50. 
Беседка. 53. Секстет. 55. Горнист. 56. Расцвет. 60. Карнеги. 61. Ев-
гений. 62. Варенец. 63. Меркурий. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тюремщик. 
2. Барбра. 3. Щетина. 4. Кофейник. 5. Коми. 6. Вовк. 7. Пампушка. 
8. Дрессура. 9. Арканзас. 14. Сиг. 20. Индюшонок. 21. Ракита. 23. 
Бабуин. 24. Чаша. 27. Зачаток. 28. Магараджа. 30. Лихость. 32. Ярд. 
34. Кукловод. 37. Азор. 40. Игра. 42. Квадрат. 43. Сет. 45. Лес. 46. 
Ермак. 47. Квант. 48. Тарковский. 50. Булгаков. 51. Единение. 52. 
Австриец. 54. Сац. 57. Саго. 58. Ваня. 59. Тайм.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №47(1143)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №47(1143)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Прообраз» рисун-
ка. 7. Большая торговая лавка. 10. Так зовут Челентано. 11. 
Поджаренные орехи в сахаре. 12. Министр, коллега Нуш-
рока. 13. Первые знания. 15. Героиня одноименной пове-
сти Тургенева. 16. Гроза бандерлогов. 17. Усадьба Шере-
метевых. 18. Засеянное поле. 19. Монетное производство. 
22. Солдат для поручений офицера. 25. Глаза барыни. 26. 
Характерное свойство щелочи. 29. «Симпозиум» на Лысой 
горе. 31. Страна с наместником Пилатом. 33. Покои ода-
лиски. 35. Марк, придумавший Тома Сойера. 36. Над ним 
чах Кощей. 38. Шахматный чемпион из Риги. 39. «Летнее 
кафе» буренок. 41. Блок со штабом в Брюсселе. 42. Ипо-
стась Печорина. 44. «Угрюмая» комедия Мольера. 47. Ком-
пания всадниц и всадников. 49. Цыганка из легенды Н. Ле-
скова. 50. Староанглийская овчарка. 53. Урожай зерна на 
гумне. 55. Имя символа «Макдоналдса». 56. «Счетовод» 
пройденного пути. 60. «… - мой компас земной». 61. Ру-
банок для плоских поверхностей. 62. Авральный дефицит 
времени. 63. Игуменья в католическом монастыре.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Временной показатель в 
спорте. 2. Супруга Михаила Державина. 3. Занятие шпика, 
идущего по пятам. 4. Хранитель денег в организации. 5. Спец 
в белом халате. 6. Философ с «вещью в себе». 7. Соплемен-
ники Чингачгука. 8. Первый хит А. Пугачевой. 9. Душевная 
мягкость. 14. Тезка Лундвер. 20. Город-порт на Котлине. 21. 
Интуитивная догадка. 23. Кличка лошади крестьянина. 24. В 
кармане - … на аркане. 27. Вливается в Оку. 28. Хрусталь-
ная емкость с «Мимозой». 30. Алена, снявшаяся в «Канику-
лах строгого режима». 32. Меховой сапог северянина. 34. 
Поцелуй во времена А.С. Пушкина. 37. Клятва безбрачия. 
40. Футбольный клуб из Махачкалы. 42. Любимец знатной 
особы. 43. Кустарниковая ива. 45. «Копилка» в пищеводе 
голубя. 46. Переправа-бегунок между берегами. 47. Центр 
Афганистана. 48. Магистраль, заполненная машинами. 50. 
Глубокий красный цвет. 51. Лекарь широкого профиля. 52. 
Рельеф Земли. 54. Йоко - авангардная художница. 57. Утка 
на арктическом побережье. 58. Импрессионист Эдуард с 
«Олимпией». 59. Вода, устремленная к морю.

Телефоны 
рекламного отдела
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С 26 НОЯБРЯ!

Реклама

ВЫХОДИТ 2 РАЗА В МЕСЯЦ
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам следует ожидать 
приглашения на прогулку или 
романтическое свидание. 
Долой неуверенность, вы 
выглядите прекрасно! Луна 
в среду повлияет на эмоци-
ональную неустойчивость. В 
конце недели интуиция ста-
нет хорошим помощником в 
денежной сфере.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 26 и 
28.

У Стрельцов есть все шансы 
стать лидерами, но подтвер-
дить право на превосходство 
будет не так легко. В среду 
благодаря Меркурию буде-
те сначала говорить, а по-
том думать, не торопитесь. 
В субботу вас ждет приятная 
встреча или получение долго-
жданного известия.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 
29.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

На этой неделе у Овнов воз-
растет вероятность резкого 
поворота событий в личных 
отношениях. Изменить си-
туацию помогут доверие и 
первый шаг с вашей стороны. 
В среду не перекладывайте 
свои проблемы на чужие пле-
чи. Субботу лучше посвятить 
встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 28 и 
29.

Не исключены столкновения с 
представителями власти. Луч-
ше перенести официальные 
визиты на конец следующей 
недели. В четверг используй-
те прилив силы и уверенности 
в решении рабочих вопро-
сов. Воскресенье - удачное 
время для крупных приобре-
тений для дома.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 29 и 
1.

Для Раков на этой неделе 
важно правильно выбрать 
вектор своих действий. Не-
редко ваш энтузиазм может 
быть воспринят как попытка 
к разрушению. Постарай-
тесь быть объективными и 
дипломатичными в четверг. 
В выходные доделайте отло-
женные домашние дела.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 
и 29.

Львы буквально расцветут в 
приятном обществе, в окру-
жении интересных людей. 
Но все может пойти напере-
косяк, если начать спор и 
активные действия. В четверг 
не раздражайте сослуживцев 
своими капризами. Найдите 
время для отдыха или люби-
мого занятия в воскресенье.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 25 и 
28.

Общий фон недели довольно 
напряженный, но Девы смо-
гут успешно избежать многих 
проблем. Лучший способ со-
хранить внутренний баланс 
- нырнуть с головой в какую-
нибудь сложную задачу. В 
пятницу возможны финансо-
вые потери. Не перегружайте 
себя работой во вторник.
Благоприятные дни - 25 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 
30.

Сейчас ровное состояние 
Весов будет чередоваться с 
всплесками гнева, ревности 
и агрессии. Постарайтесь 
держать себя в руках. Марс в 
среду прибавит нерешитель-
ности и сложности в выборе. 
В выходные будьте осторож-
ны при общении с малозна-
комыми людьми.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 
29.

Скорпионы могут легко раздра-
жаться по мелочам, ваше нега-
тивное отношение к некоторым 
людям может быть усилено. Воз-
можно, корень агрессии скры-
вается всего лишь в усталости. 
Отдохните и послушайте музы-
ку в среду. В пятницу окружаю-
щие будут относиться к вам так 
же, как вы к ним.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 
29.

Ваша цель будет достигнута 
ценой огромных усилий и, 
возможно, некоторых потерь. 
Опасайтесь конфликтов и 
споров в ближайшем окру-
жении. Среда - день для на-
лаживания отношений и при-
ятных сюрпризов. В субботу 
вам нужны отдых и внимание 
к своему здоровью.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 
1.

Сейчас не время для поиска 
новых партнеров и работы 
в тесном контакте. Волшеб-
ным ключом к разрешению 
любой проблемы будет со-
знательный и добровольный 
компромисс. Четверг удачен 
для крупных покупок. В поне-
дельник не навязывайте окру-
жающим своего мнения.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 
29.

События этой недели будут 
настоящим испытанием для 
вашего благородства. Пра-
вило «не судите, да не судимы 
будете» должно быть усвоено 
Рыбами твердо. В пятницу не 
шутите с противоположным 
полом. Во вторник оформ-
ляйте и подписывайте важные 
документы.
Благоприятные дни - 25 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 
29.

25 ноября квадратура Меркурия 
и Нептуна усилит рассеянность и 
забывчивость, велика вероятность 
получения недостоверной 
информации. 27 ноября квадратура 
Сатурна и Нептуна добавит преграды 
и трудности в путешествиях.

29 ноября квадратура Солнца
и Нептуна - не стоит полагаться

в этот день на интуицию.
1 декабря трин Меркурия 

и Урана - вероятны 
внезапные озарения

и открытия.

25 НОЯБРЯ - 25 НОЯБРЯ - 
1 ДЕКАБРЯ1 ДЕКАБРЯ

Мне подарили талисман, 
который притягивает деньги. 
Повесил его перед лобовым 
стеклом. На следующий день 
в меня въехала инкассатор-
ская машина.

Если у вас в семье взрос-
лые дети и вы с гордостью 
говорите, что у вас в баре 
уже год стоит открытая бу-
тылка элитной водки, хлеб-
ните и вы удивитесь.

Соседка сверху так с утра 
орала на своего ребенка, что 
я тоже убрал в комнате и 
оделся потеплее.

- Изя, сыночка, послушай 
сюда свою маму: избегай 
плохих компаний. Там и зар-
плата маленькая, и началь-
ник - идиет.

Сидят две старые бабки на 
лавочке и разговаривают.

Одна другой говорит:
- Слушай, подруга, сколь-

ко разговариваю с тобой, не 
могу вспомнить твое имя.

Вторая отвечает, немного 
подумав:

- А тебе срочно?

- Доктор, у меня с памятью 
плохо.

- Давайте в долг, тренируй-
те память!

- Какой цвет тебе нравится?
- Фиолетовый.
- Фиолетовый?! Это же 

цвет депрессии.
- Меня цвет купюр в 500 

евро не вводит в депрессию.

- Ты мясо ешь?
- Нет.
- А рыбу?
- Тоже нет.
- Вегетарианец?
- Бюджетник.

По закону вы можете же-
ниться в 16 лет. Но смотреть 
видео своей первой брачной 
ночи можно только с 18.

- Последние два месяца я 
чувствую себя в нашем отде-
ле как в сумасшедшем доме.

- Врачом или пациентом?

Лауреат национальной премии «Золотой Водолей».
Знаменитая не только в России, но и за рубежом.

 Обладает уникальным наследственным даром.
 Предскажет судьбу по линиям руки и книге судеб.
 Снимает порчу, сглаз, родовое проклятие,

 венец безбрачия.
 Поможет в решении жизненных проблем.
 Мощная помощь в бизнесе, карьере

 и  материальном благополучии.

Т. 8 (495) 772-18-81Т. 8 (495) 772-18-81  www.gvishnevskaya.ru.www.gvishnevskaya.ru.  

ГАЛИНА ВИШНЕВСКАЯГАЛИНА ВИШНЕВСКАЯ
ЗНАМЕНИТАЯ ПОТОМСТВЕННАЯ

ЯСНОВИДЯЩАЯ

Ре
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а
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